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ДЕМОГРАФИЧЕСКАЯ МОБИЛИЗАЦИЯ: 
ЧЕТВЕРТОГО РОДИЛИ — СРАЗУ В КОММУНИЗМ

Эксперт объяснил парадокс, почему после 
катаклизмов, катастроф, военных действий 

подскакивает рождаемость
В плане рождаемости в России 

сейчас все действительно очень пло-
хо. Кто виноват и что делать?

Раздаются призывы к срочной 
демографической мобилизации.

Как нынешняя ситуация отразит-
ся на будущем и не окажемся ли мы 
в окончательной демографической 

яме, мы переговорили с Юрием 
КРУПНОВЫМ, председателем на-
блюдательного совета Института 
демографии, миграции и региональ-
ного развития, действительным го-
сударственным советником РФ 3-го 
класса.

 Читайте 4-ю стр.

ЕВРОПЕЙСКИЙ 
ЗАКОН 
ДЖУНГЛЕЙ
«Большая распродажа рабов. 10 ян-

варя 1855 г. Три негра, от 20 до 26 лет. 
Сильные, годные к труду. Одна служанка, 
Салли, 42 года, превосходная кухарка. 
Одна служанка, Лиз, 23 года, с шестиме-
сячной малышкой…» — так цивилизованные 
люди США продавали нецивилизованных. 
А вот Зеленский в интервью ВВС: «Никто 
из нормальных цивилизованных лидеров с 
Россией не хочет общаться… Или победа 
Украины, или поражение всего мира».

Почти одновременно с интервью Зе-
ленского о «нормальных цивилизованных 
лидерах» Путин в Астане выступал на сам-
мите Совещания по взаимодействию и 
мерам доверия в Азии. Там были деле-
гации полусотни стран, лидеры (помимо 
Казахстана как принимающей стороны) 
Азербайджана, Ирака, Ирана, Катара, Кир-
гизии, Палестины, Таджикистана, Турции 
и Узбекистана.

Вот их всех скопом Зеленский записал 
в «ненормальные».

Эрдоган, постоянно общающийся с 
Путиным и записанный в «ненормальные 
и нецивилизованные», будет поставлять 
Украине «Байрактары»?

Президент Франции Эммануэль Ма-
крон сообщил во вторник, что продолжит 
говорить с российским лидером Влади-
миром Путиным. Чуть раньше глава МИД 
Франции Катрин Колонна заявила, что 
Париж считает важным сохранять каналы 
диалога с Москвой и выступает против 
попыток изоляции России. Ау, Франция, 
как с цивилизованностью? И пойдут ли 
гаубицы для ВСУ?

Зеленский не просто сморозил глу-
пость. «Подсознательное отношение пре-
восходства над теми, кто отличается от 
«белого человека», прорывается в ходе 
его коматозных интервью», — написала 
об этом Мария Захарова. Трудно не со-
гласиться. А ведь Зеленский — всего лишь 
ретранслятор западной повестки.

Читайте 3-ю стр.

ШАГ ЗА ШАГОМ
Линия боевого 

соприкосновения пришла 
в движение

В зоне специальной военной опе-
рации после серии ударов по объектам 
энергетической инфраструктуры на 
Украине обстановка остается слож-
ной. ВСУ хоть и ослабили попытки на-
ступать, но продолжают обстрелы, а 
кое-где даже усилили огонь. 

Читайте 5-ю стр.
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Подразделения 
спецназа Западного 

округа в зоне 
операции.

ДЕЦИЛЬНОЕ ЛУКАВСТВО 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ 

СТАТИСТИКИ

Жителям двух 
квартир 

в белгородском доме 
повезло: 

их не задело 
при взрыве

Белгородская область снова 
попала под обстрелы ВСУ. Осколки 
ракеты ВСУ попали в многоэтаж-
ный жилой дом. По предваритель-
ной информации, жертв нет. Губер-
натор региона Вячеслав Гладков 
прервал командировку и срочно 
вернулся в город из Москвы.

Читайте 5-ю стр.

РЕПЛИКА
Георгий СТЕПАНОВ, 

корреспондент отдела 
экономики

Росстат впервые прибег к ме-
тодике, которая, по словам офици-
альных лиц, позволяет детально, 
без искажений оценивать денежные 
доходы россиян, прежде всего из 
малообеспеченных слоев. Как уве-
ряют в ведомстве, уж теперь-то го-
сударство точно сможет принимать 
максимально адресные, адекватные 
меры соцподдержки. И вот тут Ста-
ниславский наверняка бы воскликнул: 
«Не верю!» 

Читайте 3-ю стр.

Жителям двух 
квартир

ЗВЕРСКИЙ ОСКОЛОК

КОГДА ВЕРНЕТСЯ ТАРАСОВА?
Татьяна Анатольевна Тарасова, по 
ее словам, идет на поправку после 
госпитализации. И планирует вернуться к 
съемкам в популярном ледовом проекте. 
«Уже чувствую себя неплохо». Всего 
несколько ее слов. Но больше-то и не 
нужно.
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ЦЕРКОВНЫЕ КОЛОКОЛА УКРАЛИ МАЛОГРАМОТНЫЕ ОХОТНИКИ ЗА ЦВЕТМЕТОМ

Особо циничная кража 
совершена в Домодедов-
ском городском округе 
Подмосковья. В ночь с 10 
на 11 октября воры залезли 
на звонницу храма Бори-
са и Глеба в деревне За-
болотье и похитили оттуда 
шесть колоколов. 

Как рассказали «МК» 
сотрудники храма, к вес-
не 2022 года в храмовом 
комплексе появилась 
своя звонница. Для нее 
частный благотворитель 
купил восемь бронзовых 
колоколов. Летом в храме 
было решено обустроить 
теплый пол. Для этого ре-
монтники приобрели ко-
тел и оборудовали коллек-
торные шкафы. Здание 
храма огородили забором 
из профнастила. 

Пропажу обнаружи-
ли утром во вторник. 

Бригадир пошел разда-
вать задания подчинен-
ным и обнаружил, что в 
одном из шкафов нет кол-
лектора. Обогреватель-
ный котел тоже исчез. 
Рабочие долго не могли 
понять, как в храм пробра-
лись воры. Деревянная 
входная дверь, которая 
запиралась на хлипкий 
навесной замок, оказа-
лась без следов взлома. 
Когда ремонтники обош-
ли здание кругом, стало 
понятно, что грабители 
умом не блещут: своей 

жертвой они выбрали 
заднюю железную тяже-
лую дверь. Она оказалась 
взломанной. Строители 
посмотрели наверх и об-
наружили самую главную 
пропажу: шесть из вось-
ми бронзовых колоколов 
бесследно исчезли. На 
месте остались только 
самые тяжелые колоко-
ла, весом 250 и 130 ки-
лограммов. Остальные, 
весом 62, 34, 24, 16, 8 и 
4 кило, стали трофеями 
грабителей. Скорее всего, 
воры просто сбрасывали 

бронзовые махины на 
землю. Рабочие смогли 
еще до приезда полиции 
установить маршрут от-
хода похитителей. Оче-
видцы похищения пред-
положили, что колокола 
грабители забрали на пе-
реплавку. Вот только вряд 
ли им улыбнется удача: 
колокольная бронза очень 
прочная и имеет высокую 
температуру плавления. 
Так что сотрудники церкви 
усомнились, что афери-
стам удастся куда-либо 
сбыть награбленное. 

КАРЛИКОВОЙ БЕГЕМОТИХЕ 
СООРУДИЛИ НОРУ ДЛЯ УЕДИНЕНИЯ

Бегемот Ксюша в Мо-
сковском зоопарке спра-
вила долгожданное ново-
селье в зимнем домике.

Как сообщили «МК» в 
зоопарке, впервые за два 
года посетители вновь мо-
гут увидеть карликового 
бегемота Ксюшу. Раньше 
питомица жила в закры-
том от посторонних глаз 
вольере, а несколько дней 
назад ее перевели в новое 
жилище. Поначалу Ксюша 
чуть-чуть замешкалась, а 

потом стала осваиваться. 
Она перекусила свежей зе-
ленью, обследовала все 
уголки, а потом отправи-
лась в бассейн, где около 
часа плавала и ныряла. 

Значительную часть 
зимнего вольера занима-
ет бассейн с плавным спу-
ском. Его глубины хватает 
для свободного плавания и 
ныряний. Также для Ксюши 
оборудовали специальную 
нору, где она может уеди-
ниться, если почувствует 
такую потребность. 

Новый вольер оборудо-
вали подвесами для ве-
ток, чтобы бегемоту было 

интереснее добывать 
корм. В будущем плани-
руется оснастить помеще-
ние головоломками и игро-
выми усложнениями — это 
поможет обогатить среду 
обитания Ксюши, сделать 
ее будни насыщеннее и 
разнообразнее. Сейчас 
в помещении постоянно 
поддерживается комфорт-
ная для бегемота темпера-
тура около 26 градусов и 
влажность не менее 70%. 
Пол домика всегда теплый 
— около 36–37 градусов, а 
его поверхность шерша-
вая, чтобы Ксюшины лапы 
не скользили. 

МОСКВИЧКА УСТРОИЛА 
ПИТОМНИК ДИКИХ КОШЕК 

У СЕБЯ В КВАРТИРЕ

Амурскую лесную кош-
ку по кличке Глаша и двух 
ее сородичей обнаружи-
ли столичные прокуро-
ры в обычной москов-
ской квартире. Хозяйка 
жилья пыталась уверить 
стражей порядка, что 
краснокнижные хищни-
ки, находящиеся на грани 
исчезновения, — ее до-
машние любимцы. 

Как стало известно 
«МК», в квартиру на пер-
вом этаже обычного жи-
лого дома на 5-м Войков-
ском проезде сотрудники 
Головинской межрайон-
ной прокуратуры решили 
заглянуть после видеоро-
лика любопытного прохо-
жего. Он снял на телефон, 
как дикий амурский кот 
гуляет в клетке, прикре-
пленной к окну жилого 
дома. Открывшая дверь 
женщина пояснила про-
курорам и полицейским, 
что дальневосточную 
кошку по имени Глаша ей 
подарили в 2018 году. А 
еще одна кошка и кот — 
животные ее подруги, у 
которой дома сейчас идет 

ремонт. Дама пояснила, 
что питомцы живут в хо-
роших условиях и едят 
на обед тушки цыплят-
корнишонов. Подоспев-
шая подруга рассказала, 
что купила котов в питом-
нике в другом регионе, 
причем красавцы были 
больны, и она их выходи-
ла. Однако документов, 
подтверждающих право 
собственности на жи-
вотных и законность их 
нахождения в квартире, 
работникам прокурату-
ры так и не представили. 
Был продемонстрирован 
лишь паспорт на кошку 
Глашу, который почему-
то выдавался владель-
цу… собаки. 

Животных пришлось 
изъять, причем зоологи 
не сразу смогли это сде-
лать, хотя и надели плот-
ные перчатки. Владелица 
Глаши подтвердила, что 
звери опасны, и проде-
монстрировала царапины 
на руках. Краснокниж-
ных животных отправи-
ли в центр передержки в 
Дмитровском районе, где 
они будут содержаться в 
вольере. 

Кстати, котенок амур-
ской кошки на черном 
рынке стоит от 100 до 600 
тысяч рублей. Так что не 
исключено, что в кварти-
ре разводили экзотиче-
ских зверей на продажу. 

Как сообщила «МК» 
руководитель пресс-
службы прокуратуры Мо-
сквы Людмила Нефедова, 
прокурорская проверка 
продолжается, по ее ре-
зультатам будут приняты 
меры прокурорского реа-
гирования. 

Самую прыт-
кую овечку из 
опытного ста-
да Федераль-
ного исследо-
вательского 
центра жи-
вотноводства 
им. академика 
Эрнста прошля-
пили генетики. Пар-
нокопытное отбилось от 
стада и пробежалось по 
центральным улицам По-
дольска.

Как стало известно «МК», 
путешественницу замети-
ли в среду возле городских 
достопримечательностей. 
Видео с ее приключениями 

так быстро разлете-
лось по соцсетям, 
что очень скоро 
новость дошла до 
сотрудников цен-
тра. Селекционе-

ры признали в ней 
свою питомицу, 

отправились на по-
иски и поймали. Овца 

на тот момент уже была в 
панике. Ей потребовались 
специальная антистрес-
сотерапия: свежая трава и 
комплекс пробиотиков. 

По словам сотрудников 
исследовательского цен-
тра, на балансе научного 
учреждения насчитыва-
ется около 500 овечьих 

голов. Стада пасутся на 
пастбищах института в 
поселке Дубровицы. Ино-
гда животных пугают со-
баки. Возможно, побег 
подопытной овцы как раз 
и связан с тем, что ее об-
лаял какой-нибудь пес. К 
слову, ко всем животным 
в центре относятся тре-
петно. Отдел кормления 
сельскохозяйственных 
животных оттачивает на 
них свое мастерство по 
созданию питательных 
кормов, а отделы генетики, 
биотехнологии и физио-
логии скрещивают своих 
подопечных, выводя новые 
породы. 

ПОДРОСТКИ-ЛИХАЧИ УМЧАЛИСЬ 
НА ТОТ СВЕТ НА АЛКОГОЛЬНЫХ 

ПАРАХ

Четверо подростков 
погибли в страшном ДТП 
в Дмитрове в ночь на 13 
октября. Пьяную компа-
нию на «Пежо» преследо-
вали сотрудники ДПС. В 
конечном счете легковуш-
ка врезалась в припарко-
ванный грузовик.

Как удалось выяснить 
«МК», 12 октября около 23 
часов 15-летний Андрей, 
проживающий с 38-летней 
матерью, решил без спро-
са взять ее машину, чтобы 
покататься. Момент для 
этого был подходящим, 
так как родительница упо-
требляла алкоголь. Усев-
шись в «Пежо», Андрей 
начал обзванивать своих 
знакомых, чтобы пока-
таться по городу. Сначала 
подросток заехал за 17-
летним Денисом, потом 
подобрали 16-летнего Иго-
ря с 17-летним Даниилом. 
Последним на борт взяли 
15-летнего Алексея.

Первым делом компания 
затарилась алкоголем. 
«Пежо» колесила по ули-
цам Дмитрова, а алкоголь 
уже бурлил в крови под-
ростков. Периодически 
парни останавливались 
на перекуры, а потом про-
должали свой путь.  

Уже 13 октября около 
3 часов ночи «веселый» 
автомобиль с подростка-
ми заметили сотрудники 
ДПС и попытались оста-
новить его. Но так просто 
заканчивать свое веселье 
компания не собиралась, а 
потому Андрей, сидевший 

за рулем, ударил по газам. 
Погоня длилась недолго 
— на улице Бирлово Поле 
водитель не справился с 
управлением, и «Пежо» на 
полном ходу влетела под 
припаркованную на обо-
чине фуру. От легковуш-
ки с подростками почти 
ничего не осталось. Тем 
удивительнее то, что один 
из парней остался жив. 
Счастливчиком, родив-
шимся в рубашке, оказал-
ся Игорь, который сидел 
за водителем. Его после 
удара каким-то образом 
выбросило из машины, 
а сам парень отделался 
несколькими ссадина-
ми — смерть остальных 
ребят была мгновенной. 
Выживший Игорь, студент 
техникума, долгое время 
находился в шоке. Он не 
сразу мог вспомнить, с кем 
находился в машине. 

Погибшие Даниил и 
Денис учились на первом 
курсе в техникуме, Андрей 
и Алексей были учениками 
9-го класса. Как стало из-
вестно, Денис состоял на 
учете в отделе по делам 
несовершеннолетних за 
употребление алкоголя. 
Ранее на этом же учете 
состоял и Игорь, но был 
с него снят. Когда поли-
цейские ночью приехали 
к хозяйке авто, на котором 
разбились подростки, 
матери Андрея, то были 
обескуражены. Женщина 
была сильно пьяна и по-
нятия не имела, где нахо-
дится ее сын.

Как сообщила помощ-
ник руководителя ГСУ СК 
по Московской области 
Анна Тертичная, по факту 
гибели подростков воз-
буждено уголовное дело 
по части 5 статьи 264 УК 
РФ («Нарушение правил 
дорожного движения и 
эксплуатации транспорт-
ных средств, повлекшее 
по неосторожности смерть 
двух или более лиц»).

ПЕНСИОНЕРКА НАПАЛА 
НА МЛАДЕНЦА, ЗАЩИЩАЯ 

ВНУКА-ХУЛИГАНА

Полуторамесячную де-
вочку выхватила из коля-
ски и стала со всей силы 
трясти пожилая житель-
ница Северо-Восточного 
округа столицы, внуку ко-
торой сделали замечание. 
Врачи не исключают, что 
теперь малышка станет 
инвалидом. 

Как стало известно 
«МК», жуткий случай 
произошел вечером 12 
октября на улице Шере-
метьевская. 40-летняя 
мама вышла на прогулку с 
двумя детьми — 9-летней 
дочерью и полутораме-
сячной крохой. Малышка 
родилась на 30-й неделе, 
была очень слабенькой. 
Вечером в среду малышка 
стала жертвой взрослых 
разборок. Началось все с 
замечания, которое мама 
девочки сделала чужому 

мальчику. Тот баловался 
с лазерной указкой и по-
пал лучом прямо в глаза 
женщине. Опасаясь за 
зрение, женщина поинте-
ресовалась у ребенка, где 
его родители. В ответ ба-
ловник сказал, что гуляет 
с бабушкой. Однако пен-
сионерка заявила, что по-
влиять на внука не может. 
Уходя с площадки, мама 
двух дочерей попросила 
мальчика отдать ей ла-
зерный брелок, намере-
ваясь выбросить опасную 
игрушку в мусор. 

Но неожиданно к ней 
подбежала бабушка со-
рванца, выхватила из ко-
ляски новорожденную и 
стала со всей силы трясти 
младенца. После этого 
пенсионерка грубо кину-
ла ребенка обратно. Как 
затем объяснила пожилая 
женщина, она сделала это 
в отместку, что у внука от-
няли игрушку. 

Врачи больницы зафик-
сировали у девочки ушиб 
головы. Несчастной мате-
ри они пояснили, что мозг 
ребенка такой нежный, что 
достаточно несколько раз 
встряхнуть малыша, что-
бы вызвать кровоизлия-
ние. Медики предупреди-
ли, что в ближайшие дни 
состояние девочки может 
ухудшиться. 

telegram:@mk_srochno
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ДИПЛОМАТИЯ

ДУМА

Генассамблея ООН приняла резолю-
цию о территориальной целостности 
Украины, осуждающую проведение 
референдумов на территории ДНР, 
ЛНР, Запорожской и Херсонской обла-
стей и вхождение их в состав России. 
За резолюцию проголосовало 143 
государства. Против — 5 стран, в том 
числе и сама РФ, воздержалось или не 
участвовало в голосовании 45 госу-
дарств. Примечательно, что документ 
поддержали и те страны, которые 
обычно разделяют действия Москвы 
в политическом поле. «МК» поговорил 
с экспертом и выяснил, каковы могут 
быть причины такого итога.

С одной стороны, цифры впечатляют: 
143 проголосовавших за инициированную 
западными странами резолюцию, это много. 
Но и 50 стран, так или иначе не поддержавших 
этот документ, — это тоже немало. Особенно 
если учесть, что среди них — самые большие 
по территории и по количеству населения го-
сударства, включая двух постоянных членов 
Совбеза ООН.

Еще в начале октября издание Politico рас-
сказывало о том, как американские дипломаты 
и их западные союзники начали «охоту за го-
лосами» в ООН в стремлении добиться того, 
чтобы как можно больше стран поддержали 
антироссийскую резолюцию. Один высоко-
поставленный британский дипломатический 
источник назвал проводимую американца-
ми и их сателлитами кампанию «массивным 
лоббированием и разъяснительной работой», 
в которой задействованы почти все уровни 
дипломатической инфраструктуры США, от по-
слов до помощников госсекретаря Блинкена. 

Есть еще один важный момент, на кото-
рый указывалось в публикации Politico: целью 
США и западных союзников было представить 
резолюцию не столько как антироссийский 
документ, сколько как голосование, устанавли-
вающее важность сохранения территориальной 
целостности стран — членов ООН, — и такая 
формулировка сыграла на руку инициаторам 
голосования.

Заместитель председателя Ассоциа-
ции российских дипломатов Андрей Ба-
кланов так прокомментировал результаты 
голосования по резолюции:

— Там была проведена американцами 
достаточно большая и интенсивная работа, 
направленная на то, чтобы наша точка зрения 
не восторжествовала, я бы так сказал. Это 
уже отработанная методика. Это не ноу-хау 
сегодняшнего дня, такое было и в пятидесятые-
шестидесятые годы. Используется, в частности, 
определенная уязвимость позиций тех людей, 
кто работает непосредственно в Нью-Йорке. 
Там есть вопросы, связанные с их размещением 
и так далее. В общем, используют самую раз-
нообразную палитру, ведя непосредственные 
контакты с теми, кто участвует в голосовании. 
Применяют, я бы сказал, недопустимые мето-
ды. Но, к сожалению, это имеет место.

Я посмотрел внимательно подготови-
тельные материалы к голосованию, они носят 

неприемлемый характер с точки зрения доку-
ментации ООН. Дело в том, что, к сожалению, 
и генсек Гутерриш, и нынешние руководители 
ООН и международных организаций в под-
готовительных материалах уже допускают 
односторонность. То есть вместо того, чтобы 
справочно информировать о каких-то фактах, 
даются в готовом виде препарированные вы-
воды, названия, подходы и так далее. Поэтому 
даже при первоначальном ознакомлении чело-
века с тем или иным вопросом уже возникает 
какое-то определенное мнение. Я бы назвал 
это общим курсом заданности. Заданность 
при проработке тех или иных вопросов, которые 
приводят к тому, что объективность, конечно, 
очень часто отсутствует.

— Что в сложившейся ситуации стоит 
делать России? Эта ситуация принуждает 
страну к чему-то?

— С точки зрения Устава ООН элемен-
ты принуждения могут быть, условно говоря, 
только в случае, если это решение принято 
в специально выделенном органе — Совете 
безопасности. Но в нем у России есть право 
вето, поэтому мы никакие несправедливые 
меры, направленные против нас, не пропустим. 
Остальные решения носят рекомендательный 
характер. Если мы считаем, что они приняты 
на основе заданности, неправильного пре-
парирования фактов, то мы можем это просто 

игнорировать и вести работу по разъяснению 
наших позиций дальше.

— Многие заметили, что проголосо-
вали за резолюцию и страны, которые 
обычно высказывают пророссийскую по-
зицию. Это тоже результат давления или 
у отдельных государств могут быть на это 
свои причины?

— Причин может быть много. Но главное 
заключается именно в давлении США при 
двусторонних контактах и в работе с теми, 
кто непосредственно участвует в голосова-
нии. Иногда ведь что получается в средних и 
малых странах? Даже, скажем, Министерство 
иностранных дел, руководство государства 
принимают какую-то одну линию, а те, кто в 
Нью-Йорке присутствует на Генассамблее, 
могут проголосовать, не ориентируясь на 
то, что поступило в качестве мнения той или 
иной страны. Конечно, в нашей дипломатии и 
дипломатии крупных стран таких вещей не бы-
вает, но в средних и небольших государствах 
работа, которая ведется с непосредственными 
участниками голосования, приводит к тому, 
что фактически эти люди предопределяют 
финальную позицию страны. Иногда вразрез 
с той линией, которая является официальной 
позицией руководства. Но, повторюсь, это 
бывает достаточно часто и характерно для 
определенной части средних и небольших 
стран, там такие вещи допускаются. Амери-
канцы знают это и используют уже не первый 
год.

— А с Сербией та же ситуация? Многие 
не ожидали, что именно она будет голо-
совать «за».

— Хочу сказать, что не стоит упрощать 
позицию Сербии. У них есть достаточно уяз-
вимые вопросы, связанные с их положением 
в среде европейских стран. Кроме того, если 
посмотреть на ситуацию на протяжении сорока, 
пятидесяти, шестидесяти лет мы, с сожалением 
надо отметить, с бывшей Югославией и уже с 
Сербией далеко не всегда сходились. Не нужно 
думать, что это какие-то наши союзники. Этого 
не было. Люди часто не знают историю наших 
взаимоотношений. Эта история абсолютно не-
однозначна. В ряде случаев, скажем, по линии 
движения неприсоединения Белград занимал 
позицию гораздо менее нас устраивающую, 
чем большинство других стран. С Сербией у 
нас были совершенно не безоблачные отно-
шения, поэтому ничего такого особенно нового 
я не вижу.

Полина КОНОПЛЯНКО.

« МЫ МОЖЕМ 
ЭТО ПРОСТО 
ИГНОРИРОВАТЬ»
Эксперт объяснил результаты 
голосования по Украине 
на Генассамблее ООН

Украинский постпред 
при ООН Сергей Кислица 
прибег к оптике, 
чтобы наблюдать 
за голосованием 
на Генассамблее.

AP

«Цель Турции — достижение скорей-
шего перемирия на Украине», — заявил 
Эрдоган в четверг на саммите в Астане 
в преддверии встречи с Владимиром 
Путиным. Одна эта фраза вызвала 
массу вопросов у аналитиков. Почему 
турецкий лидер внезапно изменил 
риторику и заговорил не о мире во-
обще, а только о перемирии? Сдает ли 
Эрдоган свои позиции главного канди-
дата в миротворцы и почему он сделал 
особый акцент на успехах зерновой 
сделки, которую серьезно «подорвал» 
теракт на Крымском мосту?

«Если вы не понимаете, в чем дело, то дело, 
скорее всего, в деньгах», — именно в такую 
формулу эксперты укладывают сегодняшнюю 
позицию Эрдогана по вопросу украинского 
кризиса. Политолог Сергей Марков считает, 
что продолжение конфликта на территории 
Незалежной приносит президенту Турции 
огромные дивиденды. Как экономические, 
так и репутационные. А значит, и его личная за-
интересованность в скорейшем прекращении 
боевых действий стремится к нулю. Потому и о 
мире турецкий лидер предпочитает больше не 
упоминать, заменив его половинчатым словом 
«перемирие».

— В середине июня 2023 года у Эрдогана 
выборы. Они обещают быть очень трудными. На 
прошлых муниципальных выборах нынешний 
президент Турции проиграл в восьми крупных 
городах, включая Стамбул, Анкару, Измир и Ан-
талью. Это катастрофа. Если на президентских 
выборах победит кто-то от оппозиции, лично 
для Эрдогана все будет очень плохо. К тому 
же экономика Турции находится в плачевном 
состоянии. Курс национальной валюты по от-
ношению к рублю упал в несколько раз. Им 
очень нужны деньги, — говорит Марков.

Деньги Турции нужны не любые, а от Рос-
сии. По мнению политолога, Эрдоган наметил 
поистине талантливую комбинацию. С одной 
стороны, его страна становится «дырой в санк-
ционном заборе», чем успешно пользуется 
Россия. С другой стороны, турецкий лидер 

ведет себя крайне осторожно, чтобы США и 
ЕС не наложили санкции на него самого. Такая 
многоходовка способна существовать ровно до 
тех пор, пока продолжаются боевые действия 
на Украине. Из этого эксперты делают вывод, 
что для Турции выгодно вечное продолжение 
украинского кризиса, с Эрдоганом в роли столь 
же вечного примирителя.

Потеряет ли турецкий лидер интерес к 
переговорному треку по Украине в случае своей 
победы на предстоящих выборах? Эксперты 
считают, что нет.

— Эрдогану нужна игра вдолгую. Во-
первых, он хочет, чтобы экономика страны на-
сыщалась. А во-вторых, в Турции ведь власть 
менялась далеко не только в результате вы-
боров, — намекает Сергей Марков на воз-
можные сценарии уже после предвыборной 
гонки Эрдогана.

При этом турецкий лидер осознает, что 
остальные игроки, претендующие на миссию 
миротворцев, серьезно проигрывают ему, а 
значит, можно гнуть свою линию без особых 
опасений.

— У Эрдогана есть большой и успешный 
опыт общения с Россией по вопросам, которые 
казались безнадежными. Это Сирия, Ливия. 
Казалось, что по этим кейсам договориться 
невозможно, но Эрдоган договорился, — от-
мечает политолог Алексей Макаркин.

Эксперт предположил, что президент Тур-
ции стоит на позициях реализма и понимает: 
перспективы глобального мира сейчас при-
зрачны. Однако вполне реальна заморозка 
конфликта на Украине по примеру корейского 
кризиса.

— Война между Северной и Южной Ко-
реей завершилась в 1953 году долгосрочной 
заморозкой. Стороны прочертили границу 
по линии фронта. На этой линии разграниче-
ния они находятся до сих пор, — подчеркнул 
Макаркин.

Не менее значимым видится и тезис пре-
зидента Турции об успехах зерновой сделки. 
В Астане Эрдоган подчеркнул особую роль 

ДЫРА В САНКЦИОННОМ ЗАБОРЕ
Почему Эрдогану удается 
успешно лавировать 
в отношениях с Путиным

Анкары в достижении соглашения по вывозу 
зерна из украинских портов, а также сделал 
акцент на успешных кейсах по обмену военно-
пленными. Однако здесь политологи увидели 
в поведении турецкого лидера едва заметную 
нервозность: как будто Эрдоган сам себя и 
окружающих пытается убедить, что с зерно-
вым треком все идет как задумывалось. Хотя 
это очевидно не так. 

Алексей Макаркин считает, что проблема 
зерновой сделки вовсе не в том, что из порта 
Одессы организаторам теракта на Крымском 
мосту удалось провезти взрывчатку. В конце 
концов, опасный груз проглядели не только 
турки, а значит, и вопросы надо задавать не 
только им. Проблема куда глубже, и расходит-
ся она на два вектора. 

Первый — недовольство России. Ранее 
Владимир Путин прямо заявил, что Россию 
обманули: вместо беднейших стран Азии и 
Африки зерно, продовольствие и удобрения 
— как украинские, так и российские — уходят в 
богатые страны Европы. Но российский лидер, 
судя по всему, сменил гнев на милость благо-
даря успешной работе «Турецкого потока». 
«Слава богу, что «Турецкий поток» успешно 
работает, хоть его и пытались взорвать», — 
подчеркнул Путин на встрече с Эрдоганом 
в Астане.

Второй вектор зерновых рисков для 
Турции — те самые беднейшие страны, куда 
продовольствие доплывает по остаточному 
принципу. Сергей Марков подчеркнул, что 
для Эрдогана сейчас крайне важно завоевать 
прочный авторитет в Африке.

— Турция анонсировала большую бизнес-
программу в Африке. Эрдоган говорит афри-
канцам: «Мы — единственная страна, которая 
не была вашими колонизаторами». На этом 
фоне риски голодных бунтов, которые вполне 
реальны из-за отсутствия зерна, могут раз-
рушить планы турок на успешные проекты на 
континенте, — прогнозирует Марков.

Между тем политологи единодушно при-
знают, что Эрдоган умудряется неплохо ма-
неврировать на внешнеполитической арене 
по принципу «и нашим, и вашим». Звуковой 
фон из голосов недовольных провалами зер-
новой сделки и продолжающихся обстрелов 
Донбасса играть партию первой скрипки в 
украинском кризисе Эрдогану совершенно 
не мешает.

Татьяна АНТОНОВА.
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Думский Комитет по труду и социаль-
ной политике рекомендовал принять 
в первом чтении проекты федераль-
ного бюджета и бюджета единого 
Фонда пенсионного и социального 
страхования на 2023–2025 годы. 
Цифры в этих документах явно не от-
ражают последствий присоединения 
к России четырех новых субъектов 
Федерации: дополнительные рас-
ходы, видимо, пока «закопаны» где-то 
внутри главного финансового плана 
страны. Индексации пенсий работаю-
щим пенсионерам не будет, а от-
числения на накопительную пенсию 
опять «заморозят».

Министр труда и социальной защиты 
Антон Котяков заверил: «Все социальные обя-
зательства, которые предусмотрены сейчас 
действующим законодательством, обеспе-
чены финансами на 100%». Но проблема в 
том, что 28 сентября, когда эти документы 
вносились в Госдуму, действующее законода-
тельство ничего не говорило о четырех новых 
субъектах Федерации. А ведь в результате их 
присоединения к России в начале октября 
число россиян, имеющих право на социальные 
гарантии и пенсионное обеспечение, вырос-
ло… Насколько выросло — сказать невозмож-
но: на территории ДНР, ЛНР, Запорожской и 
Херсонской областей продолжаются боевые 
действия, а значительная часть населения 
превратилась в беженцев.

Процесс интеграции в российское право-
вое пространство предполагает в каждом 
из этих случаев внесение изменений в 20 
действующих законов и принятие по 14 новых. 
Если говорить о социальной сфере, то закон 
о принятии Херсонской области в состав РФ, 
к примеру, требует уточнить действующий за-
кон «О ветеранах» и принять отдельные законы 
об особенностях социального обеспечения, 
об особенностях регулирования мер соци-
альной поддержки и выплат по социальному 

страхованию (по больничным листам в том 
числе), об особенностях регулирования от-
ношений, связанных с выплатой пособия по 
безработице, об особенностях пенсионного 
обеспечения отдельных категорий граждан 
и т.д. На данный момент все эти инициативы 
еще не внесены в Госдуму и, похоже, еще не 
написаны.

Ни министр труда, ни его заместители, ни 
представители Минфина, ни депутаты тему 
изменения объема социальных обязательств 
не затронули. «Все социальные обязательства 
будут исполняться по всех субъектах РФ и для 
всех граждан РФ, где бы они ни проживали. А 
для того, чтобы эти вопросы и цифры можно 
было уточнить, есть второе чтение бюдже-
та», — сказал позднее «МК» глава комитета 
Ярослав Нилов (ЛДПР)…

Г-н Котяков в своем выступлении говорил 
и о рынке труда. По его словам, «в послед-
ние месяцы мы даже видим снижение без-
работицы по всем методикам». По данным 
Росстата, в начале октября среди трудоспо-
собных россиян в возрасте от 15 лет и старше 

безработными считались 3,8%, то есть около 
3 млн, на 20% с лишним меньше, чем годом 
ранее. А на бирже труда было зарегистриро-
вано всего 621,4 тысячи россиян, при этом 
на портале «Работа в России» значилось 2,4 
млн вакансий.

По словам министра, позитивная динами-
ка стала результатом «комплексного подхода 
со стороны правительства к стабилизации на 
рынке труда и мерам по поддержке предпри-
нимателей». Без профилактики прогнозиро-
вавшихся после 24 февраля «всплесков безра-
ботицы» избежать не удалось бы, считает он. 
Безработных оказалось меньше — и средства, 
выделенные на эти цели бюджетом, истраче-
ны в 2022 году будут не полностью, заметил 
г-н Котяков: их вернут казне, а с Минфином 
договорились, что если в следующем году 
потребуется, то сверх заложенных 64 млрд 
рублей на борьбу с безработицей выделят 
дополнительные средства.

Сейчас установленный правительством 
максимальный размер пособия по безрабо-
тице составляет 12 792 рубля в месяц первые 
три месяца, а вторые три месяца — 5 тысяч 
рублей в месяц. Минимальное пособие равно 
1500 рублям в месяц. Общий срок выплат 
— полгода…

Слово «мобилизация» произнес в ходе за-
седания комитета лишь один человек. Михаил 
Тарасенко («ЕР») сказал, что в ходе встреч с 
избирателями и молодые, и пожилые задают 
вопрос о том, почему не индексируются пен-
сии работающим пенсионерам. «Ведь когда 
300 тысяч молодых уйдет по мобилизации, 
кто придет на место сталевара? Только ве-
теран. А ветеран, которому пенсия не будет 
индексироваться, подмигивает и говорит про 
серые формы зарплаты… Это не секрет, что 
массово сейчас люди рассчитываются, три 
месяца сидят дома и опять идут на работу, 
получив индексацию», — объяснил он.

В проекте федерального бюджета и 
бюджета Фонда пенсионного и социального 

страхования на 2023 год по-прежнему зало-
жена лишь индексация пенсий неработаю-
щим пенсионерам: с 1 января — на 4,8%. Это 
обеспечит рост выплат «в среднем на тысячу 
рублей в месяц», сообщил замглавы Минтруда 
Андрей Пудов.

Но г-н Тарасенко напомнил, что закон, 
разделивший пенсионеров на две части, при-
нимался в конце 2015 года во время кризиса 
«в качестве временного компромисса». Закон 
тот и правда был принят голосами единорос-
сов. Но в нем нет ни слова о том, что запрет 
на индексацию работающим вводится на 
какой-то срок, — возможно, это обещалось 
руководству партии кулуарно.

Аудитор Счетной палаты Сергей Што-
грин, впрочем, сообщил, что контрольное 
ведомство проанализировало все меры по 
изменению пенсионного законодательства, 
предпринятые с 2012 по 2020 год. В ноябре 
результаты экспертизы будут представлены, 
пообещал он, — в том числе и «финансовая 
оценка, и то, сколько средств потребуется, 
чтобы вернуть индексацию работающим».

Бюджет Фонда пенсионного и социаль-
ного страхования на ближайшие три года 
сверстан исходя из того, что все сделанные на 
индивидуальные счета граждан отчисления на 
накопительную часть пенсии опять будут «за-
морожены» и перечислены в общую копилку. 
Светлана Бессараб («ЕР») от имени комитета 
попросила прояснить, какие планы насчет 
накопительной пенсии есть у Минфина и пра-
вительства в целом. Замглавы финансового 
ведомства Алексей Моисеев согласился, что 
с заморозками «пора заканчивать», и заверил, 
что в любом случае реинкарнации системы 
обязательных пенсионных накоплений не 
будет. Сейчас совместно с Центробанком 
прорабатываются «разные способы стимули-
рования людей к накоплениям», сказал он.

Прорабатываются они уже несколько лет, 
заметим.

Марина ОЗЕРОВА.

БЮДЖЕТ 
БЕЗ НОВЫХ 
РЕГИОНОВ
Расходы на выплаты пенсий 
на присоединенных территориях 
уточнят ко второму чтению

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

Музей естественной истории Лондона опре-
делил победителей ежегодной премии 
Wildlife Photographer of the Year. В этом году 
на конкурс поступили заявки от фотогра-
фов всех возрастов и уровней опыта из 93 
стран. Вот лишь некоторые из получивших 
призовые места работ.

КАДР

РЫНОК ТРУДА 

ОПРОС

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

ВАКАНСИЙ НЕТ: СЛОЖНЕЕ ВСЕГО НАЙТИ НОВУЮ РАБОТУ В МОСКВЕ, 
ПЕТЕРБУРГЕ И КРАСНОДАРЕ
Специалисты одного из 
популярных рекрутинго-
вых порталов опублико-
вали рейтинг российских 
городов по сложности 
поиска в них работы. 

Первое место заняла Москва 
— на одну вакансию здесь 
приходится 7,1 соискателя. 
На втором месте — Санкт-
Петербург, а на третьем 
— Краснодар. Проще всего, 

по данным исследования, 
устроиться на работу в Крас-
ноярске, где на одну вакан-
сию приходится 3,6 активных 
резюме, Хабаровске (3,7) и 
Иркутске (3,8).

КАК ОТДЫХАЮТ РОССИЙСКИЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ

Как часто берут отпуск Какой формат отдыха предпочитают

Примечание. Возможны множественные варианты ответа.  Источник: ЮMoney.

Несколько
раз в год

Один раз в год

Раз в 2–4 года

Не помню, когда 
последний раз 
был в отпуске

Лежать у моря на пляже

Активный — серфинг, горы, палатка

Посещение музеев, парков

За городом, в лесу

Ходить под парусом

45,9%

25,2%

13,5%

12,6%

54,0%

43,2%

32,4%

29,2%

17,1%
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Кто не знает в театральной Москве 
и за ее пределами Марину Райкину 
— редактора отдела литературы 
и искусства «МК»?! Работает 
она в газете без малого 30 лет. 
В следующем году будет повод 
отметить круглую дату, а пока 
мы всей редакцией поздравляем 
Марину с ее личным юбилеем. 

Она не любит, когда ее называют театраль-
ным критиком, поскольку то, чем она ежедневно 
занимается, имеет гораздо больший диапа-
зон. Она лихо пишет не только рецензии, но 
и репортажи, берет интервью у недоступных 
другим персон, у первых людей королевства. 
Многим самым известным и уважаемым лю-
дям может по-дружески позвонить и получить 
наиэксклюзивнейшую информацию. Куда там 
телеграм-каналам! 

Ее труды и кипучая деятельность — а Ма-
рина, как метеор, живет на огромных скоростях 
и всюду успевает — не остались без внимания. 
Она отмечена почетным званием «заслуженный 
работник культуры», премией Москвы в области 
литературы и искусства, орденами Польши 
и Франции за заслуги в культурной сфере и 
носит титул офицера, который ей присвоен 
французами за многолетнюю популяризацию 
их театра в России.

Некоторые режиссеры Марину побаивают-
ся, поскольку у нее зоркий глаз и острое перо. 
Как-то Константин Богомолов, заливая себя 
бутафорской кровью, на одной из церемоний 
удостоил Марину титула Венеры театральной 
Москвы. Он весь вечер отчаянно выкрикивал ее 
имя. И было понятно, что наша Марина сидит у 
него в печенках. При этом многие его коллеги 
мечтают получить Театральную премию «МК», 

лауреатов которой Райкина определяет каждый 
год. Она успевает писать книги. Недавно вышел 
ее труд по истории Вахтанговского театра. Но не 
театром единым наполнена ее жизнь. У Марины 
прекрасный сын, красавица внучка, заботливый 
муж и трогательная мама. Всем она уделяет 
внимание, помогает, всячески поддерживает 
коллег, отстаивает интересы сотрудников от-
дела. Она легка, проста и иронична в общении, 
никогда не проявляет надменности и верит в то, 
что еще многого не знает, открывая для себя и 
других все новые и новые миры.

Поздравляем! 
Редакция «МК».

У МАРИНЫ РАЙКИНОЙ ЮБИЛЕЙ
Режиссеры ее побаиваются, но всегда ждут театральной награды «МК»

Французский художник-ботаник 
Кристоф Гине, также известный 
как Месье Плант (Растение), создал 
ошеломляющий проект под названи-
ем «TWIST», в котором отображается 
«серия изящно изогнутых скульптур 
из стволов деревьев, отражающих 
посредством их четких форм эмо-
ции природы». Городской садовник 
и художник деликатно скручивает и 
деформирует крепкие куски ствола 
дерева, создав из них пять рисунков, 
напоминающих повседневные сим-
волы и предметы. Серия включает в 
себя такие работы, как «Древесный 
узел», «Колючая древесина», «Люби-
тель природы», «Древесное кружево» 
и «Бесконечность» — каждая из них 
символизирует различные эмоции, 
которые можно найти в природе.

БРАТЬЯ МЕНЬШИЕ

Дама, поделившаяся 
грустной историей в соц-
сетях, рассказала, что ее 
семья лишилась крупной 
суммы денег из-за до-
машней питомицы. Об 
этом сообщает Newsweek.
Собака породы лабрадор 
по кличке Зои добралась 
до хозяйской зарплаты. 
Владелец, вернувший-
ся домой, положил 2700 
долларов на стол, после 
чего и деньги, и домашняя 
любимица надолго остались 
без присмотра. Через неко-
торое время дама, поведав-
шая эту историю, вошла в 
гостиную и увидела на полу 

порванную 100-долларовую 
купюру. Хозяйка уж было 
хотела отчитать Зои, когда 
пришла в окончательный 
ужас — почти все купюры, 
оставленные на столике, 
были порваны, уцелело 
лишь 300 долларов. Кроме 
того, многие пользователи 

Интернета утешают жен-
щину тем, что они с мужем 
могут постараться обме-
нять испорченные купюры 
на новые. Именно на это 
и надеется наша героиня. 
Ей хочется верить, что хоть 
часть мужниной зарплаты 
можно будет вернуть.

БРАБРАБРАТЬЯТЬЯТЬЯ МЕМЕМЕНЬШНЬШНЬШИЕИЕИЕ

ДДама, поделившаяся 
грустной историей в соц-
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Не только с людьми, близкими и 
любимыми, приходится расставать-
ся мобилизованным. Они еще про-
щаются с четвероногими друзьями, 
которых нужно куда-то срочно при-
страивать. Минсельхоз Московской 
области на днях сообщил, что сейчас 
в Подмосковье на безвозмездной 
основе всех хвостатых готовы при-
нять три приюта. Однако не тут-то 
было. Здесь есть, оказывается, свои 
нюансы.

Интернет постепенно наводняется ду-
шещипательными историями. Вот, например, 
у Подольского военкомата несколько дней 

просидел чей-то верный пес породы немец-
кая овчарка. Преданного кобеля окрестили 
Марсом, вызвали кинологическую службу и 
нашли ему передержку. Теперь пес живет под 
присмотром волонтеров. Пообвыкся, начал 
есть, но глаза все такие же грустные.

— За ним уже очередь выстроилась. Мне 
отовсюду звонят — хотят подольского Ха-
тико, — говорят в приюте. — Да только не к 
каждому он пойдет. Вот глядит он сейчас на 
тебя и, думается, прямо в душу смотрит. Аж 
мурашки. Мы все еще надеемся, что истинный 
хозяин объявится.

Ждать, правда, решили недолго. Если 
поиски не увенчаются успехом, через месяц 
Марс обретет новых хозяев. С кандидатами 
проведут собеседования и выберут наиболее 
подходящего. Как вариант, можно еще взять 
опекунство над Марсом. В этом случае пес 
останется жить в центре реабилитации, а опе-
кун будет заботиться и обеспечивать его.

— Подыскиваю себе «мягкого кота», а 
сердце разбивают объявления от хозяев, ко-
торые спешно отдают или продают животных 
из-за отъезда, — рассказывает блогер из Ко-
ломны София Машукова. — У нас в городе 

На фоне происходящих геополитиче-
ских событий как-то совсем выпал из фокуса 
общественного внимания тот факт, что в на-
стоящее время Госдума рассматривает про-
ект федерального бюджета на 2023 год и на 
плановый период 2024 и 2025 годов. Между 
тем соответствующий закон о бюджете — это 
главный финансовый документ страны. То, что 
будет заложено в конечном итоге в бюджете, 
прямо отражается на наших гражданах и их 
благополучии. 

Поэтому стоит внимательно приглядеть-
ся к некоторым цифрам, характеризующим 
проект бюджета в целом, и особенно к тем из 
них, которые, что называется, «ближе к телу» 
и запланированы по конкретным статьям рас-
ходов на следующий год. 

Итак, расходы федерального бюджета 
на 2023 год запланированы на уровне 29 трлн 
рублей, доходы — 26,1 трлн рублей. То есть 
расходы значительно превышают доходы — 
на 2,9 трлн рублей, что составляет около 2% 
ВВП. Это для нашей страны много. Россия не 
привыкла жить с таким недобором доходов 
для покрытия расходов.

Встает резонный вопрос: где деньги бу-
дем брать? Авторы проекта утверждают, что 
основным источником покрытия бюджета 
должны стать государственные заимство-
вания. Государство надеется выпускать для 
этого ценные бумаги — ОФЗ (облигации фе-
дерального займа), которые будут покупаться. 
Вот и появится денежка в бюджете. Уверены, 
что появится? Дело в том, что в условиях вы-
сочайшей неопределенности экономической 
ситуации покупать государственные бумаги 
инвесторы не очень-то хотят. Они ведь тоже 
видят, что происходит в экономике, а потому 
обеспокоены, сможет ли государство рас-
платиться с ними, погашая ОФЗ.

Можно и даже нужно обратить внимание 
на то, что по проектировкам бюджета инфля-
ция в 2023 году должна составить 5,5%, то есть 
планируется ее снижение более чем в два раза 
по сравнению с той, которая ожидается пра-
вительством в 2022 году (12,4%). В 2024–2025 
годах инфляция вообще должна выйти, по 
правительственному прогнозу, на целевой 
уровень в 4% ежегодно. Ожидания, конечно, 
достаточно оптимистичные, особенно если 
вспомнить, что в текущем году инфляция, 
опять же согласно утвержденному официаль-
ному прогнозу, с которым страна вступала в 
этот год, уже должна была составить 4%. На 
это, конечно, могут возразить: никто ведь не 
ожидал, что случится такое геополитическое 
потрясение… Но «ожидал — не ожидал» — это 
другой вопрос. Факт же налицо: планировали 
инфляцию в 2022 году в 4%, получим — в 3 с 
лишним раза больше. 

Далее перехожу к конкретике — к тому, 
как должны вырасти расходы по проекту 
федерального бюджета по тем или иным 
статьям в 2023 году. Тут важно сравнивать 
то, что запланировано на следующий год, 
с тем, что было в предыдущем трехлетнем 
бюджете, который принимался год назад и 
в котором также утверждались расходы не 
только на текущий 2022-й, но и на 2023 и 2024 
годы. Возьмем, к примеру, расходы по статье 
«Здравоохранение». По сравнению с перво-
начальным вариантом расходы по ней в 2023 
году остаются в рассматриваемом сегодня 
проекте федерального бюджета практически 
на прежнем уровне — около 310 млрд рублей. 
Но не спешите радоваться такой стабильно-
сти, так как инфляция никуда не денется и в 
реальном выражении расходы на здравоох-
ранение снизятся через год как минимум на 
планируемую инфляцию в 5,5%.

Кстати, по сравнению с тем, что ожида-
ется с расходами по данной статье в 2022 
году — 372,2 млрд рублей, — ассигнования 
на здравоохранение должны снизиться в 2023 
году очень значительно (на 16,7%).

Не меньший интерес представляет кор-
ректировка расходов внутри статьи «Здраво-
охранение». Не так значительно, но должны 
сократиться в 2023 году расходы по разделу 
«Борьба с онкологическими заболеваниями» 
— со 154,8 млрд рублей до 153,7 млрд рублей. 
Для сравнения: в 2022-м соответствующие 
расходы ожидаются в объеме 189,6 млрд ру-
блей. Сокращение плановых расходов, как 
утверждается в соответствующей поясни-
тельной записке, обусловлено уменьшением 
бюджетных ассигнований на переоснащение 

медицинских организаций, оказывающих 
медицинскую помощь больным с онкозабо-
леваниями, — на 510,6 млн рублей, а также 
снижением расходов на новое строительство 
и реконструкцию — на 544,1 млн рублей. 

Снизятся по сравнению с первоначально 
утвержденными планами в 2023 году и рас-
ходы по статье «Развитие детского здраво-
охранения, включая создание современной 
инфраструктуры оказания медицинской по-
мощи детям» с 19,2 млрд рублей до 17,3 млрд 
рублей. 

Зато должны увеличиться, опять же по 
сравнению с первоначальными планами, 
расходы на «Создание единого цифрового 
контура в здравоохранении на основе единой 
государственной информационной системы в 
сфере здравоохранения (ЕГИСЗ)», на 2,5 млрд 
рублей (с 9 млрд рублей до 11,5 млрд рублей). 
Понимаю, что цифровизация — это необходи-
мость сегодняшнего времени, но мне трудно 
понять логику, когда расходы на нее растут, в 
то время как расходы на онкологию и детское 
здравоохранение снижаются. 

Кстати, если посмотреть по укрупненным 
статьям расходов, то просто провальными 
выглядят цифры планируемых в 2023 году 
ассигнований из федерального бюджета на 
охрану окружающей среды: минус 24% по 
сравнению с первоначально утвержденными 
планами. Что, все проблемы с экологией уже 
в нашей стране решены? 

Убежден: даже в нынешних условиях 
острейшего геополитического конфликта 
не должны уменьшаться расходы ни на онко-
логию, ни на детское здравоохранение, ни на 
охрану окружающей среды. Они не должны 
снижаться ни при каких условиях!

Неформально у нас существуют так на-
зываемые «защищенные» статьи расходов (в 
начале 90-х годов прошлого века такой пере-
чень существовал и формально), но почему-то 
к ним не относят очень социально чувстви-
тельные упомянутые выше расходы.

Скажете, а что же тогда уменьшать? По-
хорошему, конечно, ничего не надо умень-
шать. Хотя и трудно. Если уж не получается, 
то почему бы не обратить внимание на такие 
укрупненные статьи расходов, как, к примеру, 
«Общегосударственные вопросы» или «На-
циональная экономика»?

Еще раз повторю, если есть возможность 
избежать урезания расходов — хорошо, но 
если такой возможности нет, делать это не-
обходимо более обоснованно.

Почему же, казалось бы, очевидные при-
оритеты в распределении бюджета перестают 
быть таковыми? Думается, ответ проще, чем 
кажется. Все как всегда: у кого больше лоб-
бистский потенциал в выбивании средств, 
тот и «на коне». Ну какой, скажите, лоббист-
ский потенциал, у тех, кто отвечает за рост 
расходов на охрану окружающей среды? Да, 
конечно, есть экологи, есть даже целое Ми-
нистерство природы, есть соответствующие 
международные обязательства... А теперь 
сравните их возможности со сторонниками 
увеличения «Общегосударственных расходов» 
или расходов по разделу «Национальная эко-
номика». За эти статьи «топят» сплошные вы-
сокопоставленные чиновники и влиятельные 
лоббисты. Тут уж ни о каком сравнении даже и 
речи быть не может — и так все понятно.

И что тогда делать? Ведь такая реаль-
ность будет всегда. Ну не будут резать чи-
новники «сук, на котором сидят» — те же 
«Общегосударственные расходы». Вот для 
этого и должна быть система национальных 
приоритетов. Кто-то скажет: а как же нацио-
нальные проекты? Но если это действительно 
государственные приоритеты, то они должны 
быть выделены именно «защищенными» — не 
подлежащими урезаниям и сокращениям — 
статьями расходов.

Сегодня эти проблемы становятся все 
более актуальными, потому что когда денег 
становится меньше (а во время экономиче-
ского кризиса именно так и происходит!), то 
побеждают в борьбе за них более сильные 
лоббисты. Они тоже понимают, что денег ста-
новится меньше, поэтому действуют активно, 
на упреждение. Это нормально и естественно 
в любой бюрократической системе. Ненор-
мально то, что в проигрыше оказываются 
социально чувствительные расходы, те, что ни 
при каких условиях не должны уменьшаться. 
Беззащитными какими-то они получаются!

СЕГО ДНЯ
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БЕЗЗАЩИТНЫЕ РАСХОДЫ
Социальные статьи бюджета нельзя отдавать 

на откуп лоббистам

« ПОДОЖДИ, 
Я СКОРО!»

«МК» выяснил, 
куда подмосковным 
мобилизованным можно 
передать своих питомцев

пристраивают очаровательного шпица за 3 
тысячи рублей. Цена смешная, но покупателей 
наверняка смущает то, что он восьмилетний. 
Уже совсем взрослый, со своими привычками 
и привязанностями.

Кстати, есть и другая категория мужчин, 
которые оставляют своих питомцев. Причем не 
в приютах, а на свалках и вокзалах. Это бегущие 
за границу граждане, которым блогеры начали 
даже посвящать стихи. На вилы этих ребят 
мечтают поднять многие. Вот один из самых 
невероятных опусов:

Релокант, релокант,
Что ж ты бросил кота,
Усыпить не поднялась рука?
Релокант, релокант,
Ты покинул страну,
И твой кот в шаурме из ларька.
Прилив поэтических сил и вдохновения у 

граждан России неиссякаемый, поэтому ждем 
новых рифм.

Светлана РЕПИНА.
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Но можно послушать и его на-
чальство. Вот глава евроди-
пломатии Жозеп Боррель: 
«Европа — это сад, мы создали 

этот сад... Остальной мир — это не совсем 
сад. Большая часть остального мира — это 
джунгли. А джунгли могут вторгнуться в сад. 
Мы должны гораздо больше быть вовлечен-
ными в ситуацию в остальном мире. Мы 
привилегированные люди...» Колониальная 
риторика превосходства на высочайшем 
европейском политическом уровне. Сколько 

растений для этого сада было украдено из 
джунглей и сколько людей (за людей не счи-
таемых), а то и народов было при этом уни-
чтожено, Боррель, конечно, вспоминать не 
станет.

А мы — станем. И все «нецивилизо-
ванные джунгли», две трети планеты, тоже 
станут. Уже вспоминают. Вот вам и всё 
объяснение, очень простое, — почему кон-
фликт на Украине называют конфликтом 
цивилизационным.

Дмитрий ПОПОВ.

ЕВРОПЕЙСКИЙ ЗАКОН ДЖУНГЛЕЙ
Как стало известно «МК», нашлись 
желающие купить фабрики ИКЕА в 
Тихвине и Новгороде. Пока речь идет 
об этих двух производствах. Кандида-
тов — шестеро на сегодняшний день. 
С 24 октября начнутся «смотрины» 
(осмотр предприятий перед заклю-
чением сделки). Главный вопрос, 
который сейчас волнует оставшихся 
работников, — будет ли новый владе-
лец проводить еще сокращения и не 
понизит ли зарплату «выжившим»?

Новость о шести вероятных претендентах 
сообщили вчера работникам икеевских фа-
брик. Вернее, оставшейся половине. Имена 
потенциальных покупателей и сумма сделки 
держатся в строжайшем секрете, но известно, 
что это «отечественные частники». 

Организатор профсоюза работников лес-
ных отраслей Александр Илларионов рассказал 
«МК», что с 1 сентября фабрики ИКЕА работают 
частично, без производства — «как раз для 

этих смотрин». То есть на заводах проводятся 
работы только для поддержания оборудования 
и технологических процессов. 

Еще 15 июня работникам объявили, что 
фабрики будут проданы, а половине сотрудни-
ков предложат уйти «по соглашению сторон» 
с отступными. Магазины закрыли, а остатки 
товара были распроданы онлайн (при беше-
ном ажиотаже). Всего же в России, до всех 
событий, работало 17 магазинов и 14 торговых 
центров ИКЕА.

Чтобы не убирать работников в рамках 
процедуры сокращения (очень сложный, 
долговременный и неудобный процесс) или 
ликвидации, рабочим на производстве пред-
лагали компенсации в размере 7–8 окладов 
при увольнении по соглашению сторон. 

— Те, кто не согласился на 7–8 окладов, 
остались, но их единицы, — говорит Илларио-
нов. — С магазинами сложнее; тех из продав-
цов, кто упирается, будут сокращать к декабрю 
уже в соответствии с процессом ликвидации, 

так как 15 августа началась процедура банкрот-
ства. У нас сейчас две борьбы: в магазинах и на 
фабриках. В итоге на трех фабриках (в Тихвине, 
Новгороде и Вятке) осталась половина работ-
ников — 1500 человек. Персонал магазинов 
сократили практически полностью, из 10 000 
удержалась на рабочих местах лишь сотня. 
Возьмем производство в Тихвине — там из 1000 
человек остались 500. Эти 500 человек разбиты 
на две смены. Неделю работают, неделя в про-
стое. Платят работникам так: в недели работы 
— 100% зарплаты. В недели простоя — 80%. В 
Новгороде и Вятке поменьше численность, но 
пропорции те же. Итого в месяц люди получают 
90% от прежнего заработка. Также на фабрике 
в Вятке при поддержке агентства занятости 
обучают новым рабочим специальностям.

— Что ждет оставшихся людей после 
перехода к новому собственнику? 

— Наша тактика как профсоюзов — здесь 
нужны коллективные действия, — объясняет 
Илларионов. — Опрос, который был проведен 

среди сотрудников и фабрик, и магазинов, 
показал, что работники хотят сохранить свою 
зарплату, ДМС и социальный пакет в полном 
размере, как у них было в ИКЕА. Они боятся, 
что потеряют в заработке, ведь есть такие 
статистические данные по отраслям, что на 
отечественных предприятиях производства 
мебели одни из самых низких зарплат. По-
этому здесь нужен коллективный договор, 
который поможет закрепить все эти гаран-
тии, в нем все будет прописано. В каждом 
из магазинов и фабрик начнется подготовка 
коллективных переговоров с учетом местных 
условий. Сейчас запущен процесс опросов, 
который необходим для подписания коллек-
тивного договора, потом будем переходить 
к переговорам. 

В этом смысле, как считает профсоюз, 
стоило бы присмотреться к примеру «Нис-
сана»: эта сделка совершенно прозрачна, и 
нет сокращений персонала. «Ниссан», как 
известно, передает все свои активы ФГУП 
«НАМИ», то есть государству, вместе с двумя 
тысячами рабочих мест, никого не сокращая. 
При этом у «Ниссана» остается возможность 
выкупить их обратно через шесть лет. 

Работники производств, с которыми мы 
попытались связаться, в один голос сказали: 
«Не знаем, что нас ждет, очень волнуемся за 
свое будущее, которое туманно». 

Между тем 13 октября в Новосибирске 
со здания торгового центра «Мега» уже сняли 
объемные буквы ИКЕА. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Оставшиеся работники 
требуют сохранения зарплаты 

СМОТРИНЫ 
ИКЕА
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Росстат оценил распределение 
доходов по так называемым де-
цильным (10-процентным) груп-
пам. Оказалось, что на долю 10% 

самых обеспеченных граждан приходится 30% 
доходов населения, в целом составивших во 
втором квартале 19,4 трлн рублей. Что касается 
беднейших 10%, у этой категории на руках 
всего 2% общих доходов. Ранее подобная ин-
формация раскрывалась на годовой, а не на 
квартальной основе, кроме того, она группи-
ровалась по 20-процентным секторам. В про-
шлом году первая группа (с наименьшими 
доходами) располагала 5,4% общего дохода, 
а пятая (наиболее обеспеченная) — 46,7%. 

Грубо говоря, речь идет об очередной по-
пытке государства статистически обозначить 
уровень социального расслоения, причем с 
упором на людей, находящихся за чертой бед-
ности, точнее, прожиточного минимума (ПМ). 
Сегодня ПМ составляет 13,9 тысячи рублей, 
столько же — МРОТ (минимальный размер 
оплаты труда). По итогам второго квартала 
к бедным Росстат отнес 12,1%, или 17,6 млн 
россиян — почти каждого восьмого жителя 
страны. Однако никакие цифры не позволят 
вскрыть эту проблему и заглянуть внутрь, как 
в консервную банку. Потому что дело в не циф-
рах, а в специфике доходов людей. 

Скажем, информация о состоятельных 
гражданах плохо собирается во всем мире, 
поскольку те имеют больше  инструментов 
для накопления богатства и осознанно избе-
гают излишнего внимания статистической и 
налоговой служб. Взять хотя бы поступления 
от собственности, доходы от акций. Ну а мно-
гие низкооплачиваемые работники обитают в 
сером секторе, где бухгалтерия не поддается 
никакому официальному учету и контролю. По 
словам экспертов, от 15 до 30% фонда оплаты 
труда скрыто от статистического наблюдения. 
Ситуация же с ПМ и МРОТ напоминает кривое 
зеркало, поскольку в России миллионы людей 
получают зарплаты и пенсии ниже этих вели-
чин, и никакие социальные льготы, надбавки 

или единовременные денежные выплаты тут 
не помогают. 

И логичнее было бы учитывать бедность не 
только по доходам, но и по необходимым рас-
ходам. Считается, например, что пенсионеры 
имеют право на покупку лекарств (которые в 
ПМ не входят) за полцены, со скидкой. Однако 
многим попросту не обойтись без  дорогостоя-
щих препаратов и платного лечения. А как же 
бесконечно растущие обязательные платежи 
(прежде всего тарифы ЖКХ), необходимость 
погашать кредиты, оплачивать разного рода на-
логи? Нынешний условно-комфортный уровень 
жизни людям удается поддерживать исключи-
тельно за счет заемных средств. И бедность — 
это ведь даже не столько монетарное понятие, 

сколько самоощущение, тягостное и глубокое. 
Оно складывается как пазл из великого мно-
жества обстоятельств: это, например, давно 
требующая ремонта квартира, плохое здоро-
вье и недостаточное образование, отсутствие 
всяких социальных лифтов, невозможность 
перебраться с семьей в другое место из моно-
города, где давно ни для кого нет работы. 

И давайте разделим сумму прожиточного 
минимума  13,9 тысяч на 30 дней: получим 
ежесуточные карманные 463 рубля. На все — 
на «коммуналку», проезд, одежду, лекарства! 
Уместно ли называть это бедностью? Скорее, 
можно говорить о нищете на грани выживания. 
Это — себестоимость одного рабочего дня 
одного работающего человека. Заработок же, 
вернее, прибыль — все то, что человек имеет 
сверх суммы в 13,9 тысячи. 

Кстати, представители самого бедного 
дециля — 10% российского населения — по-
лучают доход в среднем в 8865 рублей — это в 
полтора раза меньше показателя прожиточного 
минимума. И на эту сумму, если верить Росста-
ту, живет почти 15 миллионов россиян!

Что касается социального неравенства 
(индекс Джини), оно сегодня в России выра-
жено сильнее, чем в большинстве европейских 
стран и Китае. А по уровню концентрации богат-
ства наша страна — в числе мировых лидеров. 
По оценке экспертов Boston Consulting Group, 
менее 0,0001% взрослого населения (около 
500 сверхобеспеченных граждан) владеют 40% 
всех финансовых активов РФ, или суммой $640 
млрд. Остальное население утверждается в 
мысли: трудами праведными не нажить палат 
каменных. 

Георгий СТЕПАНОВ.

SOS!

ЭКОНОМИКА

РЕПЛИКА

ДЕЦИЛЬНОЕ 
ЛУКАВСТВО...

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В
W

IK
IP

ED
IA

.O
RG

Президент РФ Владимир Путин 
пообещал многодетным, ветера-
нам, инвалидам и семьям с низкими 
доходами выделить субсидии на за-
купку газового оборудования и про-
ведение работ в рамках социальной 
газификации. Деньги в размере 100 
тыс. рублей должны предоставить 
регионы, об этом президент сказал 
на пленарном заседании Российской 
энергетической недели.
Эксперты считают, что эта идея ло-
гично укладывается в программу со-
циальной газификации, кроме того, 
она поможет России реализовать в 
условиях западных санкций излишки 
газа на внутреннем рынке, но намно-
го эффективнее было бы для страны 

перестать делать ставку на сырьевую 
экономику и начать инвестировать в 
газохимическую промышленность.

Выступая на форуме «Российская энерге-
тическая неделя», глава государства поручил 
продлить программу социальной газифика-
ции «за горизонт» 2022 года, а также помочь 
малоимущим гражданам с закупкой необ-
ходимого оборудования и оплатой работ по 
прокладке трубы от границ участка до дома, 
сейчас эта услуга платная. Однако далеко не 
все россияне могут себе ее позволить, чтобы 
обеспечить себя топливом.

«На мой взгляд, это очень логичное реше-
ние для той внешнеполитической ситуации, 
в которой мы находимся сейчас. Особенно 
если хотим сохранить добычу газа на прежнем 
уровне, поскольку внешние каналы поставок 
топлива на экспорт постепенно съежива-
ются», — говорит Никита Масленников, 
ведущий эксперт Центра политических 
технологий.

Все это, конечно, хорошо, но откуда ре-
гионы возьмут деньги, чтобы субсидировать 
нуждающиеся семьи на закупку газового 
оборудования?

«Наши власти все время говорят о том, 
что социальная поддержка должна быть 
адресной. Минфин даже точную цифру на-
звал, что 40% социальных платежей должны 
носить адресный характер. Вот отличная идея: 
тут есть все что нужно — и адресность, и соц-
поддержка населения. А что касается денег, 
то профицит консолидированного бюджета 
российских регионов превышает сейчас трил-
лион рублей. Так что деньги есть, не у всех, но 

для этого и нужны депутаты, которые будут 
принимать бюджет и решать, кому сколько 
нужно выделить на реализацию данных за-
дач», — говорит Масленников.

По его словам, регионам уже выделили 
ранее 500 млрд рублей на реализацию инфра-
структурных проектов, так что кто-то возьмет 
оттуда деньги, кому-то дополнительно вы-
делят, но задачу президент поставил перед 
губернаторами вполне реальную. Путин начал 
продвигать социальную газификацию еще во 
время пандемии, а сейчас, учитывая западные 
санкции, решение пустить наш газ на внутрен-
ний рынок было бы очень разумным. 

«На самом деле это не идея Путина. Не-
которые регионы уже начали выделять неиму-
щим семьям на внутреннюю газификацию 
дома где-то по 50, а где-то и по 100 тысяч 
рублей, но президент предлагает расширить 
этот опыт и сделать так повсеместно, по всей 
стране», — говорит директор Фонда энер-
гетического развития Сергей Пикин. 

Однако эксперт уверен, что, если даже 
правительству удастся газифицировать все 
домохозяйства в стране, эта мера вряд ли 
поможет компенсировать выпадающие экс-
портные поставки. Объемы газа, которые 
сейчас потребляются внутри России, и те, что 
она поставляет на экспорт, неравнозначны. 
Значит ли это, что нам больше негде реали-
зовывать газ?

«Конечно, нет — в среду прозвучало пред-
ложение создать турецкий хаб. Это очень 
перспективный проект. Но согласитесь, что 
страна, которая является мировым лидером 
по добыче газа, должна в первую очередь 

обеспечить этим топливом свое население, 
а пока что до этого далеко, — считает Мас-
ленников. — Кроме того, нужно обязательно 
развивать газохимию — это огромный список 
товаров, от фармацевтических до компо-
зитных материалов. Разговоры о развитии 
газохимической отрасли идут с 2012 года, и 
сейчас как раз тот момент, когда пора перейти 
от слов к делу».

Сергей Пикин тоже считает, что нужно 
перестать воспринимать газ только как экс-
портное сырье и развивать свое газохими-
ческое производство. Взять хотя бы те же 
удобрения, например. Учитывая, какие сейчас 
высокие цены на газ на мировых рынках, а по 
прогнозам аналитиков, они продержатся на 
таком уровне еще не один год, наши удобре-
ния будут самыми конкурентными в мире.

«Во-первых, удобрения под санкции не 
подпадают, во-вторых, у нас самый дешевый 
газ в мире — так зачем посылать газ в Европу, 
которая делает из него удобрения, если мы 
можем сами их выпускать? Они будут самыми 
дешевыми, а значит, будут пользоваться спро-
сом по всему миру», — говорит Пикин.

По мнению эксперта, еще один из путей 
увеличения внутреннего рынка потребления 
газа — предоставить старым ТЭЦ возмож-
ность потреблять его бесплатно, а сэконом-
ленные деньги пустить на модернизацию 
оборудования. Так мы сумеем и добычу газа 
сохранить, и обновить устаревшую инфра-
структуру, плюс дадим стимул для произ-
водства отечественного оборудования для 
тепловых электростанций.

Елена БЕРЕЗИНА. 

100 ТЫСЯЧ — 
НА КОТЕЛ 
И НА ТРУБУ
Поредложение Путина газовую 
добычу от сокращения 
не спасет

КСТАТИ СПРАВКА
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 В Государственной ветеринарной 
службе Московской области от-
метили, что когда мобилизованные 
граждане пытаются найти новый 

дом для своих зрелых питомцев, они сталки-
ваются с трудностями: мало кому нужны ста-
рые или беспородные животные. Так вот: их 
официально возьмут, к примеру, в луховицком 
пристанище для хвостатых. А в Одинцовском 
районе у будущих участников СВО в приют 
готовы забрать и породистых собак. Кроме 
того, питомцев ушедших на фронт ждут в 
приюте Пушкинского района.
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— Говорят о том, что в самое 
ближайшее время Россию 
может ожидать новый «Рус-
ский крест», еще хуже, чем в 

90-е. Тогда количество умерших пересе-
клось с количеством родившихся, а затем 
число первых резко пошло вверх, а вторых 
— вниз.

— Вообще у нас синусоидный тип рож-
даемости: то яма, то потом бугорок, но это 
синусоида затухающая — вот что самое страш-
ное. Как в американских фильмах, когда врачи 
смотрят на кардиомонитор с останавливаю-
щимся сердцем и кричат: «Мы его теряем!» 
Каждая новая яма глубже, а бугорок — ниже. 
Вот и мы сегодня как страна теряем население, 
которого к концу столетия останется не более 
половины от нынешнего количества. И процесс 
этот начался не сегодня.

А перестали мы воспроизводиться как 
народ еще в 1964 году. В тот год суммарный ко-
эффициент рождаемости, условное количество 
детей на одну женщину в фертильном возрасте, 
впервые опустился до 2,15. Эта цифра дает 
только простое замещение детьми родителей. 
Сегодня же в нашей искореженной и сломанной 
демографии мы уже прекратили даже простое 
воспроизводство. На данный момент в России 
доминирует 1,5-детная семья. Кстати, в том 
или ином виде эта тенденция сформирова-
лась у «передовых» категорий населения к 
80-му году. Не случайно тогда на всех углах 
распевали популярную и очень глубокую на 
самом деле песенку «Стало модным одного 
малыша иметь всего». В ней точно пред-
ставлена та модель семьи, которая 
стала выходить в основные уже к 
началу 1980-х годов. Поэтому, 
если не осуществить демогра-
фическую мобилизацию и даже 
революцию, мы уполовинимся 
к концу столетия.

— То есть всего около 
70 миллионов? Многие уве-
рены, что демографический 
коллапс наступил в лихие 
90-е, а вы утверждаете, что он 
начался во вполне благополучные 
и едва ли не самые спокойные за всю 
историю России застойные времена.

— В 1992 году, когда стал набирать силу 
так называемый «Русский крест», мы просто 
перешли в режим открытой демографической 
катастрофы, который продолжается, усилива-
ясь, и поныне. Даже если бы не было шоковой 
терапии, демографическая яма, то есть обвал 
рождаемости, случилась бы все равно.

— Получается, демография никак не 
связана с политической ситуацией или 
уверенностью людей в завтрашнем дне? 
То есть государство может вообще не по-
могать семьям — и ничего не изменится?

— Прямо наоборот! С точки зрения до-
ходов и экономического воспроизводства 
наша российская семья, конечно, чудовищ-
но недофинансирована. Но деньги сами по 
себе напрямую ничего не дадут. Потому что 
нынешние семейно-демографические про-
блемы являются интегральными общественно-
политическими и геокультурными. Сегодня 
женщины делают активно карьеру, полноценно 
вовлечены в производство, возраст первых 
рождений взлетел уже к 27 годам. А в начале 
1990-х первенца рожали в 20 лет, а 27-летние 
считались старородящими.

— И что? Нужно отправить женщин 
домой, запереть их и не давать высшего 
образования?

— Конечно, нет. Но нужно сделать так, 
чтобы эталоном российской семьи, к которо-
му нужно было бы стремиться, стала именно 
многодетная семья с тремя, а лучше с четырьмя 
детьми. И это вопрос не только денег, но и 
полной трансформации общественного со-
знания и всего общественного строя страны, 
а это уже и культурная, и цивилизационная, 
и политическая, и экономическая проблемы, 
поскольку придется фактически заново пере-
собрать и восстановить русскую в широком 
смысле семью. В обществе должна произойти 

умоперемена, кстати, именно так бук-
вально переводится греческое сло-

во «покаяние». Это сверхсложно, 
потому что модель 3–4-детной 
семьи в отношении к нынеш-
ней «полуторадетной» — это 
примерно то же, что, скажем, 
космическая деятельность по 

отношению к собирательству 
первобытных людей. А сегодня 

в обществе сложился прямо не-
гативный взгляд на многодетность. 

Даже ко вполне успешным многодет-
ным подчас относятся предосудительно. 

Более того, многодетность сегодня — это билет 
в нищету. Вдумайтесь, вице-премьер Татьяна 
Голикова в 2019 году проинформировала нас, 
что 51% многодетных семей живут с доходом 
ниже прожиточного минимума на человека. 
Сейчас эта цифра уже 57%. Напрашивается 
логичный вывод: хочешь стать в России бед-
ным — заведи детей.

— Извините, но разве же не наши род-
ные, плоть от плоти, чиновники, причем 
неоднократно и разные, заявляли о том, 
что государство нас, граждан, рожать не 
просило и ничего нам не должно. «Ваши 
дети — ваши проблемы».

— Согласен. Я тоже вижу здесь некое 
проявление бюрократической шизофрении. 
С одной стороны, о необходимости роста 
рождаемости говорят все больше, мол, как 
это здорово и правильно, с другой — пере-
кладывают ответственность на воспитание и 
содержание детей исключительно на плечи 
самих родителей, а с третьей, как это ни пе-
чально, но количество народонаселения в РФ 
тесно завязано на существующую сегодня 
социально-экономическую модель. Как было 
цинично сказано когда-то одним из министров 
в правительстве Гайдара: в сырьевой стране 
для обслуживания трубы много людей и не 
нужно. Действительно, а зачем? Когда страна 
не развивается, то зачем ей дети? Существует 
еще и психологический момент. Остальная 
Россия, огромная Россия, равняется на тот 
образ, который создан в нескольких мегапо-
лисах, где дети и семья — отнюдь не главное 
с точки зрения комфорта, и даже наоборот, 
прямое обременение и лишней ответственно-
стью, и значительными финансовыми затра-
тами. Не рожают Москва и Питер — не рожают 
и в провинции. Это комплексная проблема. А 
в ее основе, как я считаю, лежит кризис семьи 
в целом, она у нас практически разрушена, 

треть семей — мамы-одиночки, в половине 
семей — фактическая безотцовщина. Между 
тем президент Путин прямо и неоднократ-
но объявлял многодетную семью нашей 
национальной идеей. «Крепкая, благопо-
лучная семья, в которой растут двое, трое, 
четверо и больше детей, по сути, и должна 
быть этим образом будущего России», — это 
из его выступления в 2021 году. А в Послании 
Федеральному собранию в 2012 году: «Нор-
мой в России все-таки должна стать семья с 
тремя детьми». Абсолютно верно! В десятку. 
Более того, это не только национальная, но 
и планетарная идея, так как распад семьи 
— общечеловеческая проблема. Вот только 
чиновники президента совершенно не слу-
шают, поэтому имеем то, что имеем.

— Чиновники во многом циничны, но 
разве они не правы, раз мыслят предельно 
практическими категориями. Рожать детей 
в сегодняшний мир, если честно, не очень 
хочется. Что будет с нами завтра? Как жить? 
На что жить? Это в развивающихся странах 
с низким уровнем жизни о таком не думают. 
Дал Бог зайку — даст и лужайку. Поэтому 
в условной Индии на улицах много грязи 
и много детей. А у нас даже на год вперед 
нельзя загадывать — события сменяются, 
как в калейдоскопе…

— Обосновать отказ от детей и вымирание 
народа нетрудно. Рассудок подскажет тысячу 
типовых объяснений: нет уверенности в за-
втрашнем дне, мало жилплощади, мы пока 
не готовы к рождению детей, экономически 
не потянем и т.п. Но это все, прошу прощения, 
отмазки. Существует некий на первый взгляд 
парадокс: после катаклизмов, катастроф, во-
енных действий рождаемость в странах обычно 
подскакивает. Вариантов объяснений, поче-
му это происходит, множество. В том числе 
и такой, что на краю жизни и смерти у любого 
человека появляется доминирующее желание 
жить в полную силу, дышать полной грудью и 
для этого продолжать свой род. В самые тяже-
лые годы Великой Отечественной войны после 
нашей грандиозной победы под Сталинградом 
рождаемость в стране резко подскочила.

— Но тогда был запрет на аборты и 
практически отсутствовала контрацепция. 
Женщинам волей-неволей приходилось 
вынашивать. Как можно поднять рождае-
мость сейчас, когда мужчины тысячами 
уходят в армию и все это накладывается 
на уже существующие демографические 
проблемы?

— Честно говоря, я не понимаю всех этих 
разговоров о СВО и мобилизации в увязке с 
демографией. Ведь даже ковид с его сумас-
шедшей избыточной смертностью в миллион 
плюс человек за последние два года факти-
чески никак на нее не повлиял. Если взять 
официальный прогноз Росстата за 2013 год, 
то в принципе цифры рождаемости, которые 
предполагались тогда, сейчас и фактически 
реализуются. То есть нынешнее падение рож-
даемости прогнозировалось и без пандемии, 
и без СВО.

— Так сегодня мужчин физически стало 
меньше, их дома нет, от кого рожать?

— Такое ощущение, что если бы мужчин не 
мобилизовали, то они сразу же, прошу проще-
ния, сделали бы своих любимых жен беремен-
ными. Это несерьезно и, более того, замазы-
вает реальную проблему с нашим вымиранием 
как народа. У нас «полуторадетная» семья. То 
есть за 40 лет взрослой жизни мужчина стано-
вится отцом примерно одного, двух детей. И 
тот небольшой промежуток времени, который 
он будет отсутствовать в семье в ближайшем 
будущем, практически никак на это число не по-
влияет. Год туда — год сюда, ничего не изменит 
в демографической ситуации в целом. Пере-
движение сроков рождения в этом коридоре 
вполне возможно. Так, после введения в 2007 
году материнского капитала действительно 
на какое-то время выросло число вторых рож-
дений. Но это были в основном дети, которые 
и так родились бы, просто их появление на 
свет государство ускорило на несколько лет 
через свою финансовую помощь. Но общее 
число детей в семьях осталось практически 
тем же. Так и в случае с мобилизацией — кто 
должен родиться, родится вне зависимости 
от ее объявления, просто его рождение будет 
ненадолго отложено.

— А если мужчина вообще не 
вернется?

— Почему же не вернется? Вернется. Бу-
дем надеяться, что число потерь наших героев 
окажется минимальным.

Людям кажется: если бы не было ковида 
или мобилизации, то и демография бы про-
цветала. Это не так! Это напрямую никак не 
завязано. Потому что изначально проблема в 
другом. Мы пытаемся каждый раз привязать 
нашу катастрофу и трагедию к текущим собы-
тиям, но у нас сломано воспроизводство — мы 
в принципе как народ вымираем, с ковидом и 
без ковида, со СВО и без СВО. И даже внешняя 
миграция этот процесс не остановит.

— Хорошо, но у нас сейчас присоеди-
нились новые регионы — Донбасс, Запоро-
жье, Херсон. В одном ДНР — три миллиона 
русскоязычных жителей. Плюсом к нашим 
140 миллионам.

— Ну и что? Там такие же «полуторадетные» 
семьи, как и в России. Просто теперь в России 
стало больше на несколько миллионов граж-
дан, но в отдаленной перспективе это ничего 
не изменит и роста рождаемости не будет.

— Хорошо, а кто тогда главный вино-
вник демографического провала? Если со-
циальные, экономические, политические 
катаклизмы на этот процесс, как вы гово-
рите, не слишком влияют. Чайлд-фри?

— Я не говорю, что кризисы не влияют 
вовсе. Влияют,  но в пределах погрешности. А 
вот люди чайлд-фри влияют даже не тем, что 
сами не заводят детей. По рождаемости бьет 
их пропаганда идей бездетности, которая, 
во-первых, запускает подобную модель по-
ведения в обществе, а во-вторых, укрепляет 
доминирующую «полуторадетную» семью. 
Бездетность подается как нормальная и даже 
элитарная — вот мы такие все передовые и 
крутые. Это на порядок страшнее любой СВО 
и пандемии! Идеи чайлд-фри воздействуют 
прямо на сознание подрастающих поколений 
и молодежи. Вы только подумаете, сейчас че-
ловечество, впервые во всемирной истории, 
чуть ли не сознательно отказывается рожать. 
То есть рост населения ограничивается не тем, 
что есть нечего, не потому что болезни косят 
младенцев, не из-за войн, а потому что про-
сто молодежь практически не видит для себя 
семью как главную форму самореализации и 
оправдания своего бытия. По большому счету 
молодежь и более старшие не хотят жить в 
полную силу. Вот в чем природа демографи-
ческой катастрофы. Это, кстати, касается не 
только России, в некоторых других благопо-
лучных и как бы «передовых» странах, в т.ч. 
католических, таких как Италия или Португалия, 
коэффициент рождаемости в которых вообще 
равен 1,2 и меньше.

— Сейчас появился еще один термин 
— «демографическая мобилизация». Его 
активно продвигает, например, Русская 
православная церковь. Что он означает?

— Это очень правильная программа. Во-
обще, на наших глазах Комиссия по вопро-
сам семьи, защиты материнства и детства 
Московской патриархии стала задавать новую 
активную семейно-демографическую повестку 
и для страны, и для мира. Это можно только 
приветствовать. Ведь когда мы обсуждаем 
рождаемость, мы имеем в виду неотчуждаемое 
право ребенка родиться, жить и воспитывать-
ся в семье. Мы же не имеем в виду какие-то 
инкубаторские системы, искусственные мат-
ки и т.п. Пока мы не восстановим ценность 
многодетной семьи как неотрадиционной, т.е. 
абсолютно новой, но на основе традиционных 
ценностей, никакого роста рождаемости не 
будет и женщин мы не мобилизуем на третьих-
четвертых детей.

— Вы когда-то предлагали ввести налог 
не только на бездетных, но и на малодет-
ных. Это предложение тогда восприняли 
достаточно неоднозначно.

— А я и сейчас от него не отказываюсь. 
Разумеется, это не должна быть большая сум-
ма. Условно — три рубля с бездетных, два — с 
однодетных, рубль — с двухдетных. Беря эти 
копейки, государство должно просто дать по-
нять, что нормой для него является только 
многодетная семья с тремя и более детьми. 
Малодетные семьи, к сожалению, это тоже 
не выход.

— Опять воспользоваться кнутом? А 
пряники когда будут?

— Есть и пряники: я с 2013 года продвигаю 
Федеральный закон о статусе многодетной 
семьи. У депутата и сенатора, у военнослу-
жащего, у судей имеется особый статус, а у 
многодетных семей, которые являются элитой 
нашего общества в ситуации демографической 
катастрофы, нет вообще никакого статуса. 
На сегодня на всей территории страны для 
многодетных семей нет даже общих льгот. В 

каждом регионе они свои в зависимости от 
местного финансирования. Появится единый 
статус, появятся единые удостоверения, будут 
и одинаковые выплаты. Иначе как получается: 
приезжает многодетная семья из другой обла-
сти в Москву — и даже в театр они сходить бес-
платно не могут. Съездить на море сегодня для 
родителей даже с четырьмя детьми — неподъ-
емная финансовая ноша. У нас сейчас в этом 
плане период феодальной раздробленности. 
Везде все свое. И при этом, увы, в головах все 
еще нет осознания наступившей демографи-
ческой катастрофы. А ведь спасение России, 
как я его вижу, именно в ее многодетности. 
А единственный человек в стране, который в 
этом понимает, как я уже говорил, — Путин, 
который говорит о многодетной семье как о 
новой национальной идее. Вот только чиновни-
ки без конца вставляют палки в колеса своими 
непродуманными решениями. Вы знаете, что у 
нас сейчас для того, чтобы добиться денежной 
помощи, многодетной семье нужно доказать, 
что она — малоимущая, принести тысячу бу-
мажек и справок. Стань нищим — тогда тебе 
помогут. Это как?

— Так что делать-то нужно?
— Каждый россиянин должен понять, что 

с такой огромной территорией и с такой малой 
численностью до конца столетия наш народ 
просто не доживет. У нас в Конституции пропи-
сано, что брак — это союз мужчины и женщины, 
но ведь они могут и не хотеть детей. Семья — 
это там, где есть дети. Это принцип должен 
содержаться в Основном законе. В России 
нужен культ 3–4-детной семьи. Четвертого 
родили — сразу попали в коммунизм. Кварти-
ру получили бесплатно или с минимальными 
выплатами, бесплатное образование детям, 
путешествия по стране. Нужно на пальцах объ-
яснять, что для того, чтобы мы элементарно 
вернулись в 1964 год, в простое демографи-
ческое воспроизводство, следует срочно в 
семь раз увеличить количество многодетных 
семей. Нужна демографическая мобилизация 
и революция.

— То есть, вы думаете, это реально 
нашим людям сегодня объяснить?

— Рождаемость очень зависит от духов-
ного состояния, духовного подъема людей, от 
того, как и кто им станет это объяснять. Нуж-
но прекратить пустые разговоры и перейти к 
культу многодетной семьи как главной задачи 
страны, каждого ведомства в государстве.

— Существует «теория демографи-
ческого перехода». Детей стали рожать 
меньше, потому что выживают больше. 
Просто раньше их рожали «с запасом».

— Совершенно не так. У меня бабушка 
родила одиннадцать детей, девять выжили. 
Это двадцатый век. Вообще, много что говорят 
ученые, например, что якобы действует некая 
саморегуляция численности человечества, ко-
торая включается, когда это нужно. Но почему 
популяция саморегулируется сегодня именно 
на полутора детях в семье, а не больше? Это 
все, как мне кажется, не только ненаучно, но 
и антинаучно, таким образом просто пытают-
ся под прикрытием научности обосновать и 
оправдать вымирание, сделать вымирание 
закономерным и неизбежным, мол, не стоит 
рыпаться. И когда мне говорят, что в силу якобы 
объективных причин поднять рождаемость не-
возможно, я отвечаю, что раз так, то мы исчез-
нем и нас не будет. Поэтому надо либо сдаться, 
либо действовать через не могу… Надо не 
обосновывать, почему невозможно рожать 
трех, четырех, а создавать идеологию, чтобы 
это стало для россиян единственно возможным 
выбором и выбором в пользу счастья иметь 
детей и счастья продолжения своей жизни и 
рода в этих детях. Чтобы дети спрашивали у 
своих родителей, когда видят одного ребенка 
в семье у соседа: что там у них ненормально? 
Почему малыш только один? Пусть торжествует 
жизнеутверждение. А сейчас люди живут в 
разрушенном состоянии. Все умные и все с 
высшим образованием, все могут обосновать 
и оправдать, а размножаться не хотят. Это 
стратегия утверждения не жизни, а смерти.

Екатерина САЖНЕВА.

...ЧЕТВЕРТОГО РОДИЛИ — СРАЗУ В КОММУНИЗМ

ОСОБОЕ МНЕНИЕ

В связи с проведением специальной 
военной операции Президент России 21 
сентября объявил частичную военную мо-
билизацию. Почти месяц ее проведения, 
безусловно, дает пищу для размышлений и 
сопровождается высказыванием разнопо-
лярных мнений. Считаю необходимым честно 
изложить свое отношение к военной моби-
лизации, частично или фрагментарно уже 
высказанное мной в Государственной думе, 
на телевидении, в печати или Интернете.

Первое. Мобилизация призывного муж-
ского населения военнослужащих запаса ВС 
РФ была необходима и неизбежна с началом 
военной операции на Украине. О том, что она 
объявлена в сентябре, а не в марте или апре-
ле, приходится сожалеть. О многом в истории 
приходится сожалеть, начиная с того, что 
в самой Украине не оказалось достаточно 
внутренних сил, чтобы предотвратить ее 
сползание с 1991 года к анти-России. А у 
нас — понимания и возможности повлиять 
на это без военного вмешательства.

Но теперь без мобилизации не побе-
дить, а без победы — не сохранить Россию. 
А что значит не сохранить Россию, каждый 
взрослый должен понимать на примере рас-
пада Большой России — Советского Союза. 
Хотя он и обошелся без крупномасштабных 
боевых действий.

Второе. Мобилизация во время войны и 
призыв на службу в ВС в мирное время — за-
дачи принципиально разной сложности. Факт 
частичной, а не всеобщей военной мобили-
зации создает сложности дополнительно, 
начиная с того, что закон «О мобилизации» 
(общий) есть, а о частичной — нет. Как и о 
специальной военной операции.

Полагать, что, начиная с чистого листа, 
при наших-то порядках и беспорядке, ча-
стичная мобилизация обойдется без оши-
бок, головотяпства или коррупции, было бы 
очевидным отрывом от действительности. 
Что, однако, не означает, что беспорядок не 
надо обличать, выжигать, но самое главное 
— что мобилизацию не нужно проводить 
(см. п. 1). Надо перетерпеть и преодолеть, 
но провести.

Третье. Нельзя победить тот народ, ко-
торый знает и разделяет цели, за которые 
борется. Многое в несуразностях текущей 
мобилизации могло быть и должно быть 
преодолено в обстановке общенародного 

подъема. Он отмечается с начала сентября, 
но в эти сроки возникшая нужда «Родину 
защищать» не дошла до каждого. Да и не 
могла дойти до тех, кто не был воспитан 
государством и обществом, семьей, школой 
и телевидением в должном духе. Дезертиры 
— «Мне отмщение и Аз воздам». Понимая 
это и даже в чем-то отпуская грехи бегущим 
от мобилизации, мы не должны порождать 
соблазн у слабых духом. И уж тем более 
отбивать охоту у честных людей служить 
Отечеству на фоне открытых границ, через 
которые бегут из этого Отечества их свер-
стники. Никакие соображения вроде «пусть 
бегут, мы с них потом спросим», «трусы нам 
не нужны» не стоят внесения в души мобили-
зованных сомнения: «а надо ли мне самому 
в таких условиях жертвовать собой?»

Так же как нельзя в час отступления 
на фронте устраивать праздники в тылу, 
нельзя поддаваться искушению держать 

государственные границы открытыми для 
публики, нарушающей свой долг. Как будто в 
России и с Россией ничего не происходит.

Последнее, личное. Я принял воинскую 
присягу в 1980 году на военных сборах в 
Ковровских лагерях Владимирской области. 
По окончании учебы на военной кафедре МГУ 
аттестован как младший офицер (старший 
лейтенант) по военно-учетной специаль-
ности «спецпропагандист по разложению 
войск противника» (ВУС 6021). В 2008 году, 
будучи, как и сейчас, депутатом Государ-
ственной думы, получил очередное звание 
капитана, в котором и пребываю поныне. В 
ВС РФ моя советская военно-учетная спе-
циальность изменена на «офицер психоло-
гической борьбы со знанием иностранного 
языка» (ВУС 093503). Надеюсь, я выполнял 
и выполняю свое воинское предназначение 
вне зависимости от того, призван я или нет 
на действительную военную службу.

Мне 64 года, и я, к сожалению, вышел из 
призывного возраста как младший офицер 
запаса, которым я был в 1993 году в Абхазии, 
в 1995-м — в Боснии, в 1999-м — в Югославии 
и в 2014-м — в Крыму. Можно заподозрить, 
что легко призывать к мобилизации, сидя 
в кресле депутата Государственной думы. 
Тем более что я не могу последовать при-
меру некоторых своих друзей и товарищей, 
благословивших сыновей на бой. У меня 
одна дочь, а у нее пятеро детей — три моих 
внучки и два внука шести и семи лет. Но я 
не сижу в кресле, если кто заметил. Хочу 
сообщить, что на второй день после начала 
частичной мобилизации я известил руко-
водство Министерства обороны (начальника 
Национального центра управления обороной 
Российской Федерации) о своей готовности 
в любой момент предоставить себя в полное 
распоряжение Вооруженных сил. Я это под-
тверждаю. Я вступил в борьбу за Украину, 
которая теперь превратилась в борьбу про-
тив нее и Запада, тридцать лет назад. Все 
мои ордена и награды считаю воинскими, как 
и заслуженные мной депортации, заочные 
аресты и санкции на Украине, в Евросоюзе, 
США, Австралии, Новой Зеландии и др. Со-
вершенно спокоен, зная, что никакая чаша 
меня не минует. И поэтому говорю: без того, 
чтобы взглянуть правде в глаза, пройти че-
рез пот, кровь и слезы, Россия не сможет 
победить в этой борьбе.

РЕПЛИКА
Константин ЗАТУЛИН, 

капитан, 
депутат Государственной думы

О МОБИЛИЗАЦИИ — 
ВСЕМ, КОМУ ЭТО ВАЖНО

Российский рынок труда начинает 
осваиваться с новыми мобилизаци-
онными условиями. Например, с тем, 
что бронь от армии становится весо-
мым бонусом для любой вакансии. И 
такие предложения — приходите, мы 
устроим вас на трудовом фронте — на 
рынке довольно часты. Но, чтобы ими 
воспользоваться, мужчина должен 
быть рабочим, причем не абы каким, а 
квалифицированным. А если его про-
фессия из числа распространенных, 
нужно приготовиться к дисконту.

Статистика рынка труда трубит стабиль-
ность, однако это стабильность с небольшим 
наклоном в определенную сторону. Боль-
ше всего вакансий за последнюю неделю, 
утверждают статистики портала hh.ru, появи-
лось на госслужбе, в автомобильном бизнесе 
и на производстве. Оживление этих секторов 
заметно даже при беглом просмотре объявле-
ний. Вечных, казалось бы, администраторов 
в фитнес-клубах, хостес и тому подобных 
работников сферы услуг даже в Москве потес-
нили рабочие: ищут водителей, строителей, 
станочников. 

Причем некоторые зарплаты прямо-таки 
заставляют рядового московского интелли-
гента пожалеть, что он не пошел в свое время в 
ПТУ. Впрочем, еще большую зависть у многих 
вызывает пометка, все чаще встречающаяся 
в объявлениях: «Бронь от армии». 

Водитель категории С (на самосвальную 
технику) — 130–180 тыс. рублей в месяц и 
бронь. Пояснение от кадровика компании: 
«Работаем с комплексом ВПК». Остальное — 
не для публики. Хотя все же интересно, где в 
ВПК применяются упомянутые в объявлениях 
китайские строительные самосвалы? 

100–160 тыс. рублей в месяц (и опять 
же бронь) можно получить, подрядившись 
мастером-отделочником на восстановление 
Мариуполя. Причем объявление опубликова-
но для Москвы, и утверждается, что работают 
там московские компании. 

Правда, правила у стройкомпаний в Ма-
риуполе — что в ЧВК «Вагнер» на известном в 
соцсетях ролике. Цитируем: «Полная отдача 
себя работе. Не пить (увольнение с после-
дующей отправкой домой). Быть готовым к 
ненормированному рабочему дню (прием 
материала, уборки и т.д.)». В общем, не рас-
стреливают за «грехи» перед строем — и то 
хорошо. Нет, правда неплохой вариант для 
тех, у кого есть нужная квалификация. 

Есть и более спокойные места, где име-
ется бронь и при этом нужны работники. Вот, 
например, город Курчатов Курской области (он 
же — городок Курской АЭС). Компрессорщик 

на саму станцию — зарплата от 55 до 100 тыс. 
рублей. Водитель автобуса — «потолок» не-
много поменьше. Город — «росатомовский», 
так что бронь там вполне настоящая, можно 
верить. 

У кого есть хорошая квалификация ста-
ночника (фрезеровщика ЧПУ, что угодно, но 
разрядом чем выше, тем лучше) — за теми 
сейчас гоняются в оборонке. Не в Москве, 
правда, по большей части — ну так и понятно, 
московские промзоны в большинстве своем 
выведены. Расценки такие: фрезеровщик-
универсал — 85–100 тыс. руб., оператор станка 
с ЧПУ — 105–115 тыс. руб., сварщик — 100–110 
тыс. руб. «Релокация» — в Выксу (Нижегород-
ская обл.) и Шумерлю (Чувашия). Производят 
там в том числе и бронетехнику. 

Странно, но в некоторых других регионах 
такие же вакансии с такой же бронью опла-
чиваются куда скромнее. Так, во Владимире 
оператор-наладчик фрезерного станка с ЧПУ 
получит 45–80 тыс., а инженер-электронщик 
(в списке обязанностей — ремонт и обслужи-
вание разношерстного станочного парка) в 
Ростове-на-Дону — вообще 40–60 тыс. Зато 
бронь, это факт. 

— Такая разница в зарплатах, возможно, 
объясняется наличием или отсутствием гото-
вой рабочей силы на месте, — пояснил «МК» 
эксперт по регионального развитию Дми-
трий Дегтев. — Нужно смотреть социально-
демографическую структуру, сколько людей 
работают вахтовым методом в столицах и 
так далее. А также, конечно, привычный для 
региона уровень зарплат. Скажем, житель 
Владимира вряд ли поедет работать в Шумер-
лю вахтовым методом, пусть там и заработок 
будет больше.

Бронь дает сильный дисконт к стандарт-
ному зарплатному предложению для тех спе-
циальностей, которых не «днем с огнем». Так, 
например, кузовщик-автомаляр в Воронеже 
(на полную ставку с бронью) стоит до 80 тыс. 
руб. Это при том, что в мирные времена «на 
воле» подобный мастер зарабатывает значи-
тельно (иногда вдвое) большие деньги. 

Но, кстати, и автомаляр — это вполне 
квалификация, просто соискателей здесь 
много. А вот тем, кто работает в сфере услуг 
и не имеет хорошей рабочей профессии, 
придется куда хуже. Статистика кадровых 
порталов показывает, что число активных 
резюме «работников спортивной сферы, ту-
ризма, маркетологов и административного 
персонала» устойчиво растет. А вот вакан-
сий для них — да еще и с бронью от армии 
— негусто.

Антон РАЗМАХНИН.

СТАНОК С БРОНЬЮ
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Мой знакомый — не без оттенка хвастов-
ства — повествовал о встречах с Бреж-
невым. Я спросил: «О чем говорили-то?» 
Наступила неловкая тишина. 

Действительно, о чем можно толковать с 
повелителем громадной державы? О полити-
ке? Вряд ли генсек удостоит откровенности 
случайного (не закадычного же) собеседни-
ка. О погоде? Литературе? Футболе-хоккее 
(неисчерпаемо, но мой далекий от спорта 
приятель вряд ли касался этой благодар-
ной темы из опасения предстать профаном). 
Да и пристало не посвященному в государ-
ственные дела фанфарону непринужденно 
балакать с прожженным верховным интри-
ганом образца Брежнева? Что интересного 
способен поведать раб (микроскопический 
при взгляде с трона) благодушествующему 
плантатору и что сообщит букашке-смерду 
царь, за которого  умные мысли сочиняет 
толпа ушлых референтов? Вряд ли станет 
распространяться о кадровых перестанов-
ках и личных переживаниях или подробно-
стях смещения своего предшественника, 
предыдущего генсека.

Когда Герман Гессе (не удостаивавший-
ся столь высоких аудиенций) рассуждал о 
наставшей фельетонной эпохе, возможно, 
имел в виду политических титанов (Гитлера 
или Сталина) — являвших собою плебейские 
пародии на египетских фараонов и римских 
императоров. Метаморфоза длиною в столе-
тия перевылепила и скорректировала облик 
и строй воззрений  новоиспеченных Хеопсов, 
Тутанхамонов, Юлиев Цезарей и Александров 
Македонских, внесла фарсовую гротесковую 
поправку в повадки и замашки диктаторов. 
Повторенная после античного площадного 
произвола европейская фантасмагория «ве-
ликой» Французской революции аукнулась 
азиатской Великой Октябрьской бучей, про-
катившейся по территории гораздо большего 
размера и вынесшей на поверхность еще 
более шаржированных персонажей, чем 
Робеспьер и Дантон, а методы правления 
Иродов ХХ века ознаменовались миллион-
ными жертвами.

Не убирайте Ленина с купюр!
«Уберите Ленина с денег!» — эпатажно 

призывал поэт-публицист.
Убрали. И чего достигли?  
Купюры стали чище (в нравственном и 

бактериальном смысле)? Они утратили или 
увеличили покупательную способность? Вы-
зывают теперь неалчное отторжение? Обще-
ство стало морально разборчивее? Инфляция 
приостановилась? 

Между тем Ильич, если вникнуть в суть 
его непритязательной скромности и уж очень 
показного бессребреничества, был в финан-
совом смысле не промах и дензнаки весьма 
ценил: прикатил в Россию из эмиграции в 
опечатанном снаружи вагоне, битком наби-
том золотом и ассигнациями. На эти финан-
сы произвел пролетарски справедливый (?) 
передел собственности. Постановил срочно 
захватить почту, телеграф, частные и госу-
дарственные банки, ведь в них не счесть все 
тех же золотых червонцев и золотых слитков. 
Реквизировал особняки богатеев. Упразднил 
Бога (ибо поклонялся мамоне), отнял у церкви 
культовые принадлежности немалой стоимо-
сти. То есть заслужил — всей своей жизнью 
заслужил! — валютное увековеченье: портрет 
на платежном, имеющем широкое хождение, 
открывающем все двери билете.

Кухарки доруководились
Неудержимо тянет исследовать клиши-

рованную фразеологию социалистических 
времен. В те пафосные дни принято было 
изъясняться красиво, туманно, витиевато. 
Например, возвышенно возглашать: «верный 
сын партии».

К какой данности приходишь, препарируя 
это устоявшееся высокопарное словосоче-
тание, этот расхожий штамп? Сия метафора, 
сия эффектная упаковка содержит обратный 
смысл и означает: «ничтожество». Да-да, вер-
ный сын партии — ничтожество.

Непременная заведомая пышность юби-
лейных поздравлений и правительственных 
некрологов подразумевала максимально 
воспеть  здравствовавших и увековечить 
почивших вождей. Оборот «верный сын 
партии» ложился венком почитания к под-
ножию воздвигаемого монумента.  И венок 
этот содержал непременный непререкае-
мый пропагандистский заряд. Разберемся 
обстоятельно (применительно к Брежневу, 
Андропову, Черненко): что означало быть 
«сыном партии»? Партия вырастила и вос-
питала? Неправда! Растили (пока чада не 
созрели до совершеннолетия и вступления 
в ряды КПСС) родители, близкие родствен-
ники, школа, учителя, соседи, дворовые 
приятели… Разве все поголовно радетели 
будущих «верных сынов» были  «детьми пар-
тии»? КПСС правила, верховодила. Но, по-
дозреваю, многие хотели откреститься от 
такой беспутной, бесстыдной матери, как 
КПСС или ВКП(б). Эта партия наглядно и не 
таясь выкручивала руки и ломала хребты 
беспартийным и своим же приверженцам, 
принимала пагубные для народа решения, 
славословила преступников… Кому в радость  
хулиганствующая распоясавшаяся мамаша? 
Кроме того: коль есть мамочка, должен быть 
и папаша. Кто отец «верных сынов»? Он дей-
ствовал бесплотно, как Господь, от Которого 
понесла святая дева Мария? Но опять-таки: 
в случае появления Христа знаем, Кто кон-
кретно осуществил непорочное зачатие. А в 
случае КПСС? Увы, анонимно и — неведомо 
по сию пору! (Если почитать отцом Ленина 
и вспомнить строку Маяковского о том, что 

Ильич и партия близнецы-братья, речь и вовсе 
о чудовищном инцесте!)  

Стало быть: «верные сыны партии» — без-
отцовщина? И плоды не пойми какого скре-
щивания? И, стало быть, росли в неблагопо-
лучных семьях? И на всю последующую жизнь 
ушиблены комплексом неполноценности?

Бывает, дети неидеальных семей хорошо 
учатся, берут реванш за младенческую и юно-
шескую отринутость, выходят в уважаемые 
люди… Но тот ли случай с «верными сынами» 
означенной абстрактной расплывчатой много-
ликой организации, постоянно и ветрено ме-
нявшей предпочтения? То ей мил ее «верный 
сын» Сталин, то его вышвыривают из Мавзо-
лея. То обласкивает «верного сына» Хрущева, 
то гонит его поганой метлой на пенсию. Ну а 
в случае с К.У.Черненко вовсе нонсенс. Чем 
славен и какими талантами отмечен этот оче-
редной «верный сын» матери-героини, плодя-
щей отпрысков быстрее курицы-несушки? Что 
выдающееся помимо звероподобной внеш-
ности внес он в мировое коммунистическое 
движение? Какую епитимью заслужил и до-
блесть свершил, дабы возглавить громадную 
державу? Шоферил-шестерил на подхвате 
у Брежнева? Угодливо доминошничал с ним 
и параллельно бегал от уплаты алиментов 
многочисленным женам? 

При каких обстоятельствах подобные 
пристебаи, нагулянные партией, все умение 
которых руководить сводится к способности 
стучать костяшками домино, сидя за сто-
лом с благоволящим начальством, могли 
вскарабкаться на престол, если бы не были 
«верными сынами»?

Стало быть: «верный сын» — тот, кто 
угождает, пресмыкается и в итоге получает 
в награду власть и миллионы подданных? (И 
гипотетические миллионы с ленинским про-
филем на счету в банке?) Неверных сынов, 
коих он обошел на карьерном повороте, — 
пруд пруди, о них в некрологах (если таковые 
воспоследуют) столь выспренне, как о нем, 
не скажут и не напишут...

Кто же в итоге еще и эти неверные сыны? 
А это те, которые проиграли гонку, выбыли, не 
сумели (или не захотели) подсуетиться. 

Можно охарактеризовать их про-
странно: лузеры, шмакодявки, троцкисты, 
вейсмонисты-моранисты, врачи-убийцы, вра-
ги народа, отщепенцы... Но в наши аскетич-
ные дни  пристало придерживаться коротких 
формулировок. Краткости. Афористичности. 
Нерационально тратить эпитеты и миллионы 
тонн словесной руды, если можно выразить 
суть единственным штрихом.  Ведь краткость 
— сестра — чего? Того самого, что не присуще, 
не свойственно, не находится в родственных 
отношениях с «верными сынами».

Ничтожества
Беда не в том, что «сыны» и «дочери» 

(сей сомнительный комплимент встречает-
ся в официальной риторике гораздо реже) 
ничего не смыслили в политике и экономи-
ке, не видели диалектической перспективы, 
вот и довели, подрубили страну, уничтожив 
ее так называемый генофонд, а в том, что 
были моральными ничтожествами. Актриса, 
которая влепила Берии пощечину за его не-
пристойное предложение, была отправлена в 
ссылку, где сгинула. Хорош мужчина (рыцарь 
революции, продолжатель безупречно по-
следовательной террористической линии 
Дзержинского), сводящий счеты с им же 
оскорбленной дульцинеей. Но такими эти 
тонкошеие сыны были — все, все поголовно. 
Маленков порвал аттестат студентки, которая 
хорошо училась, потому что не устроило ее 
социальное происхождение. (Она впослед-
ствии без диплома о высшем образовании 
стала светочем науки.)

Стоят ли «сыны» и «дочери» нескончае-
мых разговоров, дискуссий, которые о них 
ведут?

Берия, эффективный менеджер, как ста-
ло модно его величать, бесспорно проигрыва-
ет египетским истуканам-фараонам: те с по-
мощью рабского труда воздвигали пирамиды 
— громады — на века. В распоряжении Берии 
были куда более мощные трудовые резервы: 
миллионы заключенных, а он всего-то сподо-
бился учредить «шарашки» и отправить цвет 
нации на вырубку лесов. От него умопомра-
чительных успехов и свершений ждали, а он, 
как говаривал классик, «чижика съел».

С купюр убрали, 
а из Мавзолея?

Циркулируют слухи: Ленина вынесут.
Вряд ли. Но  подготовиться не мешает 

(даже если событие произойдет не в бли-
жайшем будущем). Не к церемонии священ-
нодейства перезахоронения, а к более суще-
ственным, хозяйственным вопросам.

Что станет с освободившимся мрамор-
ным, равным по энергомощности крупной 
электростанции, мемориалом, холодильным 
павильоном, находящимся в центре столицы? 
Чем заполнить образовавшийся вакуум и 
зияющую пустоту?

Напрашивается — объявить  филиалом 
ГУМа и устроить выставку ювелирных укра-
шений (в замкнутом периметре их проще 
охранять от грабителей), а в подземном этаже 
разместить склад скоропортящихся дефи-
цитных продуктов питания. Или оборудовать 
демонстрационный зал торгового дома «Бо-
ско» с подиумом на месте возвышения для 
саркофага? Или — экскурсионные бюро (а 
заодно контрольно-пропускной пункт) для 
желающих пройти на территорию Кремля?

Красота архитектуры, торжественность 
интерьера и мощь морозильного агрегата не 
должны кануть понапрасну!

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
14 октября 2022 года 
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После того как в Подмосковье был за-
держан украинский гражданин с двумя 
ракетами переносного зенитного ракет-
ного комплекса (ПЗРК) «Игла», которыми 
он собирался сбить пассажирский само-
лет, в очередной раз остро встал вопрос 
защиты гражданских судов от подобных 
атак террористов. Почему в очередной? 
Да потому, что эта тема периодически 
становится актуальной, когда возникает 
угроза, что гражданский самолет может 
стать мишенью для ПЗРК.

Теперь вот возросла террористическая 
активность Украины, которая получила от За-
пада сотни ПЗРК. Есть ли у нас возможность 
защитить наши самолеты от ракетных угроз? 
И будет ли сейчас что-то для этого делаться? 
Об этом «МК» рассказал эксперт.

Защита гражданских судов от ПЗРК — про-
блема не только наша. По данным Госдепа США, 
с 1970-го по 2006 годы погибло до 1000 человек 
в результате того, что свыше 40 гражданских 
судов были поражены ПЗРК. Правда, жертвами 
становились в основном небольшие самолеты 
в зоне вооруженных конфликтов. Ракета ПЗРК 
доставала их на небольших высотах, обычно в 
момент взлета или посадки.

В России в начале нулевых, когда с Север-
ного Кавказа исходила террористическая угро-
за, предприятиям оборонки, занимающимся 

средствами радиоэлектронной борьбы (РЭБ), 
была поставлена задача создать комплекс с 
целью защиты летательных аппаратов от ракет-
ных атак. Новый комплекс бортовой обороны 
получил название «Президент», так как изна-
чально применялся для защиты борта №1. 

Позже его стали использовать военные для 
боевых машин. Впервые под наименованием 
«Президент-С» комплекс официально показали 
публике летом 2010 года на оружейном салоне 
Eurosatory в Париже. Там он произвел фурор. 
Ни одна армия мира на тот момент ничего по-
добного не имела.

В том же году все российские вертоле-
ты, работающие в «горячих точках», в приказ-
ном порядке стали оснащать комплексами 
«Президент-С». Это были небольшие шары 

с аппаратурой, которые устанавливались в 
нижней части вертолета. Специальные датчики 
в момент полета сканировали воздушное про-
странство. Как только они засекали пуск ракеты, 
тут же включалась система защиты.

Ее принцип действия такой: возникает 
особое излучение, которое действует на «мозг» 
ракеты, создавая для него виртуальную реаль-
ность. Та «видит» некий фантомный образ и, 
воспринимая его в качестве основной цели, 
движется за ним. А «аватар» уводит ее все 
дальше от реального летательного аппарата в 
пустоту, после чего, исчерпав расчетное время 
полета, ракета самоликвидируется.

Сейчас система защиты «Президент-С» 
устанавливается на ударно-разведывательные 
вертолеты Ка52 «Аллигатор» сразу же при их 

сборке. «Шарики» оптико-электронного пода-
вления монтируются на боевых вертолетах Ми-
28Н. Эту аппаратуру получают транспортные 
вертолеты Ми-26 и самолеты Ил-76. Их ставят 
даже на старенькие штурмовики Су-25, вер-
толеты Ми-8 и другие летательные аппараты, 
отправляющиеся на боевые задания.

Однако, если теперь аналогичная угроза 
ракетной атаки, исходящая от наших украин-
ских соседей, затрагивает и самолеты граж-
данской авиации, следует ли на них тоже ста-
вить эту электронную защиту? Возможно ли 
такое в принципе?

— Думаю, пока нет, — говорит авиацион-
ный эксперт, руководитель интернет-портала 
AVIA.RU Network Роман Гусаров. — Задача эта 
достаточно сложная, а главное — дорогая. В 
мире лишь одна гражданская авиакомпания 
— израильская El-Al — смогла себе такое по-
зволить и имеет на всех своих воздушных судах 
штатное, аналогичное нашему «Президенту-С» 
оборудование.

У нас тоже имеются готовые решения. Но 
вряд ли на их воплощение найдутся средства. 
Однако если бы даже и нашлись, то, по боль-
шому счету, следовало бы серьезно подумать, 
стоит ли их тратить на выполнение этой задачи. 
Судите сами: когда самолет находится уже на 
эшелоне, для него никакой ракетной угрозы не 
существует — ракета ПЗРК до таких высот не 
достает. Такая угроза существует исключитель-
но в районе аэродрома, в момент выполнения 
взлета или посадки. А это значит, что требуется 
повышать степень защиты и антитеррористи-
ческих мероприятий непосредственно в районе 
аэродромов, что будет и проще, и дешевле, и 
эффективнее. 

Ольга БОЖЬЕВА.

c 1-й стр.
По сообщениям штаба террито-
риальной обороны Донецкой на-
родной республики, группировка 
войск ДНР и ЛНР при огневой 

поддержке Вооруженных сил России освобо-
дила населенные пункты Опытное и Иванград, 
пригороды Артемовска.

В операции участвовали бойцы ЧВК «Ваг-
нер». По их докладам, деморализованные сол-
даты ВСУ 13 октября массово покидали свои 
позиции и отходили в сторону Артемовска. 
Наступление на него идет с трех сторон.

В свою очередь, местные жители жалу-
ются на мародерство ВСУ: «залезают в дома 
и выносят имущество, забирают продукты и 
кухонные принадлежности».

На другом участке линии боевого сопри-
косновения, в районе Авдеевки, тоже есть 
продвижение наших войск. Об этом сообщил 
с места события военный репортер Алек-
сандр Сладков: «Авдеевку уже охватываем с 
северной стороны, теперь идем через Пески, 
Первомайское». 

Кроме того, развивается наступление на 
поселок Невельское, что недалеко от Донецка. 
Бои ведут подразделения 100-й бригады на-
родной милиции ДНР. Используются артил-
лерия, минометы. Со стороны ВСУ замечено 
много беспилотников.

Наступление ВСУ на Кременную было 
остановлено, сократилась «серая зона». «Кре-
менную держим прочно, — написал в соцсетях 
офицер батальона «Барс-13». — ...Взяли под 
контроль Червонопоповку и Песчаное, где го-
сподствующие высоты. А именно — важную 
высоту в Песчаном 160-7. Обе дороги, из Рубеж-
ного и Сватово, под нашим полным контролем. 
20-я армия заходит в Терны, к вечеру ожидаем 
положительной информации».

Несмотря на регулярные удары нашей 
артиллерии по районам сосредоточения ча-
стей ВСУ, сил у противника еще много. Его 

подразделения концентрируются в районе 
Торского. Одновременно в Лиман перебра-
сывают подкрепления и резервы. 

Большие потери ВСУ понесли на Купянском 
участке. Российские войска провели массиро-
ванный обстрел украинских позиций и вынуди-
ли противника отойти в Петропавловку.

По данным военного корреспондента Се-
мена Пегова, на луганском направлении укра-
инская армия пытается перерезать основную 
линию снабжения российской группировки в 
Донбассе и выйти к участку трассы Р-66.

На Херсонском направлении также интен-
сивные бои. Российская артиллерия наноси-
ла удары по позициям ВСУ в районе главной 
трассы М-14 — вблизи Правдина, Солдатско-
го и Терновых Под, а также на левом берегу 
Ингульца, в Благодатовке, Сухом Ставке и 
Давыдовом Броде. В свою очередь, украин-
ская армия пыталась продвинуться в районе 
Брускинского и Ищенки.

Из-за угрозы обстрелов Херсона, Новой 
Каховки, Голой Пристани и Чернобаевки врио 

губернатора Херсонской области Владимир 
Сальдо 13 октября обратился к руководству 
России с просьбой помочь в организации выез-
да жителей Херсонской области. Однако позже 
замглавы администрации Херсонской области 
Кирилл Стремоусов заявил, что никакой эва-
куации в регионе нет и быть не может. По его 
словам, никто из региона выводить войска не 
собирается, а заявление Сальдо не является 
призывом к эвакуации.

Дарья ФЕДОТОВА.

Украинские Telegram-каналы активно 
распространяют фейк о том, что яко-
бы ракета российского комплекса ПВО 
«Панцирь-С1» попала в жилую много-
этажку в Белгороде, нанеся при этом 
крупный ущерб и потери. По данным ис-
точников «МК», эта информация не соот-
ветствует действительности. Ситуацию 
прокомментировал военный эксперт, 
экс-начальник зенитных ракетных войск 
Командования специального назначения 
полковник в запасе Сергей Хатылев.

На самом деле повреждение дома №42 
по улице Губкина в Белгороде вызвало па-
дение осколков украинского тяжелого реак-
тивного снаряда. Этот снаряд уничтожила 
российская ПВО, предположительно, ком-
плекс «Панцирь».

Вскоре после противовоздушного боя 
местные жители обнаружили на территории 
лицея №32 отработанный маршевый двига-
тель от зенитной управляемой ракеты 9М335 
российского комплекса «Панцирь-С1». В 
результате инцидента жертв нет.

— Стрельба по воздушной цели была не 
такой, какой она обычно бывает в условиях 
полигона, — пояснил полковник в запасе 
Сергей Хатылев. — В данном случае она ве-
лась практически «над головой». Безусловно, 

это опасная, но вынужденная ситуация. Ра-
кета ПВО цель поразила. Однако осколки, 
падая на землю в черте города, естественно, 
где-то что-то могли зацепить. 

Хатылев подчеркнул, что если бы рос-
сийская ПВО не сбила украинскую ракету 
над Белгородом, то разрушения от ее по-
падания были бы несоизмеримо более силь-
ными и сопровождались большим числом 
жертв. Сейчас же обошлось без больших 
разрушений и жертв.

— В данном случае, — объяснил полков-
ник Хатылев, — это считается выполненной 
задачей, так как наша ракета попала в цель 
и разрушила ее. Можно ли было каким-то 
образом предотвратить ситуацию с паде-
нием обломков — тут сказать трудно. В мир-
ное время, когда на полигоне оперативный 
дежурный сидит на командном пункте, а 
командиру расчета приходится выполнять 
боевую задачу, то дежурному ставится за-
дача оценить по карте на местности, куда 
могут упасть обломки. Важно, чтобы они 
не упали, например, на атомную электро-
станцию или какой-то другой опасный объ-
ект. Но, к сожалению, во время обстрелов 
артиллерией ВСУ наших городов выбирать 
уже не приходится.

Ольга БОЖЬЕВА.

СЕГО ДНЯ: КРИЗИС

Как защитить гражданские 
лайнеры от атаки ПЗРК

c 1-й стр.
В четверг утром в районах Бел-
города были слышны громкие 
хлопки — работала российская 
ПВО. Город, по сути, стал уже при-

вычной мишенью для украинских ракет, кото-
рые периодически прилетают по белгородской 
гражданской инфраструктуре. 

13 октября противовоздушная оборона ВС 
РФ срабатывала трижды. Местные СМИ со-
общают о восьми взрывах за сутки. Все удары 
были отбиты, однако около 12.40 по местному 
времени обломки одной из уничтоженных ракет 
ВСУ упали прямо на жилую многоэтажку на ули-
це Губкина, д. 42Г. Это привело к повреждению 
крыши здания и части фасада верхнего этажа. 
Пострадали две квартиры. Отколовшиеся части 
строения повредили два автомобиля, стоящие 
у дома, и частично соседнее здание, где рас-
полагается магазин. 

«Работаю в этом магазине, тут просто ад. 
Принимал поставку в этот момент. Слава богу, 
успели отскочить с водителем», — пишет один 
из читателей городского сообщества «Жесть 
Белгород», приложив фото разрушенной 

обломками грузовой «Газели».
Недалеко от пострадавшей многоэтажки 

находится крупнейшая в городе детская поли-
клиника, которая, к счастью, не задета.

По словам мэра Белгорода Антона Ивано-
ва, всех жителей поврежденного дома на улице 
Губкина эвакуируют. Им предоставят места в 
гостинице. Прибывший на место происшествия 
Иванов отметил, что на настоящий момент 
сведений о пострадавших нет. Кроме мэра 
на месте находится начальник Главного ре-
гионального управления МЧС Сергей Потапов, 
заместитель Константин Полежаев. Работают 
пожарные, прибыло несколько карет «скорой 
помощи» и бригады спасателей.

Неразорвавшаяся часть снаряда упала 
на спортивную площадку лицея №32, который 
находится в другом районе Белгорода — на 
улице Мичурина, 39. Пострадавших нет. Сейчас 
в лицее нет учеников, так как все учебные за-
ведения региона были переведены на удаленку 
по распоряжению губернатора Белгородской 
области Гладкова еще 10 октября. 

Виктор ЖДАНОВ.

ЭКСПЕРТ: «ЕСЛИ БЫ УКРАИНСКУЮ РАКЕТУ 
НЕ СБИЛИ, УЩЕРБ БЫЛ БЫ НЕИЗМЕРИМО БОЛЬШЕ»ЗВЕРСКИЙ ОСКОЛОК

Изъятый у злоумышленника 
в Подмосковье ПЗРК «Игла».

ВЕРНЫЕ СЫНЫ ПРАВЯЩЕ-ГУЛЯЩЕЙ ПАРТИИ

ШАГ ЗА ШАГОМ

Почти месяц в Госдуме и учительских про-
фсоюзах слезно молят Минобороны не 
забирать учителей в рамках частичной 
мобилизации. На днях к Сергею Шойгу об-
ратился председатель СПЧ Валерий Фа-
деев с просьбой не забирать всех подряд 
и предоставить отсрочку тем работникам, 
кто «не может быть оперативно заменен 
на своем рабочем месте». В частности, 
директоров школ и учителей, особенно 
на селе.

Глава Межрегионального профсоюза ра-
ботников образования Всеволод Луховицкий 
доказывает: «Один ушедший учитель равен 
паре сотен детей, которые остаются без за-
нятий. Когда призывают директора образова-
тельного учреждения, оно вообще рушится». 
Ярким примером может служить мобилизация 
в конце сентября директора школы хутора 
Калмыковский Волгоградской области, 58-
летнего Александра Фальтина. После его 
ухода из школы занятия остановились на две 
недели. Не говоря уже о том, что у преподава-
теля, когда-то окончившего военную кафедру 
вуза, диагностированы диабет, гипертония, 
миопия средней степени. К счастью, после 
шумной огласки Фальтина вернули.

Похожий случай в Татарстане, где призва-
ли 57-летнего директора из села Азнакаево, 
Азата Хамидуллина. Позже его тоже вернули. 
Но пока неясна судьба еще одного директора 
школы, Болота Моритуева, уже из Читинской 
области, призванного в октябре. Учителя и 
родители собрали больше 120 подписей под 
письмом в правительство края. В Дульдигин-
ской средней школе, которую возглавляет 
Моритуев, три здания и более 1000 детей. Вся 
их финансово-хозяйственная деятельность 
на директоре, так что с его призывом учеба 

просто встала. Однако, несмотря на вмеша-
тельство главы администрации, по словам 
местного военкома, «надежды мало».

Нельзя призывать прежде всего сельских 
учителей, полагает первый зампред комитета 
ГД по образованию и науке академик Олег 
Смолин. «В стране не хватает 200–500 тыс. 
учителей, особенно в сельской местности. 
Лямку на себе тянут на двух-трех ставках 
обычно те, кто уже работает в школе», — счи-
тает депутат. 

В конце сентября по частичной мобили-
зации призвали 37-летнего учителя из села 
Учпили, Башкортостан. Динар Сарваров вел 
в местной школе 7 предметов: историю (он 
историк), обществознание, право, экономи-
ку, финансовую грамотность и ОБЖ. Род-
ные Динара сообщают, что «забрали одним 
днем». Похожий случай произошел в дерев-
не Дорогино под Уфой, там мобилизовали 
единственного в округе учителя биологии, 
29-летнего Урала Ишмухаметова. И, несмотря 
на все просьбы, не вернули. Там же, в Башки-
рии, сразу после участия во всероссийском 
конкурсе словесников забрали на СВО его 
лауреата, учителя русского языка Мираса 
Ишдавлетова.

В иных случаях мобилизованных все же 
удается вернуть в школы. В городе Снежинск 

Челябинской области из распределительного 
пункта «развернули» историка Евгения Зубри-
на, который должен был выпустить 11-е клас-
сы — с ЕГЭ, сочинениями, контрольными... 
Удалось возвратить и учителя физкультуры и 
ОБЖ из села в Вологодской области Дамира 
Казипа. Без него в школе не только встали 
кружки, но и полетел план дополнительного 
образования. После огласки и ходатайства к 
губернатору освободили от мобилизации и 
финалиста всероссийского конкурса «Учитель 
года»-2022 из Пскова Илью Казанцева.

«МК» выяснил, что пострадали все — от 
мелких школ в городках до топовых москов-
ских гимназий.

— Мужу прислали повестку, ему 39 лет, 
он учитель химии, — рассказывает Светлана 
из Пензы. — Без боевого опыта, без военной 
специальности. Утром пошел в военкомат, ве-
чером уже вместе с вещами ехал в Казань.

— В нашей прославленной школе многие 
не стали дожидаться призыва, уехали, — пере-
живает Валерия из Москвы. — В полном смя-
тении лучшие физматшколы: 1514-я, 444-я, 
вторая школа... Туда всегда шли «на учителей». 
А они теперь уехали. Дети-олимпиадники, 
одаренные дети остались без учителей. 

— У нас в селе мобилизовали четырех 
мужчин-учителей, когда весь педсостав у нас 
12 человек, — сообщает Галина из Тюменской 
области. — Старшему 49 лет. А еще трое при-
званных — три брата-учителя, представляете? 
Еще у нас всех директоров школ в области 
заставили сообщить в военкоматы сведения 
о военнообязанных.

О том, как происходит призыв прямо на 
рабочем месте, рассказал учитель матема-
тики Илья (имя изменено) из Костромской 
области.

— Два дня назад нас, группу учителей, 
вызвали к директору. Там сидел офицер из 
военкомата. Три повестки отдал сразу. Одна 
предназначалась молодому историку, он у нас 
2 года как из института пришел. Его именно в 
этот день на работе не было. Что будет дальше 
с ним, не знаю. Офицер сказал: «Не объявится 
— будет уклонистом». Вообще, представи-
тель военкомата вел себя развязно и толкал 
речь, призывая всех идти добровольцами. 
Меня спросил: «Почему не идете?» А у меня 
категория «В», нестроевая, по зрению, мио-
пия, астигматизм. «Было бы желание, а это не 
препятствие!» Когда человек из военкомата 
ушел, директор тихо сказал: «Завтра поеду 
в администрацию, у меня связи, попытаюсь 
выбить бронь». Призвали у нас, кроме химика, 
еще физрука и преподавателя ОБЖ «за 40». 
Он кадровый офицер. И физика 35-летнего, 
у которого срочная армия за плечами, есть 
воинская специальность водителя.

— С точки зрения закона учителей не могут 
призывать на срочную службу в осенний при-
зыв, только весной, после окончания учебного 
года, — говорит юрист Станислав Попов. — А 
вот отсрочки от военной мобилизации у учи-
телей как спецкатегории нет. Про частичную 
мобилизацию вообще ничего не сказано, вот 
военкоматы и трактуют как хотят. Можно сколь-
ко угодно возмущаться вручением повесток 
прямо на рабочем месте, но она не противоре-
чит закону. Военкомы имеют право разыскивать 
граждан запаса на всей территории страны и 
вручать им повестки очно, в режиме 24/7.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

ШКОЛЬНЫЙ МАРШ
Общество просит дать 
педагогам отсрочку 
от «частичного призыва»

разделения концентрирую
ского. Одновременно в Ли
ают подкрепления и резерв
Большие потери ВСУ понесл

стке. Российские войска про
ный обстрел украинских пози
ротивника отойти в Петроп
По данным военного корре

На месте ЧП.

Момент попадания.
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ПЕРСОНА

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый адрес: 
109544, г. Москва, а/я 107; адрес электронной почты: 
torgi3@agoratorgi.ru; телефон 8(495)1339882) сообща-
ет, что торги продаже имущества ООО «Рентэкспорт» 
(ИНН 507405271, ОГРН 1165074050481, адрес: Москов-
ская область, г. Подольск, д. Новогородово, д. 8 вблизи 
деревни, здание Технопарка, складской комплекс, 
оф. 59) признано банкротом Решением Арбитражного 
суда Московской области от 07.09.2021 по делу № 
А41-78510/2020, конкурсным управляющим утвержден 
Ковалев Игорь Владимирович (ИНН 402801304929, 
СНИЛС 020-863-067 24, рег. номер 10327; почт. 
адрес: 119454, г. Москва, а/я 37, тел. 8-916-525-76-18; 
rentex.au@mail.ru) — член ПАУ ЦФО, ИНН 7705431418, 
ОГРН 1027700542209, 115191, г. Москва, Гамсонов-
ский пер., дом 2, стр. 1, подъезд 6, этаж 1, пом. 85-94), 
проводимые на условиях, опубликованных в газете 
«КоммерсантЪ» №157 от 27.08.2022 (сообщение 

№ 34010041142), по лотам №№ 2,12 признаны 
несостоявшимися по причине отсутствия заявок, 
по лотам №№ 7,8 признаны несостоявшимися 
по причине допуска единственного участника. По-
бедителем по лотам №№ 3,9 признан ИП Везбик 
В.А. (ИНН 234104689154), предложивший цену за 

лот №3 — 1 821 006,96 руб., за лот №9 — 1 821 006,96 
руб. Победителем по лотам №№ 4,5,6,10 признано 
ООО «ВАГОН» (ИНН 7718728279), предложившее 
цену за лот №4 — 1 930 347,00 руб., за лот №5 — 
1 930 347,00 руб., за лот №6 — 1 930 347,00 
руб., за лот №10 — 1 930 347,00 руб. Победите-
лем по лоту №11 признано ООО «СЕКТОР» (ИНН 
7743268434), предложившее цену — 1 864 788,11 
руб. Победители заинтересованными лицами по 
отношению к должнику, кредиторам, конкурсному 
управляющему не являются. Конкурсный управ-
ляющий, ПАУ ЦФО в капитале победителей не 
участвуют. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 1127746155745; ИНН 7733795079; КПП 770401001; почтовый адрес: 
109544, г. Москва, а/я 107; адрес электронной почты: torgi3@agoratorgi.ru; телефон: 8(495)1339882) со-
общает, что торги по продаже имущества ООО «ЛК» (адрес: Московская область, г. Кашира, ул. Стрелец-
кая, д. 68; ИНН 5019021275; ОГРН 1095019000251; признанного несостоятельным (банкротом) Решением 
Арбитражного суда Московской области от 31.05.2017 г. (дата оглашения резолютивной части) по делу 
А41-73560/16, конкурсным управляющим утвержден Скрынник Алексей Геннадьевич (ИНН 623401277364, 
СНИЛС 133-570-040 26, член Ассоциации «МСО ПАУ» (ИНН 7705494552, ОГРН 1037705027249, 109240, 
г. Москва, Котельническая наб., д. 17), проводимые на условиях, опубликованных в газете «Коммер-
сантЪ» №162 от 03.09.2022 (сообщение № 34010041401), признаны несостоявшимися по причине 
отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» (ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; почтовый адрес: 
109147, г. Москва, а/я 33; адрес электронной почты: torgi_3@paradise-group.ru; телефон 8(495)1337554) 
сообщает, что торги по продаже имущества ООО «СПЭЛЛ» (ОГРН 1037739327559, ИНН 7705187784, юри-
дический адрес: 109240, Москва, ул. Верхняя Радищевская, 4, стр. 3-4-5), признано банкротом Реше-
нием Арбитражного суда города Москвы от 19.04.2017 по делу № А40-119202/15, Определением Арби-
тражного суда города Москвы от 20.02.2020 (18.02.2020 дата оглашения резолютивной части) по делу 
№ А40-119202/15 конкурсным управляющим утверждена Подклетнева Мария Андреевна (ИНН 772973343761, 
СНИЛС 153-792-157 84, адрес для направления корреспонденции: 119019, г. Москва, а/я 201, член НП СРО 
АУ «РАЗВИТИЕ» (ИНН 7703392442, ОГРН 1077799003435, адрес: 117105, г. Москва, г. Москва, Варшавское 
шоссе, 1, 1-2, 36), проводимые на условиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №162 от 03.09.2022 
(34010041319), признаны несостоявшимися по причине отсутствия заявок. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Анти-
кризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, 
г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: 
kau.ooo@mail.ru; тел.: +7(391)256–22-26, сообщает о 
результатах торгов  № 2511-ОТПП, 2519-ОТПП, со-
стоявшихся на электронной торговой площадке ООО 
«ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru).

Победителем по лоту: № 917 стало ООО «ЛЕГИ-
ОНГРУПП» (ИНН 4222016707, ОГРН 1194205012770), 
предложившее 18 777,00 руб.; № 922 стал ИП Гущин 
Я.В. (ИНН 583500904237, ОГРНИП 31958350004150), 
предложивший 241 500,00 руб.; № 923 стал Моисеев 
В.Е. (ИНН 344693456082), предложивший 2 500,00 
руб.; № 983 стал Коняхин О.В. (ИНН 246104478019), 
предложивший 2 000 000,00 руб.; № 982 стал ИП 
Мирошниченко Э.А. (ИНН 631942904907, ОГРНИП 
321631200088554), предложивший 126 333,00 руб.; 
№ 981 стал Хрищенович А.В. (ИНН 423081105664), 
предложивший 42 672,00 руб.; № 978 стал Бухарметов 
А.А. (ИНН 162901370971), предложивший 5 482,34 
руб.; № 975 стал Бухарметов А.А. (ИНН 162901370971), 
предложивший 5 482,34 руб.; № 974 стал ИП Ми-
рошниченко Э.А. (ИНН 631942904907, ОГРНИП 
321631200088554), предложивший 8 777,00 руб.; 
№ 973 стал ИП Мирошниченко Э.А. (ИНН 
631942904907, ОГРНИП 321631200088554), пред-
ложивший 7 777,00 руб.; № 972 стал ИП Миро-
шниченко Э.А. (ИНН 631942904907, ОГРНИП 
321631200088554), предложивший 6 777,00 руб.; 
№ 970 стал Кириллов С.В. (ИНН 544808235930), 
предложивший 13 247,26 руб.; № 969 стал Кириллов 
С.В. (ИНН 544808235930), предложивший 60 524,78 
руб.; № 968 стал Лейрих Р.В. (ИНН 245008976394), 
предложивший 750,00 руб.; № 967 стал Лейрих Р.В. 

(ИНН 245008976394), предложивший 3 500,00 руб.; 
№ 966 стал Лейрих Р.В. (ИНН 245008976394), пред-
ложивший 5 200,00 руб.; № 965 стал Кириллов С.В. 
(ИНН 544808235930), предложивший 12 122,10 руб.; 
№ 964 стал Лейрих Р.В. (ИНН 245008976394), пред-
ложивший 4 750,00 руб.; № 963 стал Хрищенович 
А.В. (ИНН 423081105664), предложивший 28 100,18 
руб.; № 962 стало ООО «Орфей» (ИНН 6316149872, 
ОГРН 1096316010548), предложившее 38 000,00 
руб.; № 961 стало ООО «Орфей» (ИНН 6316149872, 
ОГРН 1096316010548), предложившее 38 000,00 руб.; 
№ 960 стала Гукова Ю.Н. (ИНН 463239237966), пред-
ложившая 42 750,00 руб.; № 959 стала Гукова Ю.Н. 
(ИНН 463239237966), предложившая 42 750,00 руб.; 
№ 958 стал Кириллов С.В. (ИНН 544808235930), пред-
ложивший 54 924,16 руб.; № 957 стал Лейрих Р.В. 
(ИНН 245008976394), предложивший 55 000,00 руб.; 

По лотам № 911, 912, 915, 918, 919, 920, 921 
торги признаны несостоявшимися в связи с отсут-
ствием заявок.

Победители торгов не имеют заинтересованности 
по отношению к кредиторам, должнику и конкурсному 
управляющему. В капитале победителей торгов НП 
СРО АУ «РАЗВИТИЕ» и конкурсный управляющий не 
участвуют.

 АО «РЭУ»: 119021, г. Москва, пр. Комсомольский, 
д. 18, корп. 3, ИНН 7714783092, ОГРН 1097746358412; 
Конкурсное производство введено Решением Ар-
битражного суда города Москвы от 23.09.2015 
по делу № А40-55638/14; Конкурсный управляю-
щий Кацер Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, 
СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, а/я 
12161; НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, 
ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское шос-
се, д.1, стр.1-2, комната 36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Решением Арбитражного суда города Мо-
сквы от 09.06.2017 года (резолютивная часть ре-
шения объявлена 25.05.2017 года) по делу № 
А40-26831/17-38-16Б Общество с ограниченной 
ответственностью «Ипотечная компания «Венец» 
(ОГРН 1147746624255, ИНН 7715434009, место на-
хождения: 127106, г. Москва, проезд Гостиничный, 
дом 6, корпус 2, офис 213) признано банкротом по 
упрощенной процедуре банкротства ликвидируемо-
го должника. Конкурсным управляющим утвержден 
Климентов Иван Сергеевич (адрес для направле-
ния корреспонденции 129090, город Москва, а/я 80; 
ИНН 773601119553, СНИЛС 004-697-033 45) — член 
Ассоциации «Саморегулируемая организация арби-
тражных управляющих Центрального федерального 

округа» (ОГРН СРО 1027700542209, ИНН СРО 
7705431418, место нахождения: 115191, г. Москва, 
Гамсоновский пер., д. 2, стр. 1, пом. 85-94). Органи-
затор торгов — конкурсный управляющий сообщает 
о том, что открытые торги в форме аукциона (первые, 
повторные) и торги посредством публичного пред-
ложения по продаже имущества Общество с огра-
ниченной ответственностью «Ипотечная компания 
«Венец» (ОГРН 1147746624255, ИНН 7715434009, 
место нахождения: 127106, г. Москва, проезд Го-
стиничный, дом 6, корпус 2, офис 213), на электрон-
ной площадке АО «Сбербанк - АСТ», размещенной 
на сайте: https://utp.sberbank-ast.ru/Bankruptcy/ 
признаны несостоявшимися. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управляющий 
Фомина Александра Михайловна (ИНН 772580966579, 
СНИЛС 141-601-886 33, 109044, г. Москва, а/я 13), 
член Союза АУ «Возрождение»  (ОГРН 1127799026486, 
ИНН 7718748282, место нахождения: 107078, г Мо-
сква, г Москва, ул. Садовая-Черногрязская, дом 8, 
стр.1, офис 304), действующий на основании Опре-
деления Арбитражного суда Московской области от 
19.05.2020 (резолют. часть) по делу № А41-47860/2012, 
сообщает, что по результатам торгов по продаже 
имущества ООО «Эксперт» (ИНН 7714657193, ОГРН 
1067746912815, адрес: 140180, МОСКОВСКАЯ ОБ-
ЛАСТЬ, ЖУКОВСКИЙ ГОРОД, ТУПОЛЕВА УЛИЦА, 18, 
СТР.1), признано банкротом Решением Арбитраж-
ного суда Московской области от 27.02.2014 по делу 
№ А41-47860/2012, проводимых на условиях, опубли-
кованных в газете «КоммерсантЪ» №137 от 30.07.2022 
(сообщение №34010040008), по лотам №№18–19 

признаны несостоявшимися по причине отсутствия 
заявок. Победителем по лоту №2 признан ИП Бо-
дров В.В. (ИНН 400331393561), предложивший цену — 

2 553 100,00 руб. Победителем по лоту №10 при-
знан Баранов М. Г. (ИНН 482109432413), предложив-
ший цену — 668 000,00 руб. Победителем по лотам 

№№ 6,12 признан Разинкин С.В. (ИНН 613600525720), 
предложивший цену за лот №6 — 435 000,00 руб., за 
лот №12 — 634 000,00 руб. Победителем по лоту №1 
признан Терехин А.В. (ИНН 500405270506), предложив-
ший цену — 2 111 897,32 руб. Победителем по лотам 

№№ 4,7 признан Асадчий А. Н. (ИНН 292700230863), 
предложивший цену за лот №4 — 1 601 000,00  руб., 
за лот №7 — 543 000,00 руб. Победителем по лоту 

№17 признан Лучихин О.П. (ИНН 110403319381), пред-
ложивший цену — 2 700 000,00 руб.Победителем по 
лотам №№ 11,13,16 признано ООО «ИНВЕСТТОРГИ» 
(ИНН 7704384645), предложившее цену за лот №11 — 
1 478 260,00 руб., за лот №13 — 811 360,00 руб., за 
лот №16 — 1 801 140,00 руб. Победители заинтере-
сованными лицами по отношению к должнику, кре-
диторам, конкурсному управляющему не являются. 
Конкурсный управляющий, Союз АУ «Возрождение» в 
капитале победителей не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Заплава Владимир Христианович (ИНН 711801828361, адрес для корреспонденции: 
115455, г. Москва, а/я 28) член Ассоциации «МСО ПАУ» (ИНН 7705494552, ОГРН 1037705027249; 109240, 
г. Москва, Котельническая наб., д.17) сообщает, что торги по продаже имущества ООО «Агро-Центр» 

(ИНН 7724501533, ОГРН 1037789075763, адрес: 141595, Московская область, г. Солнечногорск, деревня 
Ложки, строение 04-А, помещение 7), признанного банкротом Решением Арбитражного суда Московской 
области от 25.03.2021 г. по делу №А41-10845/21, проводимые на условиях, опубликованных в газете 
«КоммерсантЪ» №157 от 27.08.2022 (сообщение № 34010041005), по лотам №№1–27 признаны несо-
стоявшимися по причине отсутствия заявок, по лоту №28 признаны несостоявшимися по причине допуска 
единственного участника.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управляющий Волчков Александр Николаевич (302004, г. Орел, ул. 
3-я Курская, д. 15, 4 этаж, ИНН 575103928969, СНИЛС 107-531-276-32, (4862) 54-03-48, 89066652675, 
volchkov@msro.ru), утвержденный Решением Арбитражного суда г. Москвы по делу №А40-148852/2021 от 
12.05.2022, являющийся членом Ассоциации МСРО «Содействие» (302004, г. Орел, ул. 3-я Курская, д. 15, 
пом. 6, оф. 14, ОГРН 1025700780071, ИНН 5752030226), сообщает о результатах открытых торгов по продаже 
имущества Акционерного общества «Актив» (АО «Актив») (127238, г. Москва, Дмитровское шоссе, д. 71 Б, эт. 
2, ком. 21, оф. 9, ИНН 7743921935, ОГРН 1147746358660, СНИЛС 087215007790) в электронной форме на 
электронной площадке ООО «ЭП «Вердиктъ» (https://vertrades.ru/) (торги №914-ОАЗФ). По лоту №1 торги 
признаны несостоявшимися в связи с отсутствием заявок на участие.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Подать заявку на публикацию сообщений о банкротстве должника можно в электронном 

виде на адрес grishakova@mk.ru или по телефону: (495) 781-47-43, Гришакова Елена.

После эпизода в «Московской саге» 
Евгений Ткачук сыграл первую свою 
серьезную роль — солдата Андрея 
Котунова — у Александра Сокурова 
в фильме «Александра». Снимали в 
Грозном в тревожное время. Многое 
приходилось хранить в тайне ради 
безопасности. Для исполнительницы 
главной роли Галины Вишневской 
выстраивались двойные 
маршруты, чтобы никто не знал, 
какой дорогой она поедет. Даже 
Мстислав Ростропович находился 
в полном неведении относительно 
местонахождения жены. 

Фильм вышел в 2007 году. Его премьера 
состоялась на Каннском кинофестивале, и у 
Евгения Ткачука все только начиналось. Теперь 
ему 38 лет, и за плечами немало ярких работ: 
Витька Чеснок в картине «Как Витька Чеснок 
вез Леху Штыря в дом инвалидов» Александра 
Ханта, знаменитый одесский налетчик Мишка 
Япончик в «Жизни и приключениях Мишки Япон-
чика» Сергея Гинзбурга, донской казак Григо-
рий Мелехов в «Тихом Доне» Сергея Урсуляка. 
Евгений снялся в «Обители» Александра Веле-
динского, «Зимнем пути» Сергея Тарамаева и 
Любови Львовой, «Ван Гогах» Сергея Ливнева, 
«Дышите свободно» Сергея Бодрова-старшего, 
сериале «Годунов», где сыграл Лжедмитрия 
I, двух экранизациях «Бесов» Достоевского 
— у Владимира Хотиненко, где ему довелось 
сыграть Шатова, и у молодого режиссера Ро-
мана Шаляпина, предложившего ему Петра 
Верховенского. 

Первую актерскую награду Евгений по-
лучил в 2006 году в редакции «МК» на вручении 
нашей театральной премии за роль Ипполита в 
спектакле Театра Наций «Федра. Золотой ко-
лос» в постановке Андрия Жолдока. А в 2019-м 
вышел фильм «Француз» Андрея Смирнова, 
где он сыграл фотографа Валерия Успенского. 
Как потом выяснилось, его герой работал в 
«Московском комсомольце», хотя в фильме 
об этом нет прямого упоминания. 

Евгений Ткачук родился в Ашхабаде. 
Его отец там работал в театре. Потом семья 
переехала в Россию, и Валерий Ткачук стал 
актером и режиссером Сызранского драма-
тического театра им. А.Н.Толстого. Там начи-
налась карьера и его сына Жени. И хотя потом 
она блестяще складывалась уже во взрослой 
жизни, не только в кино, но и в театре (младший 
Ткачук играл в семи спектаклях Театра Наций, 
включая «Калигулу» в постановке Эймунтаса 
Някрошюса, «Идиота» Максима Диденко, где 
сыграл Парфена Рогожина в дуэте с Ингеборгой 
Дапкунайте), Евгений в 2016 году неожиданно 
покинул Москву. Как он сказал сам, оторвал-
ся от столичной богемной жизни, переехал в 
Петербург, организовал в деревне Лепсари 
с женой Мартой конно-драматический театр 
«ВелесО», ставил там спектакли по Джонатану 
Свифту и Александру Введенскому. А пер-
вые конные представления состоялись еще в 
станице Вёшенской во время съемок «Тихого 
Дона». Там участвовали донские кони. В общем, 
Ткачук пошел по пути знаменитого Бартабаса, 
основавшего французский конный театр «Зин-
гаро», конно-драматического театра «Нарты» 
из Владикавказа, первые участники которого 
погибли в 2002 году в Кармадонском ущелье 
на съемках у Сергея Бодрова-младшего. 

Мы встретились с Евгением Ткачуком в 
Анапе на фестивале «Киношок». Он приехал 
туда буквально на два дня вместе с женой Мар-
той. В программе показали фильм «Родители 
строгого режима» Никиты Владимирова, где 
партнерами Жени стали Алиса Фрейндлих и 
Александр Адабашьян. А на церемонии за-
крытия Евгений пронзительно прочитал стихи 
Юрия Левитанского, так что у многих навер-
нулись слезы. Строки про роковые глаголы 
«Были смерти, рожденья, разлады, разрывы… 
Просто все это прежде когда-то случалось не 
с нами, а с ними, а теперь это с нами, теперь 
это с нами самими…» казались написанными 
сегодня и про нас. 

— Мы с вами находимся на фестива-
ле «Киношок», который в былые времена 
специализировался исключительно на 
фильмах национальных кинематографий, 
кино постсоветского пространства. А вы 
родились в Туркмении. Осталась ли у вас 
связь с родиной или все оборвалось?

— По сути да, оборвалось. Вся родня у нас 
оттуда уехала. Остались только друзья. Иногда 
мы созваниваемся. Ничего более. 

— До какого возраста вы там жили?
— До десяти лет. Мы жили в Ашхабаде — 

прекрасном, зеленом городе. Помню тутовник 
и Каракумский канал, на котором прошло все 
мое детство. Пока мне не довелось еще раз 
там побывать. 

— Как ваша семья оказалась в 
Ашхабаде?

— Мой папа родился в Каспийске, мама 
— в Ашхабаде. И я там родился.

— И вы пошли по стопам отца?
— Мой папа был достаточно крупным куль-

турным деятелем в Сызрани — выступал как 
артист в театре, писал пьесы, ставил спектак-
ли. Скоро будет пять лет, как отец скончался. 
В последние годы он сильно болел, и уже не 
до работы было. В Сызрани, как мне кажется, 
театр был сильный. Оттуда немало хороших 
актеров вышло. Многие заслуженные арти-
сты уехали, а народных там и не было. У меня 
оборвалась связь с театром. Не знаю, что там 
сейчас происходит.

— Но он на вас сильно повлиял?
— Я там в восьми спектаклях играл еще 

до поступления в театральный институт. Уже 
практически артистом стал.

— То есть вы в профессии с юных 
лет? Не устали? Может быть, от этого и 
появилось ваше новое увлечение конным 
театром?

— Исчерпанности нет. Может быть, есть 
общая усталость от бесконечных перемеще-
ний, вечной гонки. Очень быстро сейчас кино 
снимается. Но в целом мне еще в профессии 
копать и копать. Роли, слава богу, попадаются 
хорошие. Над ними интересно работать. Тут 
только в путь, только развиваться. Сам я ведь 
тоже меняюсь. Мое мировоззрение меняется. 
Так что исследование самого себя продолжа-
ется. А к нему прибавляется исследование в 
конно-драматическом искусстве, которое в 
какой-то момент просто начинает меня заво-
раживать открывающимися возможностями. 

— А где исток? Как в вашей жизни по-
явились лошади?

— Наверное, все началось с фразы моего 
мастера Олега Львовича Кудряшова, у которого 
я учился в ГИТИСе. Он всегда говорил: «Когда 
вы найдете форму своего высказывания, то 
это вам даст огромный потенциал и силы для 
дальнейшего творчества». Я об этом много 
думал, и в какой-то момент все соединилось. 
Я со своим учителем полностью согласен. Это 

действительно дает много сил и уверенности, 
потому что нигде же не прочитать, как создается 
конно-драматический театр. Методичек нет. 

— Все-таки театр в данном случае — это 
уже высшая стадия. А когда вы впервые 
подошли к лошади, увидели ее на близком 
расстоянии?

— Я пришел на тренировку. А привела 
меня туда моя подруга Наталья в Сызрани. 
Мы поговорили с тренером. Ему стало инте-
ресно, чем я занимаюсь. Я рассказал, что учусь 
в ГИТИСе. На что последовало предложение 
сделать какой-нибудь отрывок с лошадьми. 
Он-то и вырос в спектакль о Троянской войне, 
Парисе, Елене и Менелае. История была без 
слов, чистая композиция, но с участием боль-
шого количества детей и коней. Мы даже бои 
ставили. Как-то меня все это увлекло! И пошло-
поехало, помчалось. 

— Сколько же у вас лошадей?
— Девять. Пока хватает. Места у нас не 

так много, чтобы еще заводить. Своей земли 
пока для этого нет. 

— Надо к вам выбраться и все увидеть 
собственными глазами.

— Приезжайте. Это в 27 км от Питера, 
во Всеволожском районе. По московским 
меркам совсем недалеко. Но сезон у нас уже 
заканчивается. Мероприятий будет меньше. 
Спектаклей делать не будем. Зимой на улице 
сложно людей обогревать, когда сидишь, а не 

бегаешь, не двигаешься. Поэтому в зимнее и 
осеннее время мы устраиваем мероприятия 
с передвижениями и локациями, в которых 
можно погреться. Мы третий год проводим 
фестиваль «Все в лес». Началась эта история 
во время пандемии, когда не разрешали играть 
спектакли в театрах. Тогда же были ограниче-
ния. Если больше десяти человек, то уже нельзя 
собираться в зале. А мы-то на природе. У нас 
собралась интересная команда. Осенью мы 
сделали спектакль про осень, зимой о зиме, 
весной о весне. Целый цикл о временах года 
получился. В этом году в связи с тем, что многие 
театры и проекты закрылись, а кто-то уехал, 
наш проект стал особенно нужен людям. Мы 
находимся в лесу, приезжайте к нам.

— Мы пойдем в лес, и что дальше?
— Будем сочинять высказывания сегод-

няшнего дня. 
— Вербально?
— Визуально, музыкально, танцеваль-

но, поэтически, конно-драматически. Как 
родится. 

— Зритель должен взобраться на ло-
шадь или наблюдать со стороны?

— Как зритель вы придете и посмотрите 
на наше высказывание. А сам фестиваль — это 
соединение разных творческих элементов в 
лабораторию. По ее итогам рождается некое 
высказывание. 

— Люди, которые вас давно знают, на-
верное, удивляются тому, чем вы стали 
заниматься?

— Не то что удивляются, они даже обзыва-
ются. По-разному все относятся. Кто-то смеет-
ся, кто-то потрясен. А кто-то с удовольствием 
приезжает и помогает.

— Здесь, на «Киношоке», вы вдруг про-
пали на весь день. А потом я узнала, что 
ездили в Утриш в дельфинарий. Вам инте-
ресно все, что связано с животными?

— Мне очень интересна работа с приро-
дой, животными. Я вижу в этом важную миссию. 
Всегда ищу возможности развиваться в этом 
направлении. Я был потрясен тем, что уви-
дел в дельфинарии. Сразу же возникли идеи 
сотрудничества. 

— Так там ваши знакомые работают?
— Да, знакомые. Слава богу, нас свела 

судьба. Так складывается, что в моей жизни 
постоянно появляются очень интересные люди, 
происходят неожиданные знакомства, и они 
развивают те идеи и мысли, которые меня 
давно занимали. Ты о чем-то долго думаешь, 
а потом вдруг раз — и тебе такой подарок 
выпадает.

— Что общего между дельфинами и 
лошадьми?

— Они очень похожи, близки по интеллекту-
альной составляющей. Это социальные живот-
ные, игривые, контактные. Просто одни сухо-
путные, а другие — водные млекопитающие. 

— Сегодня вы можете этим заниматься 
спокойно или надо постоянно за что-то 
бороться, доказывать? 

— Все сложно, но нам благоволит судьба 
и Господь. Мы как-то выживаем. 

— Как же вы совмещаете лошадей с 
интенсивной актерской работой. У вас вы-
ходит по нескольку картин в год, а сейчас 
они идут одна за одной. 

— Все происходит благодаря божьему 
провидению и моей супруге Марте. Она уни-
кальный человек. Без нее, наверное, ничего 
бы и не было. Марта помогает в организации 
нашего дела, оформлении бумаг, работает 
с грантами. Она еще и прекрасная актриса. 
Работает в театре.

— Вы устраиваете представления для 
зрителей?

— Конечно, мы для зрителей все это и 
делаем. А как же иначе? Театр для самого себя 
— это паноптикум. 

— Увидела вас в «Сказке для ста-
рых» среди лошадей. Какие же красивые 
кадры. 

— Наши лошади там и участвовали, а сцена 
снималась у нас в театре. Идея фильма при-
надлежит Роману Михайлову. А снимали они 
вместе с Федором Лавровым. Как мне кажется, 
Роман — выдающийся молодой режиссер, 

умеющий соединять те вещи, с которыми к 
нему приходит артист, которого он пригласил 
на роль. Роман начинает взаимодействовать 
с его природой. Он меня выбрал, а узнав, что у 
меня есть театр, естественным образом начал 
все соединять. Так появилась сцена, которая 
вам понравилась. 

— Недавно вы снялись у Георгия Шен-
гелии в «Одном настоящем дне». Фильм 
производит ощущение безвременья, хотя 
и в наши дни. И ваш герой тоже не сиюми-
нутный человек.

— Да, там не было сильной привязки к 
конкретному времени. Важнее были челове-
ческие факторы. На фестивале «Амурская 
осень» картина получила награды, но Геор-
гий все равно продолжает что-то доделывать, 
усовершенствовать. Я еще не видел фильм. А 
вот «Сказкой для старых» очень доволен, рад, 
что мне посчастливилось в ней участвовать. 
Она, как мне кажется, сделана в каком-то за-
предельном мироощущении. 

— Вы много снимаетесь, но умудряе-
тесь избежать затертости. Вас, наверное, 
даже на улице не узнают.

— Редко. Иногда спрашивают, кем я рабо-
таю. А узнав, что артист, говорят, что на артиста 
я совсем не похож. Начинаем разговаривать 
о кино, и люди удивляются: «Как же так? Мы 
смотрели картину, но неужели это вы? Да лад-
но. Как это может быть?» Иногда случаются 
курьезные моменты. 

— Помню, как на съемках «Тихого Дона» 
устроили сход местных жителей, чтобы 
показать фрагмент фильма, и женщина 
из зала выкрикнула: «Нравишься ты мне, 
Женька». А ведь сначала-то вас не прини-
мали — очень уж все молодые. 

— Было такое. Недавно я снимался у Сергея 
Урсуляка в «Праведнике». Картина почти готова, 
уже была озвучка, идет светокоррекция.

— Но роль праведника Киселева, кото-
рый вывел евреев с оккупированной нем-
цами территории, сыграли не вы. 

— Его сыграл Саша Яценко. А я снялся в 
роли однополчанина.

— Любит вас Урсуляк. Со многими 
ли режиссерами складывается такое 
взаимопонимание?

— Зачастую у меня именно так и складыва-
ется. Может быть, поначалу и возникает какое-
то недопонимание, но приступаем к работе, 
процесс идет, и мы приходим к консенсусу. 
Редко бывает, что с режиссером я вообще не 
нахожу общего языка, ничего не понимаю из 
того, что он хочет. Не было такого, что мы с 
кем-то разругались и разошлись. В основном 
получается сговариваться. Все-таки мы общее 
дело делаем. А Сергея Урсуляка я тоже очень 
люблю. 

— Чего от вас ждут? Есть клише?
— Наверное, клише парня-хулигана. Но 

все-таки как-то так складывается, что мне пред-
лагают разные роли — и внутренне, и с точки 
зрения времени, в котором живут мои герои. 
Однозначно повторяться не приходится. Слава 
богу, могу развести роли максимально. 

— Параллельно снимаетесь в несколь-
ких картинах?

— Бывает. Сентябрь у меня был сложным — 
одновременно на трех проектах работал, даже 
на четырех. Мы начали работать с Андреем 
Кончаловским.

— Как интересно. Что за фильм?
— А вот об этом запрещено говорить, и 

мне кажется, что это очень правильно. Тен-
денция все выложить, раскрыть все секреты, 
снимать открыто не очень хорошая. Стирается 
таинство кино, его акционизм. Мы всё выки-
дываем в Ютуб, особенно фотографии — в 
крови, в гриме. Мне кажется, что в этом есть 
что-то пошлое.

— Кто-то из режиссеров и продюсеров, 
напротив, так политику продвижения и 
выстраивает. Кончаловский тоже мастер 
по части пиара. 

— Возможно, вы правы. Еще у меня есть 
байопик «Король и Шут» Рустама Мусафира 
— молодого и интересного режиссера. Это 
картина о жизни известной панк-группы (и ее 
фронтмене Михаиле Горшенëве, который по-
гиб. — С.Х.). Я снимался в третьем сезоне 
сериала «Мир! Дружба! Жвачка!», где мы с 
большим удовольствием поработали с Юрой 
Борисовым. Мне кажется, там получилось что-
то интересное. Я посмотрел первые два сезона, 
и какие-то моменты мне очень понравились 
— сама позиция и форма сериала.

— Дебютанты к вам обращаются, зовут 
в короткометражки? Вам это интересно?

— Мне всегда интересно что-то новое, 
молодое видение, молодая хватка. Но все за-
висит от материала. Меня ничто не смущает. 
Порой даже интересно поработать с молодыми, 
хотя иногда попадаешь впросак из-за него-
товности режиссера дожимать свои идеи. Ты 
вроде с ним, а он, грубо говоря, сдал картину. 
Становится обидно. Потрачено время. Вы о 
чем-то договорились, а картина просто по-
теряна из-за того, что человек не смог ничего 
доказать продюсерам, отстоять свои позиции 
относительно кино. Мне было интересно рабо-
тать с Александром Хантом на его дебютной 
картине «Как Витька Чеснок вез Леху Штыря в 
дом инвалидов». Он очень хороший человек, 
тонкая натура. 

— Остается ли у вас время на театр?
— Пока да. У нас так выстроена полити-

ка, что мы играем в сезон один спектакль, 
а на следующий делаем новый. У нас нет 
репертуара. 

— Это вы опять про конный театр гово-
рите. А что происходит на драматической 
сцене?

— Пока у меня на это не хватает времени. 
Я играю только «Шведскую спичку» в Театре 
Наций.

Светлана ХОХРЯКОВА.

■  Сезон летней охоты сорвали лесные 
пожары

■ Об оптимальных сроках охоты
■  Дульнозарядные ружья императорского 

Тульского оружейного завода
■  Спорный метод охоты на перепела: отвечает 

Минприроды

■  От щенка до опытного охотника — 
советы кинолога

■ С винтовкой на птицу
■ Репортажи с охотничьих фестивалей
■ Вести с водоемов
■ Эффективная осенняя рыбалка
■ Рыбацкая кулинария.

ЗАЧЕМ АКТЕР 
УШЕЛ В ЛЕС 

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ 
«РОССИЙСКОЙ 
ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЫ» №17–18:

НЕ ПРОПУСТИ!

Евгений ТКАЧУК: 
«Мне говорят, 
что на артиста я не похож»

Евгений  Ткачук.

посмотрите 

у
дело делаем. 
люблю. 

— Чего о
— Навер

все-таки как-то

С женой  
Мартой 

 в Анапе.

Поэтому в зимнее и

,
путные

— С
спокой
бороть

— 
и Госпо

На съемках 
«Праведника» 

Сергея 
Урсуляка.

Лошади 
Евгения Ткачука 

снимались 
в «Сказке 

для старых».

 С
ЕР

ГЕ
Й  

ИВ
АН

О
В

ИГ
О

РЬ
 Ш

АГ
О

В

КА
Д

Р 
ИЗ

 Ф
И

ЛЬ
М

А 
ПР

ЕД
О

СТ
АВ

ЛЕ
Н 

СЪ
ЕМ

О
ЧН

О
Й  

ГР
УП

ПО
Й

ПР
ЕД

О
СТ

АВ
ЛЕ

НО
 С

ЪЕ
М

О
ЧН

О
Й  

ГР
УП

ПО
Й 



МОЯ МОСКВА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   

14 октября 2022 года 
  стр.

7КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

❑ книги б/у. Выезд от 200экз. 
Оплата сразу. 
Т. 8(495)128-50-09

❑ открытки, календарики, значки, 
фотографии, фантики, книги б/у 
куплю. 8-905-517-59-27

 платы, КМ, 155, 
микросхемы, транзисторы 
т. 8(800)707-22-53

8-962-955-71-34 Алексей

ГАДАНИЕ  
Деревенская магия.  

Жесткие привороты, отвороты 
от соперниц. Бизнес-магия, 

обряд на продажу недвижимости. 
Защита. Снятие негатива. 

предлагаю
❑ отдых т. 8-903-135-07-36

❑ отдых. Т.8-926-783-41-50

предлагаю
❑ изготовление книг и брошюр 

от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ аттестат о среднем (полном) 
общем образовании 50АБ0021876, 
выданный в 2010г. МОУ СОШ №16 
г.Балашихи на имя Ушкалова Алексея 
Алексеевича, в связи с утерей 
считать недействительным

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МК»
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

14 октября с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, 
д. 7, к. 6, у супермаркета «Перекресток»
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
м. «Бунинская аллея», от входа в метро 
с правой стороны на автостоянке
15 октября с 8.30 до 18.00
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, к. 1, 
на автостоянке
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Лес», 
на автостоянке
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке
17 октября с 8.30 до 19.00
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44а, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1в, корп. 1, 
стр. 2, у м-на «Кораблик»
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, д. 27а, у к/т «Витязь»
18 октября с 8.30 до 19.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, 
ст. Крюково, Крюковская пл., корпус 834Б, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Новопеределкино», ул. Шолохова, д. 8, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, 
у супермаркета EUROSPAR

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
18, 19 и 20 октября с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4 (вход с Лефортовской 
набережной)
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4, библиотека 
корпуса №7, кабинет №219

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)
               октября 2009

четверг

Ежедневная общественно-
политическая газета 

Распространяется 
в 83 субъектах РФ WWW.MK.RU MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS

 8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)               о
ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ№225 (25.177)

         
      о

ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS
   

 8
Цена в розницу договорная

ПОДПИСКА

2023

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

ПР
ЕС

С-
СЛ

УЖ
БА

 Т
ЕА

ТР
А

ПР
ЕС

С-
СЛ

УЖ
БА

 Т
ЕА

ТР
А

Булгаковская пьеса — чистый анекдот: 
молодой автор приносит в театр револю-
ционную драму, но быть ей или не быть 
на сцене, должен решить цензор Савва 
Лукич. А тот собирается в отпуск, и глав-
ному режиссеру-директору ничего другого 
не остается, как отменить «Фауста», за-
ново распределить роли и начать гене-
ральную репетицию, с тем чтобы показать 
идеологически выдержанную работу Савве 
Лукичу.

То, что произойдет до прихода велико-
го и ужасного цензора, несколько запутан-
но, монументально и смешно. Директор 
театра Геннадий Панфилович (Александр 
Матросов) в испуге и запарке мечется по 
сцене, нервно выбегая в зал. То и дело кли-
чет администратора Никанора Метёлкина 
(Никита Пирожков). А тут еще молодое да-
рование Василий Дымогацкий (Александр 
Дмитриев) является со своей революцион-
ной пьесой «Багровый остров».

— Вы, месье Жюль Верн, сорвали се-
зон. Развалили театр. Когда вы авансом у 
меня 500 тысяч стянули, наверное, никакой 
инфлюэнцы у вас не было? Что теперь де-
лать, что? Метёлкин! Метёлкин!

— Я здесь, Геннадий Панфилыч.
— Что они там делают?
— Танцы к «Фаусту» повторяют.
— К ч е р т у  «Ф ау с т а».  В е л и 

прекратить. 
Красные туземцы против белых ара-

бов, на троне вождь племени Сизи-Бузи 
Второй, рабы, рабыни, попугай — вот герои 
драматурга, гибнущие в революционной 
борьбе. Одни имена чего стоят — Кай-Кум, 
Фарра-Тете, Тохонга, а также Жак Пага-
нель, Гаттерас — в общем, накрутил Михаил 
Афанасьевич запутанную революционно-
театральную историю.

И если революционный сюжет «Багро-
вого острова» с соответствующими теме 
заговорами, предательством, переворотом 
несколько путан, но на деле не имеет ре-
шающего значения, то театральная часть 
премьерного спектакля — блистательно 
разыгранный сюжет. Театральное закули-
сье, «высокие отношения» артистов разных 
статусов, которые, как правило, скрыты от 
зрительского глаза, а также готовность к 
«чему изволите» узнаваемы и доведены до 
гротеска. Яркого, эффектного, с массовкой 
(Писарев задействовал свой второй курс 
Школы-студии МХАТ). 

На стыке соединения театрального вы-
мысла с театральной жизнью и строит свой 
спектакль Евгений Писарев, который умеет, 
как мало кто, чувствует комедийный жанр 
и его доводит до буффонады. Актерские 
работы строит на мгновенной трансформа-
ции образов. Так, доходяжного вида автор 
«Багрового острова» становится коварным 
белым арабом Ликки-Тикки и в одной ми-
зансцене может предстать то одним, то 
другим. Как и примадонна из труппы Лидия 
Ивановна, она же жена директора (Ирина 
Царенко) становится женой английского 
колонизатора, роль которого играет ее 
супруг Геннадий Панфилович, из которого 
она вьет веревки. При ней служанка Бетси 
(Валерия Елкина), которая постоянно вы-
ясняет отношения, но не с хозяйкой, а с 
примадонной Лидией Ивановной. Быстрые 
переходы у артистов от персонажа к персо-
нажу только подтверждают высокий класс 
игры пушкинской труппы. 

После спектакля, когда публика ода-
рила артистов цветами и аплодисментами, 
говорим с Евгением Писаревым.

— В перестроечные времена эту пье-
су в Саратове ставил режиссер Дзекун, 
в Москве она не шла, кроме Камерного 
театра. Когда у автора есть шедевры типа 
«Зойкиной квартиры» или «Дни Турбиных», 
то к «Багровому острову» крупные театры 
не обращались. Но была-то она написала 
специально для Камерного, то кому, как не 
нам, ее ставить.

— Ты двенадцать лет у руля Пуш-
кинского и только сейчас обратился к 
этой пьесе. Почему?

— Я вообще не собирался ее ставить 
— думал о «Зойкиной квартире». Но в про-
шлом году мы читали разные пьесы из на-
следия Таирова, которые шли только у него, 
среди них был и «Багровый остров». И этой 
пьесой, не самой моей любимой, так все 
впечатлились (и артисты, и зрители, что 
приходили на наши читки), то выбрали ее, 
чтобы не прерывалась связь с Камерным 
театром, с его историей. Но дело в том, 
что у Таирова в отличие от того же Ста-
ниславского и Мейерхольда практически 
очень мало осталось режиссерских те-
традей, экспликаций — все уничтожалось, 
практически один миф. И единственный 
спектакль, который оказался записан, со-
хранился. Его режиссерский экземпляр 
— это «Багровый остров».

— Возвращая Булгакова на пуш-
кинскую сцену, ты пользовался этими 
записями?

— В какой-то степени: там было очень 
много зон импровизаций, и мы тоже до-
пускали импровизации. Потом, у него по 
музыке все было расписано — Вагнер, 
Мусоргский. И наша музыкальная парти-
тура похожа на таировскую. Таиров ставил 
пародийный спектакль, и у нас, конечно, 
получилась пародия.

Текст я купировал и продолжаю это 
делать. Если честно, то смешно и талант-
ливо, по-булгаковски, с блеском написана 
первая часть сбора труппы и последняя, с 
момента прихода цензора Саввы Лукича. 
А середина очень специфична, я ее сокра-
щал, придумывал, чтобы вместо безликих 
артистов появились характеры и так далее. 
Больше чем на треть сократил.

Тем не менее «Багровый остров» очень 
совпадает с сегодняшним временем. Я 
вижу, как унижаются, как ужами вертятся 
худруки и директора театров: чего только 
не придумывают и не ставят, чтобы угодить 
повестке дня. И артисты как были, так и 
остались лукавыми. А драматург Дымо-
гацкий? Когда его пьесу не принимают, 
он устраивает бунт. А когда принимают, 
зовет всех в новую квартиру в бельэтаже, 
обещает красной икры — абсолютно конъ-
юнктурный товарищ. Не зря ему цензор 
говорит: «Вы далеко пойдете». Булгаков 
смеется над всеми.

— И ты вместе с ним?
— Мне кажется, да. Она не претендует 

на такое фундаментальное высказывание 
или манифест. Это такой хороший анекдот, 
положенный на социально-политическую 
основу. 

— Но фигура цензора сегодня ста-
новится актуальной?

— Мы не стали делать его таким мон-
стром. Монструознее выглядят люди теа-
тра. А он — живой, нормальный, спокойный 
человек со своей идеологией.

В финале на экране все улетает в 
космос, и этим я хотел сказать, что все 
театральные страсти (а они часто зашка-
ливают) настолько ничтожны, буря в стака-
не в сравнении с жизнью. Сегодня звучит 
даже не сама пьеса «Багровый остров», а 
ситуация. Ничего в театре не меняется. 
А то, что у Булгакова они играли какую-
то революционную пьесу, ничего в этом, 
разумеется, не понимая, но изо всех сил 
стараясь оставаться в повестке дня.

— Ты не боишься, что на тебя могут 
обидеться и твои коллеги — режиссеры 
и артисты?

— Не боюсь, хотя после первого про-
гона артистам, которые смотрели, это не 
очень-то понравилось. «Почему артисты 
показаны такими приспособленцами, 
эгоистами, для которых количество тек-
ста их роли важнее всего остального?» 
— «А разве вас что-то другое в принципе 
интересует? — ответил я. — Для вас это 
новость, что за театр сражаются только 
худрук и директор?» Пьеса вроде анти-
цензурная, а на самом деле про то, что 
говорил Гоголь: «Нечего на зеркало пенять, 
коли рожа крива».

Марина РАЙКИНА.

«БАГРОВЫИ ОСТРОВ» БУЛГАКОВА 
ВОЗРОДИЛИ В ПУШКИНСКОМ ТЕАТРЕ
Евгений Писарев: «На прогоне артисты 
меня спрашивали, почему я их показал 
приспособленцами и эгоистами»

В театре имени 
Пушкина — пре-
мьера. Причем 

судьбоносная — 
свой «Багровый 
остров» Михаил 

Булгаков написал 
в 1928 году по 

заказу Таирова 
исключительно для 

Камерного теа-
тра, впоследствии 
переименованно-
го в Пушкинский. 

Несмотря на то что 
сатирическому 

произведению без 
пяти лет сто, оно не 

теряет своей акту-
альности. Причем 
как политической, 
так и театральной.

Строительная сфера — одна из важ-
нейших в городе и стране, поэтому 
ничего в ней нельзя пускать на са-
мотек и оставлять без присмотра. 
Контроль застройщика и государ-
ственный надзор в сфере строитель-
ства — это разные вещи, каждая из 
которых по-своему важна. Об этом 
рассказал председатель Комите-
та государственного строительного 
надзора города Игорь Войстратенко: 
он подчеркнул, что государственный 
надзор — это независимый регулятор 
качества. 

За 9 месяцев 2022 года Мосгосстройнад-
зор выдал разрешения на ввод в эксплуата-
цию 411 объектов капитального строитель-
ства общей площадью более 8,2 миллиона 
квадратных метров. 

«Столичная строительная сфера оказа-
лась устойчива ко многим экономическим 
испытаниям, выпавшим нам за последние 
годы. Москва по-прежнему готова держать 
высокие темпы строительства: по итогам трех 
прошедших кварталов текущего года общая 
площадь сданных объектов — 8,2 млн кв. ме-
тров — практически соответствует показате-
лям рекордного по вводу недвижимости 2021 
года», — рассказал Игорь Войстратенко.

В сентябре 2022 года было выдано 58 
разрешений на ввод в эксплуатацию объ-
ектов общей площадью 1,5 млн кв. метров, 
тогда как в сентябре прошлого года в столице 
было сдано 60 объектов площадью 1,4 млн кв. 
метров. Примерно 40% от общего количества 
новых зданий — жилая недвижимость. 

«С начала 2022 года было введено в 
эксплуатацию 155 жилых объектов общей 
площадью около 6,7 млн кв. метров и жи-
лой — более 4 млн кв. метров», — уточнил 
председатель Мосгосстройнадзора. При 
этом жилая застройка обязательно обеспе-
чивается необходимой социально-бытовой 
инфраструктурой. 

Что удалось построить

В течение 2022 года в Москве введены 
в эксплуатацию 24 детских сада и 17 школ, 
в том числе в районах Некрасовка (ЮВАО), 
Южное Бутово (ЮЗАО), Крюково (ЗелАО) и 
на территории ТиНАО. Московская сфера 
здравоохранения пополнилась 11 объектами, 
среди которых больница с родильным домом 
и поликлиника в Коммунарке, а также четы-
ре детские поликлиники в разных районах 

столицы. В общей сложности эти медицин-
ские учреждения смогут принимать более 2 
тысяч пациентов в смену.

«Знаковыми событиями для Москвы стали 
завершение строительства в Лужниках уль-
трасовременного спортивного объекта миро-
вого уровня — Международного центра самбо 
и центра бокса, открытие детского зоопарка 
и павильона «Ластоногие» на территории Мо-
сковского зоопарка, ввод Киноконцертного 
комплекса и нового съемочного павильона 
концерна «Мосфильм», а также профессио-
нального футбольного поля на юго-западе 
Москвы», — уточнил Игорь Войстратенко.

Особое внимание уделяется развитию 
транспортного каркаса города — прежде 

всего речь о метрополитене. Уже ввели в 
эксплуатацию соединительную ветку между 
электродепо «Замоскворецкое» и БКЛ, парк 
для электробусов вблизи деревни Красная 
Пахра, участки Московского скоростного 
диаметра от Ярославского до Дмитровского 
шоссе, а также Сколковского шоссе от де-
ревни Немчиново до инновационного центра 
«Сколково».

Помимо этого, в рамках масштабной ре-
конструкции запущены новые инженерные 
объекты в составе Люберецких и Курьянов-
ских очистных сооружений. Всего под над-
зором комитета находился 2231 объект капи-
тального строительства. Это жилье, включая 
дома, возводимые по программе реновации, 

социальные, деловые и культурные объекты, 
промышленные здания и сооружения, новые 
станции метро, магистрали, инженерные сети 
и многое другое.

«В рамках контрольно-надзорной дея-
тельности Мосгосстройнадзор за девять ме-
сяцев провел 4849 проверок и выездных об-
следований, по итогам которых было выявлено 
30 622 нарушения обязательных требований, 
из них 11 530 касалось качества строительно-
монтажных работ. Вынесено 5683 постановле-
ния об административных правонарушениях, 
наложено штрафов на общую сумму 514,5 млн 
рублей», — подчеркнул Игорь Войстратенко. 
По его словам, это на 10% меньше, чем за 
аналогичный период прошлого года.

Как осуществляется 
контроль

«Строительный контроль осуществляется 
за счет средств, предусмотренных в смете. 
В силу того, что у некоторых специалистов 
бывает недостаточно опыта, они не выпол-
няют задачи, которые на них возлагают. Го-
сударственный надзор не имеет отношения 
к застройщику и его деньгам. Он является 
независимым регулятором качества строи-
тельства в различных регионах», — объяснил 
Войстратенко. По его словам, суть новой кон-
цепции в сфере надзора за строительством 
заключается в снижении административного 
давления на участников, сокращении сроков 
проведения проверок, упрощении ряда про-
цедур и упоре на профилактические меропри-
ятия. Новое законодательство действует уже 
9 месяцев, за это время можно было сделать 
выводы о его эффективности.

Инструментальный контроль качества 
строительства проводится силами подве-
домственного комитету Центра экспертиз, 
исследований и испытаний в строительстве 
(ГБУ «ЦЭИИС»). За девять месяцев текущего 
года специалисты центра приняли участие в 
15 586 выездных проверках Мосгосстройнад-
зора, проверили 987 объектов капитального 
строительства в столице и выявили 5825 не-
соответствий проектной документации.

Профилактическая работа комитета на 
протяжении трех кварталов 2022 года включа-
ла в себя более 6623 мероприятия. Инспекто-
ры совершили 348 профилактических визитов, 
объявили 2803 предостережения и провели 
свыше 3470 консультаций застройщиков. 

Евгения НИКИТСКАЯ.

ГОРОД ПРОДОЛЖАЕТ СТРОИТЬ — 
И ДЕЛАЕТ ЭТО КАЧЕСТВЕННО
Москвичам объяснили отличия контроля 
застройщика от госнадзора

Каждый период года с точки зрения 
пожароопасности по-своему уникален 
и опасен. Но осенне-зимний — самый 
сложный. Наибольшее количество 
возгораний в городе — 44% — проис-
ходит в жилых домах. Эти и другие 
факты привел на пресс-конференции, 
посвященной обеспечению пожарной 
безопасности осенью-зимой и фор-
мированию культуры среди подрас-
тающего поколения, в Информаци-
онном центре правительства Москвы 
13 октября главный государственный 
инспектор Москвы по пожарному над-
зору Александр Бобров.

— Именно в осенне-зимний период воз-
растают как риски пожаров, как и возможная 
гибель людей на них, — говорит Александр 
Бобров. — Обстановка с пожарами и их по-
следствиями в Москве остается стабильной. 
Более того — в сравнении с тем же перио-
дом 2021 года спасателям удалось добиться 
снижения количества пожаров на 8%. На 6% 
меньше стало погибших и травмированных 
людей, что не может не радовать. Это очень 
хороший показатель.

Полтора миллиона профилактических 
мероприятий по предотвращению пожаров 
в этом году провели сотрудники МЧС. По-
скольку больше всего пожаров происходит в 
жилых домах, инспектор счел необходимым 
сказать о причинах их возникновения.

Первая причина — неосторожное обра-
щение с огнем, 58% случаев. Электротехни-
ческие проблемы — 28% — на втором месте. 
Неисправность автомобилей — 5%.

В соответствии с федеральным зако-
ном «О пожарной безопасности» спасатели 
информируют жителей вместе с органами 
местного самоуправления. Задача надзор-
ного органа МЧС — консолидация общества 
для снижения количества пожаров в жилом 
секторе. «Сами видите, статистика — упря-
мая вещь, наибольшее количество пожа-
ров происходит в квартирах», — подчеркнул 
специалист.

Допустим, от одной неблагополучной 
семьи страдают соседи. Какие меры могут 
к ним применяться?

— Если соседи видят, что загромождены 
места эвакуации, можно написать сообщения 
на наш адрес. Если факты подтверждаются, 
мы проводим проверку с органами контроля, 
— говорит Александр Бобров.

Ходят слухи, что специальные службы 
будут наблюдать с дронов поджоги мусорок. 

«Такое означало бы изменение законода-
тельства на федеральном уровне. Мы при-
зываем собственников дачных участков к 
правильному содержанию отходов. Осенью 
— бочки, наличие воды и огнетушители», — 
говорит Бобров.

Многолетний анализ особенностей по-
жарной опасности осенне-зимнего периода в 
Москве позволяет обозначить тенденции.

В первую очередь — тяжелейшие по-
следствия для людей, их гибель, травмы. 
Причинами пожаров нередко становятся 
асоциальный образ жизни, употребление 
спиртных напитков, оставление детей без 

присмотра. «Указанная категория населения 
у нас находится на особом контроле», — под-
черкнул Александр Бобров.

Однако в соответствии с Конституцией 
Российской Федерации органы пожарного 
надзора не наделены правом осуществлять 
надзор непосредственно в квартирах. Основ-
ной работой с такими жителями остаются 
профилактические беседы.

Второе — отсутствие автономных по-
жарных извещателей, которые помогают 
обнаружить пожар на ранней стадии и сохра-
нить в целости жизнь и имущество. Бобров 
рассказал о таком аппарате. Он работает 

от батарейки «Крона». Звук его может быть 
настолько высок, что долетит даже до со-
седей. Особого обслуживания не требуется. 
«Рекомендуем установить в квартирах и на 
дачах такое простое, но очень действенное 
устройство», — сказал Бобров.

Александр Бобров обратил внимание и на 
парковку автомобилей. «Обращаюсь к автов-
ладельцам: прежде чем поставить машину на 
площадке, обозначенной для пожарной тех-
ники, задумайтесь о безопасности и своей, и 
соседей». Трудности нередко возникают из-за 
большого количества припаркованных машин. 
И время, которое затрачивается для перемеще-
ния автомобилей, может стать критичным.

Особое внимание уделяется работе с 
подрастающим поколением, заявил специа-
лист, дав наставление родителям. Инспектор 
подчеркнул, что родителям следует помнить: 
их сыновья и дочери будут действовать так 
же, как они сами.

— Не нужно оставлять в доступных ме-
стах зажигалки, спички;

— вынимайте зарядки из розеток, не 
курите в квартире, не оставляйте вклю-
ченным газ, иначе для ребенка это станет 
нормой;

— обязательно нужно говорить ре-
бенку, куда звонить и что делать;

— обычно дети при пожаре прячутся 
в закутки — этого делать нельзя ни в 
коем случае.

«Пока сам родитель не обеспо-
коится безопасностью ребенка, он и 
не поймет, как вести себя, — сказал 
Александр Бобров. — Но главное — 
расскажите, как вызвать пожарную 
охрану, как спастись от огня, можно 
даже сделать инструкции».

Еще один момент — москвичи перегру-
жают электросеть, включая одновременно 
множество бытовых приборов. В связи с 
этим эксперт дал важные советы:

— Не пользуйтесь неисправными вил-
ками и розетками.

— Не доверяйте ремонт случайным 
людям.

— Не оставляйте горючие приборы ря-
дом с мебелью.

— Не курите в квартирах.
— Не захламляйте холлы у квартир и 

лестничные клетки — даже, казалось бы, 
безобидная коляска или велосипед могут 
повлиять на безопасную эвакуацию людей 
в случае пожара.

Елена СОКОЛОВА.

НА ВСЯКИИ 
ПОЖАРНЫИ

Эксперт 
рассказал, 
как предотвратить 
опасное 
возгорание 
в квартире

Александр Дмитриев, 
Иван Литвиненко 
и Антон Геращенко.
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Александр Матросов, Ирина Царенко, 
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После долгого перерыва сборные 
России — национальная и 
молодежная — вернулись к своим 
прямым обязанностям: играть в 
футбол. Национальная справилась 
с командой Киргизии — 2:1, 
молодежная победила Белоруссию 
— 6:1 и Казахстан — 2:1. Проверка 
боем состоялась, учения успешно 
проведены.

Пока страна обсуждала результаты, а 
специалисты — содержание матчей, часть 
страны интересовал сам факт существования 
института сборных. Вернее, их функционала. 
Зачем нам сборные в текущих обстоятель-
ствах? Зачем парням рвать мышцы, нервы 
и семьи, если в ближайшие годы России не 
светят еврокубки, чемпионаты Европы и мира? 
Парни, оказывается, и сами так думают, просто 
стесняются сказать. Если не все, то многие. 
Некоторые.

Назвать такую точку зрения нерациональ-
ной, глупой, вредной и далее по нарастающей 
— все равно что не назвать никак. При всем 
богатстве выбора у нее нет права на суще-
ствование, вот и вся дискуссия. Но поскольку 
разговоры действительно имеют место, а со-
временный футболист чаще прагматик, чем 
патриот, считаю нужным привести аргументы 
и факты «за».

Про патриотизм, который 
был символом, а должен 
стать инструментом
Личный главный аргумент: я всегда на-

строен оптимистично. Желание и умение ви-
деть свет в конце тоннеля помогали во многих 
ситуациях — и на футбольном поле, и в жизни 
вообще. Сегодня врожденный оптимизм под-
держивает как никогда, потому что без веры в 
светлое будущее жить неинтересно.

Когда взаимоотношения РФС с между-
народным сообществом наладятся (не если, 
а когда), футбольная Россия должна быть во 
всеоружии. И на клубном уровне, и на уровне 
сборных. Скорее всего, это долгий путь, со-
вершенно точно — непростой, но рано или 
поздно он будет пройден. И здесь первая точка 
отсчета новой эпохи: испытание на тот самый 
патриотизм, который в последние годы стал 
скорее символом, чем инструментом.

Мое поколение, поколения предшествен-
ников и потомков — мы разве из другого теста 
были сделаны? Руки-ноги нам иначе прикру-
чивали, головами снабжали особой формы и 
содержания? Нет же. Но в футбол мы почему-то 
играли лучше, если не спорить попусту, а ве-
рить протоколам и табло, которые никогда не 
врут. Чемпионаты мира, Европы, Олимпийские 
игры, клубные турниры — советский футбол 
знал себе цену, и его ценили в ответ.

Так почему играли-то лучше? Далеко не в 
последнюю очередь — потому что рубились 
за Родину. Говорить об этом даже между со-
бой было не принято, но сломить советского 
футболиста никому не удавалось. Поражения и 
победы делились не поровну, мы били гораздо 
сильнее и чаще, чем били нас. И каждый футбо-
лист мечтал покорить пик карьеры: закрепиться 
в сборной, выиграть с ней как можно больше 
матчей и турниров.

Возможно, я упрощаю логическую цепочку, 
зато суть передаю точно. Патриотизм — ве-
ликая сила, сегодня как никогда востребо-
ванная, поэтому в сборные России попадут 
действительно лучшие. В том числе — лучшие 
ментально. В голову каждому не залезешь, 
но уверен: большинство ребят мечтают, как 
мечтали мы, обратить на себя внимание, по-
пасть в сборную, закрепиться в ней и выиграть 
что-нибудь весомое. Так уж устроен спорт, 
переделать фундамент невозможно: или ты 
бьешься за место под солнцем, или тебя ни-
кто не знает.

Про количество и качество 
свежей крови

Точка отсчета №2 — количество и качество 
кандидатов в национальную сборную.

Футболисты — не цветы, не грибы, по зака-
зу и после дождя они не растут, иногда сильных 
поколений приходится ждать очень долго. Как 
раз наш случай. Но Россия, похоже, преодолела 
затянувшийся кадровый кризис, и это не только 
мое мнение. Такого притока свежей крови в 
клубах РПЛ (наверняка и в клубах низших лиг, но 
в контексте сборной они не рассматриваются), 
как в сезоне-2022/2023, не припомню.

Что это — совпадение, игра случая или 
закономерный итог проведенной работы? 
А может, всего лишь иллюзия — ведь ни с 

«Барселоной», ни с «Манчестер Сити», ни со 
сборной Италии мы теперь сравниться не мо-
жем? Не имеем, как говорится, физической 
возможности.

А что, справедливый поворот темы. В этой 
связи спрашиваю сам себя: много ли вспомнит-
ся матчей из прошлого сезона, которые оста-
вили в памяти след, а в учебниках — главку? 
Или наоборот: мало ли было матчей, смотреть 
которые, скажем так, скучновато?

И в развитие: почему не спадает высокий 
уровень интереса к чемпионату РПЛ №31 (опять 
же — не только личный опыт; других мнений, 
собственно, не слышал)? Тут сразу с ответом: 
потому что количество свежей крови поддер-
жано ее качеством. Не стану даже открывать 
список футболистов, добившихся заметного 
прогресса в короткие сроки, — закрыть его 
будет сложно, никого не обидев. Скажу лишь, 
что они есть почти во всех клубах лиги, а гео-
графия малых родин — вся Россия.

Про психологию тренера 
и списанный 
«автобус»
Третья точка отсчета — пси-

хология. Во-первых, психология 
тренера, то есть сам подход к 
футболу, который готова демон-
стрировать твоя команда.

Коллеги, в том числе работа-
ющие с клубами РПЛ, подтвержда-
ют: боязнь ошибиться в доверии к 
молодым игрокам многих отпусти-
ла. Или отпускает. Доверия заметно 
больше, отсюда и эффект: молодой, 
совершая неизбежные ошибки, де-
лает шаг вперед, а тренер — очеред-
ные правильные выводы.

Если хотите, российский футбол 
стал более искренним. Антифутбола 

теперь заметно меньше, «автобус» перестал 
считаться новацией; каждый стремится что-то 
придумать, чем-то удивить. Простой, казалось 
бы, факт: в РПЛ почти нет команд, регулярно 
практикующих начальный удар от ворот. Все 
стремятся выйти в атаку за счет паса, причем 
обязательный участник комбинационной игры 
в начальной стадии — вратарь, он же либеро в 
старинной классификации. Это мировая тен-
денция, но уловили мы ее быстро и внедряем, 
на мой взгляд, успешно.

Во-вторых, на наших глазах происходит 
слом коллективной психологии: чемпионат 
России волей обстоятельств обрел первич-
ную ценность, как и должно быть в правильно 
устроенном хозяйстве. Спросите любого англи-
чанина: АПЛ ему подавай или Лигу чемпионов? 
Ответ будет в 100 случаях из 100: свое — род-
нее, ближе.

Далее в логической цепочке — руководи-
тели клубов. Хотелось бы продолжить приятные 
умозаключения: мол, и руководитель нынче по-
шел другой, все понимает, не мешает работать 
своему тренеру, который растит достойную 
смену. Но нет, зачем себя обманывать? На 
управленческом уровне клубный российский 
футбол теряет в лучшем случае половину по-
тенциала. Профессиональный менеджмент 

— проблема из разряда важнейших.
Пример «Локомотива», который на-

плевал на традиции, затравил успешных 
тренеров, угробил кучу денег и несколько 
лет жизни на непонятные эксперименты, 
— безумие в чистом виде, другого слова 
не подобрать. С другой стороны, кто 
знает, какие цели ставят перед собой 

люди, руководящие процессом развала 
«Локомотива» из-за кулис? Может, они 

как раз все делают правильно и вскоре 
выяснится, что для возрождения славному 

клубу нужен, почему бы и нет, новый стадион, 
а старый необходимо снести…

Про сборную России, 
которых может быть две

Точка отсчета №4 — философская: любой 
кризис есть время новых возможностей.

Возможностей у российского футбола на 
самом деле больше, чем кажется на первый 
взгляд. В частности, для сборных. Жизнь под-
тверждает: далеко не вся планета однозначно 
оценивает происходящие в Европе события, а 
футбол — самый подходящий инструмент для 
сближения. Нет соперников в Европе — нужно 
искать их в Азии, а кроме Азии есть Африка с 
Южной Америкой. Есть клубы, которые с ра-
достью примут участие в коммерческом турне 
сборной России, скажем, по Аргентине. Как 
непосредственный участник таких турне готов 
подтвердить их качество и взаимную пользу.

Словом, играть обязательно надо! И 
чем больше, тем лучше. Из сложившейся 

ситуации нужно извлечь максимальную вы-
году, а именно: пока на футболистов не давит 
ответственность за результат, научить их не 
бояться ни себя, ни соперника. Созданный на 
здоровой спортивной основе коллектив — по-
ловина успеха.

Напомню на всякий случай: 6:1 с Бело-
руссией и 2:1 с Казахстаном — результаты 
сборной U21 под руководством штаба Ми-
хаила Галактионова, но фактически в новом 
составе. В новом по сравнению, скажем, с тем, 
который в отличном стиле, с преимуществом 
переиграл Испанию в Москве (ноябрь-2021, и 
года не прошло). Прежний состав молодежки 
уже поджимает основу национальной сбор-
ной, а вокруг и около расцветают поздние 
таланты вроде спартаковца Александра Со-
болева, оренбуржца Владимира Сычевого 
по прозвищу Крымтеплица, сочинца Артема 
Макарчука — и далее по списку, который мы 
договорились не открывать.

Опять же в рамках профессиональной 
логики: раз в России столько кандидатов 
в национальную сборную (даже без учета 
«замороженных» на Западе Александра Го-
ловина, Алексея Миранчука и еще несколь-
ких футболистов) — почему у нас нет второй 
сборной? Как вариант — под руководством 
двух разных, не зависящих друг от друга 
тренерских штабов. Желательно с разными 
концепциями.

Даже с точки зрения шоу, которое долж-
но продолжаться, — разве не вариант? Не 
сомневаюсь: матч Россия–Россия соберет 
аншлаг даже на «Газпром Арене», если в 
Санкт-Петербург не захочет приехать Англия. 
Или Босния с Герцеговиной. А мини-турнир с 
подключением к двум национальным сбор-
ным молодежки и, скажем, сборной легио-
неров РПЛ принесет больше пользы нашему 
футболу, а также денег в кассу РФС, чем все 
спарринги вместе взятые.

Про всеми забытый лимит 
и его последствия

Наконец, пятая точка — воспоминания 
о прошлом. А именно — о рамках лимита на 
иностранцев, важнейшей, как недавно многим 
казалось, теме современности.

Лимит в РПЛ теперь фактически unlimited, 
но кто о нем вообще вспоминает? Слово «ли-
мит» исчезло из профессионального лекси-
кона, будто его никогда не бывало. Позиции, 
освобожденные уехавшими иностранцами, 
заполнены молодыми россиянами, рвущи-
мися в сборные, и, к сожалению, частично 
иностранцами, далекими от нужного нашей 
лиге уровня. Собственно, только к легионерам 
«Зенита» нет серьезных вопросов. Вернее, 
нет вопросов к руководству клуба, которое 
следует выбранной в трансферных вопро-

сах линии, а не мечется из стороны 
в сторону.

Что там, кстати говоря, с рыноч-
ными ценами на российский паспорт? 
Помнится, нам обещали: свободный 
лимит должен остудить перегретый 
рынок, конкуренция сделает свое 
дело, молодой русский футболист 
упадет в цене. Пусть рынок осту-
жается или греется согласно за-
конам экономики — главное, чтобы 
он показывал движение вверх по 
качеству, как сегодня. В том числе 
по качеству иностранцев, на кото-
рых иногда смотреть невозможно 
без слез.

Вывод: если формулу «13 
плюс 12» снабдить объективны-
ми, справедливыми барьерами 
по качеству приглашаемых ле-
гионеров, вопрос будет закрыт 
окончательно.

Михаил ГЕРШКОВИЧ.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

14 ОКТЯБРЯ
Николай Андрианов (1952–2011) — гимнаст, 
7-кратный олимпийский чемпион, многократ-
ный чемпион Европы и мира
Андрей Еременко (1892–1970) — советский 
военачальник, маршал, Герой Советского 
Союза
Зинаида Ермольева (1897–1974) — микро-
биолог и эпидемиолог, создательница анти-
биотиков, академик АМН СССР, прототип 
главной героини романа В.Каверина «От-
крытая книга» 
Алексей Касатонов (1959) — хоккеист, дву-
кратный олимпийский чемпион, многократный 
чемпион мира и Европы
Владимир Максимов (1945) — гандбо-
лист, олимпийский чемпион, тренер сбор-
ной России
Валентин Юдашкин (1963) — художник-
модельер, народный художник РФ
15 ОКТЯБРЯ
Николай Басков (1976) — эстрадный и опер-
ный певец, народный артист РФ
Ирина Киркора (1976) — член СПЧ, директор 
АНО «Авторский центр «Мир семьи», руко-
водитель московского отделения межре-
гиональной общественной организации по 
защите прав женщин и детей «Ассоль»
Иван Лаптев (1934) — государственный дея-
тель, журналист, доктор философских наук
Михаил Лермонтов (1814–1841) — поэт, 
прозаик, драматург
Ева Меркачева (1978) — правозащитник, 
обозреватель «Московского комсомольца»
Марина Райкина (1957) — редактор от-
дела литературы и искусства «Московского 
комсомольца»
Татьяна Талышева (1937) — советская лег-
коатлетка, бронзовая призерка Олимпийских 
игр
16 ОКТЯБРЯ
Леонид Десятников (1955) — композитор, 
заслуженный деятель искусств РФ
Иван Дыховичный (1947–2009) — кино-
режиссер, актер, сценарист, телеведущий, 
продюсер
Илья Лагутенко (1968) — рок-музыкант, 

лидер группы «Мумий Тролль»
Дмитрий Хворостовский (1962–2017) — 
оперный певец, народный артист РФ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 3…5°, 
днем 8…10°. Облачно с прояснениями, преи-
мущественно без осадков. Ветер западный, 
3–8 м/c. Восход Солнца — 6.57, заход Солнца 
— 17.32, долгота дня — 10.34. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

14 ОКТЯБРЯ
День работников заповедного дела в 
России
Всемирный день стандартов
1892 г. — впервые целиком опубликован 
первый сборник рассказов Конан Дойла о 
Шерлоке Холмсе под названием «Приклю-
чения Шерлока Холмса»
1957 г. — на полную мощность запущена 
Волжская ГЭС имени В.И.Ленина
2012 г. — австрийский парашютист Феликс 
Баумгартнер совершил успешный затяжной 
прыжок из стратосферы
15 ОКТЯБРЯ
Всемирный день мытья рук
Международный день сельских женщин

День создания адресно-справочной служ-
бы Российского государства
Международный день шампанского 
1917 г. — во Франции по обвинению в шпио-
наже казнена Мата Хари
1957 г. — Советский Союз согласился под-
писать новый Договор по оборонным техно-
логиям с предоставлением Китаю образцов 
атомной бомбы и технических данных отно-
сительно ее изготовления
1967 г. — состоялось торжественное откры-
тие памятника-ансамбля «Героям Сталинград-
ской битвы» на Мамаевом кургане 
16 ОКТЯБРЯ
Всемирный день хлеба
Всемирный день анестезии (День 
анестезиолога-реаниматолога)
День пищевой промышленности 
День нетворкинга (День расширения де-
ловых связей)
День работников дорожного хозяйства 
в России 
1907 г. — подписан секретный петербургский 
протокол с Германией
1927 г. — в СССР объявлено о постепенном 
переходе к 7-часовому рабочему дню
1962 г. — впервые вышла в эфир радиостан-
ция «Юность»
1982 г. — государственный секретарь США 
Джордж Шульц пригрозил выходом его 
страны из ООН в случае исключения оттуда 
Израиля
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Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 55 регионах России: Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Брянске, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Кемерово, Краснодаре, Кургане, Курске, Липецке, Магасе, Майкопе, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Орле, Оренбурге, 
Перми, Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

— Раньше я удалял зубы в бесплатной по-
ликлинике, а вчера пошел в платную. Зна-
ете, там оказалось в два раза больнее!
— Это почему?!
— У меня там вырвали не только зуб, но 
и деньги.

Встретились две подруги.
— Дорогая, ты так потолстела! 
— Это я еще похудела. Ты меня месяц 
назад не видела — была как ты!

Иван-царевич рассказывает приятелю: 
— А я женился недавно. На лягушке. 
Так вот, ударилась она оземь — и стала 
девушкой! 
— Блондинка? 

— Ага! 
— Красивая? 
— Ага! 
— Умная? 
— Да как сказать... Наверное, сильно 
ударилась.

Как найти настоящую женщину?
1. Разгоните коня.
2. Подожгите избу.
3. Ждите.

Приходит к врачу мужик с гвоздем в голове. 
Доктор: 
— Что, вытащить? 
— Да… 
— С вас 10 тысяч.
— Но у меня же полис!
— По полису мы вам можем его только за-
гнуть, чтобы не мешал. 
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Глава Федерации хоккея Канады Скотт 
Смит вместе с советом директоров ушли 
в отставку после того, как у организации 
практически не осталось спонсоров, а 
региональные федерации отказались 
платить взносы. Все это последствия 
сексуальных скандалов, в которых ока-
зались замешаны члены молодежных 
сборных «кленовых».

На руководство Федерации хоккея Ка-
нады давили уже несколько месяцев, с тех 
пор как выплыли истории с групповыми 
изнасилованиями, совершенными членами 
молодежных сборных Канады в 2003 и 2018 
годах. Об этом стало известно в апреле, и 
с тех пор организацию преследовали все 
новые и новые разоблачения. Оказалось, что 
у федерации был секретный фонд, из кото-
рого платили жертвам молодых хоккеистов. 
С 1989 года было потрачено 9 млн долларов 
в качестве компенсаций пострадавшим от 
насилия. Мало того, часть фонда пополня-
лась из регистрационных сборов детских 
хоккейных программ по всей Канаде.

Этот скандал был способен разрушить 
самый любимый канадцами вид спорта. Ру-
ководство Hockey Canada призывали уйти в 
отставку из всех утюгов, премьер-министр 
страны Джастин Трюдо заявлял, что федера-
ция потеряла доверие жителей страны на-
всегда, и не исключал варианта, что вместо 
старой федерации с запятнанной навечно 
репутацией может появиться новая.

Президент Hockey Canada Скотт Смит, 
совмещающий свой пост с должностью 
генерального директора после отставки 
Тома Ренни весной этого года, упорство-
вал и уходить не хотел. Он заявлял, что со 
своим опытом и знаниями будет полезен, 
когда федерация будет претворять в жизнь 
все необходимые реформы. Однако не вы-
держал даже он.

О том, что совет директоров в полном 
составе, включая президента и генераль-
ного директора Смита, уходит в отставку, 
Hockey Canada сообщила во вторник, 11 
октября. К этому времени давление, которое 
оказывали на организацию со всех сторон, 
достигло максимума. Региональные отде-
ления стали отказываться платить взносы 
(в частности, это сделали Квебек и Новая 
Шотландия). Федерация лишилась основных 
спонсоров. Тонущий корабль покинули один 
из крупнейших банков Scotiabank, теле-
компания TELUS, сеть ресторанов быстрого 
питания Tim Hortons, а также Nike, «Шевро-
ле» и другие партнеры. Последней каплей 
стал уход технического спонсора Bauer. 
Компания приостановила многомиллионное 
обязательство официального поставщика 
экипировки для мужских команд.

Теперь в федерации будет создан вре-
менный управляющий совет, а выборы в но-
вый совет директоров пройдут 17 декабря. 
Новоизбранные члены после этого выберут 
и назначат генерального директора.

Страшно представить, в каких условиях 
будет проходить молодежный чемпионат 
мира по хоккею-2023, стартующий уже в 
конце декабря этого года. Турнир должен 
был пройти в Омске и Новосибирске, но 
после 24 февраля его перенесли из рос-
сийских городов в канадские Галифакс и 
Монктон.

Василиса ОБЛОМОВА.

Руководство федерации 
в полном составе ушло 
в отставку

Сборная Канады 
без коньков

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Карточный «домик» 
в больничной регистратуре. 4. Звуковой 
аккомпанемент движения весла. 10. Мо-
делирование прически после стрижки. 11. 
«Посох» русского царя-батюшки. 13. Со-
ревнование для прытких тараканов. 14. 
Острая боль в области живота. 15. Вне-
дренная в производство передовая идея. 
16. Балкон, «встроенный» в квартиру. 18. 
«Келья» с решетчатым окном для маньяка. 
20. Землеройная машина для планировки 
и профилирования площадей и откосов. 
22. Главная достопримечательность Афин. 
23. Обмен мнениями между друзьями. 24. 
Командный забег с заветной палочкой. 27. 
Иносказание в речи доктора Хауса. 30. Не-
промокаемая скатерть на кухонном столе. 
32. Извивающаяся наживка на крючке ры-
бака. 34. «Бонус» официанту от щедрых 
клиентов. 35. Телеигра для эрудитов. 36. 
Краткая речь, открывающая банкет. 38. 
Высокомерный лорд, презирающий челядь. 
39. Мифический конь с человеческим тор-
сом. 40. Кабала, омрачающая радость ново-
села. 41. Сородич дельфина в черно-белой 
гамме. 42. Железнодорожная тележка, на 
которой каталась старуха Шапокляк.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ценная часть сахар-
ного тростника. 2. Выступающий изгиб 
переднего или заднего края седла. 3. Про-
исшествие по вине пьяного водителя. 5. 
Молокосос, сующий нос в дела взрослых. 
6. Порция оцененного на заправке бензи-
на. 7. Моллюск в кольцах среди закусок к 
пиву. 8. Пункт озвученной Моисеем высшей 
директивы. 9. Упругое «кольцо» для трени-
ровки кисти рук. 10. Кавалер, предвосхи-
щающий все желания дамы. 12. Семейное 
дело династии ложкарей. 17. Голосовая 
«окраска» фразы. 19. Воздушный «кокон» 
Земли. 20. Фантастическое преувеличение 
в литературе. 21. Персональное блюдечко 
для варенья. 25. «Солянка» из попсовых 
хитов на диске. 26. «Штат сотрудников» 
резидента. 27. Форма правления в меч-
тах роялиста. 28. Дефект на размытой 
ливнями грунтовке. 29. Десять соток для 
постройки коттеджа. 31. «Промежуток» 
меж передними зубами. 33. Клочок бумаги 
с начисленным окладом. 34. Авиарейс, 
заказанный туроператором. 37. Граф с 
супругой на королевском приеме. 38. «По-
весть» Бажова про каменный цветок.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вырубка. 4. Спутник. 10. Пеленка. 11. Излишек. 13. Торт. 14. Пора. 
15. Евангелие. 16. Рецепт. 18. Правка. 20. Пострел. 22. Мститель. 23. Тахометр. 24. Ра-
ковина. 27. Бедолага. 30. Аграрий. 32. Приказ. 34. Раздел. 35. Адаптация. 36. Хаос. 38. 
Сноп. 39. Кокетка. 40. Орхидея. 41. Огрызок. 42. Завивка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вратарь. 2. Учет. 3. Кречет. 5. Прицеп. 6. Треп. 7. Караван. 8. Разность. 
9. Винегрет. 10. Процесс. 12. Конверт. 17. Панировка. 19. Размолвка. 20. Пшеница. 21. 
Лиходей. 25. Артишок. 26. Аэроплан. 27. Бардачок. 28. Гордыня. 29. Опахало. 31. Слепота. 
33. Зарево. 34. Рябина. 37. Соты. 38. Сени.
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лимитлимит
футбольного 
времени
О товарищеских матчах 
национальных команд, 
лимите на легионеров 
и тренерской психологии 
в сегодняшней непростой 
ситуации

Даниил 
Круговой.

Валерий 
Карпин.

Сборная России обыграла 
команду Киргизии.

Михаил 
Гершкович.
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